
Ao receber o governador Ricardo Coutinho em audiência ontem em Brasília, a presidente Dilma Rousseff 
assegurou a realização no Estado de três obras hídricas através do PAC-3 no valor de R$ 886 milhões. 
No encontro, o governador também encaminhou pleitos em áreas como Saúde e Turismo.  PÁGINA 17

O IBGE divulgou ontem dados da Pesquisa Anual de Serviços 
em que o setor na Paraíba aparece com desempenho acima do Nor-
deste em 2012. Os salários pagos superaram R$ 1 bi.  PÁGINA 14

A orientação é do Ministério da 
Saúde às Secretarias de Saúde para que 
não apliquem a tríplice.  PÁGINA 11

Evento reúne Ministério Público, 
Tribunal de Contas, Focco e outros ór-
gãos no início de dezembro.  PÁGINA 18
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Dilma garante mais
R$ 886 mi para a PB

Receita do setor foi
de R$ 5,6 bi em 2012

DÓLAR    R$ 2,574  (compra) R$ 2,575  (venda)

DÓLAR TURISMO  R$ 2,560  (compra) R$ 2,710  (venda)

EURO   R$ 3,225  (compra) R$ 3,227  (venda)

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens
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Maria Valéria Rezende 
é homenageada na Flibo 

Equipe dos EUA avalia
vir treinar na capital 

Paraibanos embarcam
para Jogos Paralímpicos 
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baixa
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l Filmes paraibanos participam de festival em São Paulo. Página 8

l Editorial discute tensões e desempenho da economia. Página 2

l Infectados por Hepatite C terão novos medicamentos. Página 11

l Avenida Epitácio terá faixa de ônibus em dezembro. Página 13

A escritora Maria Valéria: homenagem em Boqueirão

Jane foi prata e vai lutar por ouro este ano

Política

Diversidade
Criança alérgica a leite não
deve tomar vacina da Índia 

SERVIÇOS EM ALTA NO ESTADO 

Semana contra corruptos 
terá um passeio ciclístico 

Nublado com 
chuvas ocasionais
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CoNsCIÊNCIA NEgRA Discutir o racismo e a violência contra a população negra é necessi-
dade urgente da sociedade. Bem como promover a cultura afro-paraibana.  PágINAs 3 E 9

20Caderno

Esportes

As pessoas ouvidas ontem nas 
ruas da capital têm muitas sugestões, 
como não votar em político ficha suja. 
Há quem não veja solução.  PágINA 13

Antônio Pontes

Antônia Paula

Andriele Pereira

Rinaldi Monteiro

OPINIÃO PÚBLICA 

O que fazer para acabar 
com a corrupção no país

FEIRA Do TRABALHo A Prefeitura abriu ontem o evento 
que vai orientar interessados em empreender.  PÁGINA 14



Todos os indicadores econômicos indicam 
que o crescimento do Produto Interno Brasilei-
rode 2014 ficará muito longe das expectativas 
alimentadas no início do ano. O Índice de Ativi-
dade Econômica do Banco Central, criado para 
tentar antecipar o resultadoldo PIB, registrou 
expansão de 0,59% no terceiro trimestre deste 
ano, na comparação com os três meses anterio-
res. O problema é que, apesar da recuperação 
nesses últimos noventa dias, o resultado mos-
tra estagnação do nível de atividade. De acordo 
com o Banco Central, o crescimento da “prévia” 
do PIB, no acumulado de janeiro a setembro 
deste ano, foi zero.

As notícias ruins, contudo, não param 
por aí. Forças políticas com representação 
no Congresso Nacional já se articulam no 
sentido de enfrentar a crise de crescimento 
com aprovação de leis e medidas provisórias 
que permitam a elevação da carga tributá-
ria. Falam aténa ressurreição da já sepultada 
Contribuição Provisória da Movimentação 
Financeira. Não é ainda uma decisão, nem 
mesmo o governo oficialmente abordou o 
assunto. Mas, gato escaldado tem medo de 
água fria. 

Bom mesmo, em matéria de impostos, é 
que eles baixem. Mas enquanto o apetite do 
Leão não diminui há de se fazer alguma coi-
sa. Não dá pra ficar de braços cruzados. Foi 
mais ou menos com esta convicção que um 
milhão e meio de brasileiros subscreveram 
proposta de projeto de lei, estabelecendo a 
obrigatoriedade de se discriminar nas no-
tas fiscais o quanto é pago de impostos pe-
los produtos e serviços colocados à disposi-

ção do consumidor. Seis anos depois de uma 
lenta tramitação, este projeto foi finalmente 
aprovado em 2012. 

Mas até hoje não vingou. Fruto de uma 
campanha que mobilizou a sociedade, o 
texto do projeto veio para regulamentar o 
parágrafo 5º do artigo 150 da Constituição, 
segundo o qual “A lei determinará medidas 
para que os consumidores sejam esclareci-
dos acerca dos impostos que incidam sobre 
mercadorias e serviços”.

O Brasil é campeão em cobrar impostos. 
Tem a carga tributária mais pesada entre os 
países emergentes e mais alta até que Japão 
e Estados Unidos. Só fica atrás para o bem
-estar social europeu, onde o imposto é alto, 
mas a contrapartida do governo, altíssima. 
Além de pesada, a tributação no Brasil é tam-
bém complexa e injusta: ao mirar o consumo, 
penaliza as faixas de menor renda. 

Na grande maioria dos países, em espe-
cial na Europa e nos Estados Unidos, os con-
sumidores sempre sabem quanto pagam de 
imposto na compra de um produto ou servi-
ço, pois o valor vem discriminado com cla-
reza na nota fiscal. Ou seja, o Estado presta 
contas ao contribuinte dos tributos que ele 
paga. E não faz mais do que sua obrigação, 
pois é seu dever informar aos contribuintes o 
que, quanto e para quem estão pagando. No 
Brasil, três instâncias de poder – municipal, 
estadual e federal – legislam sobre tributos. 
Discriminá-los nas notas fiscais é o mínimo 
que se pode fazer para assegurar o princí-
pio da transparência tributária previsto na 
Constituição Federal. 

Editorial

 O PIB e os impostos
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Artigo Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@bol.com.br

Uma grande jogada

Na semana passada, João Pessoa rece-
beu pela terceira vez os Jogos Escolares da 
Juventude, promoção de Comitê Olímpico do 
Brasil. A julgar pela repercussão do evento 
este ano, deverá sediá-los outras vezes mais. 
Ou partir para conquistas ainda maiores. 
Ora, se passando a contar com o centro de 
convenções há pouco tempo inaugurado 
pelo governo do Estado, os jogos já caíram 
da forma que caíram no gosto dos escolares, 
imaginem a queda da juventude pela com-
petição (ou o interesse de outros segmentos 
por eventos do gênero) quando o governo 
entregar a nova Vila Olímpica Ronaldo Ma-
rinho e a reforma do Ginásio Ronaldão! - e 
olhem que nem está se falando no Estádio 
Almeidão, incluindo o entorno urbanizado. 

Para quem não guarda datas, os Jogos 
Escolares da Juventude já foram realizados 
aqui em 2008 e 2012. Na primeira versão, 
disputados pela etapa de 12 a 14 anos. Na se-
gunda, pela etapa de 15 a 17 anos, a mesma 
de agora. Até então, nem centro de conven-
ções havia em João Pessoa, embora a cidade 
desse conta do recado. Tanto que se creden-
ciou para as reedições do evento. Um senhor 
evento! É simplesmente a maior competição 
escolar do Brasil. E bateu este ano o recorde 
de participantes, envolvendo 4.000 atletas 
de todos os estados brasileiros, na disputa 
de 13 modalidades. Mais que isso, recebeu 
35 observadores internacionais de 26 países, 
tornando-se, assim, uma promoção de refe-
rência internacional. Não é pouca coisa, não.

E a queda dos escolares pelos jogos rea-

lizados aqui? Na verdade, a garotada caiu 
especialmente de gosto por João Pessoa, 
conforme se viu em inúmeros depoimentos 
de atletas de outros Estados. Boa parte de-
les anunciou que vai voltar aqui trazendo a 
família por companhia. Eu mesmo ouvi no 
telejornal uma jovem dizendo que seu maior 
sonho, ao final dos jogos, seria trazer o pai, 
a mãe e o irmão para conhecerem a cidade. 
Não é uma beleza uma coisa destas? Pode ha-
ver melhor propaganda boca-a-boca sobre a 
nossa terra e a nossa gente? Nossa gente, sim, 
pois a maioria dos que manifestaram admi-
ração por João Pessoa expressou seu encan-
to pela cordialidade do pessoense, pela sua 
simpatia, pelo seu jeito de ser e receber. So-
mos, portanto, uma cidade que tem o próprio 
povo como uma das suas atrações turísticas. 
É como se o visitante estivesse o tempo in-
teiro convivendo com uma campanha publi-
citária cara a cara. Lembram daquela cam-
panha da vodca que era “você amanhã”? Pois 
eu acho que João Pessoa é a cara do Campari: 
só ela é assim.

Que voltem os garotos, as garotas & cia! 
Ainda mais quando outras obras do gover-
no entrarem na jogada. Sertão todos muito 
bem-vindos. 

TREMEDEIRA
Sentiram firmeza em Firmino na Seleção 

do técnico Dunga, que nem técnico é? Depois 
daquele golaço de anteontem, tremi da ca-
beça aos pés. Agora só falta Talisca para eu 
terminar de me lascar...

Eu mesmo ouvi uma jovem dizendo que seu maior sonho agora é trazer o 
pai, a mãe e o irmão para conhecerem a cidade” 

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

MUITO POUCO

“GUERRA” PELA ÁGUA

Na sessão de ontem na Assembleia 
Legislativa, enquanto era visível a 
ausência de alguns reeleitos,  teve 
presença quase maciça dos deputa-
dos que estão saindo, como Carlos 
Dunga, Toinho do Sopão, Wilson 
Braga, Gilma Germano, inclusive com 
o uso intenso da tribuna. Enquanto 
isso, registrou-se  a presença de 
alguns que entrarão na Casa na pró-
xima Legislatura, como Jeová Campo 
e José Paulo. Fora do plenário – nos 
bastidores – a conversa gira em 
torno da eleição da Mesa, também 
assunto de um almoço ontem, em 
um restaurante da orla.

Até agora delatores da Opera-
ção Lava Jato se comprome-
teram a devolver aos cofres 
públicos o equivalente a R$ 423 
milhões desviados por meio de 
fraudes, prejudicando a Petro-
bras. Mas o que significa isso, 
se levarmos em conta que, em 
apenas  um caso entre tantos 
de roubo, o projeto da Refinaria 
de Abreu e Lima,  Pernambuco, 
foi orçado inicialmente em 2,5 
bilhões de reais, e já foram en-
terrados cerca de 20 bilhões de 
reais? Um pingo n´água, certa-
mente.

O senador Cícero Lucena 
(PSDB), que caminha para 
o fim do mandato, parece 
que anda querendo mesmo 
distância da política, prin-
cipalmente da Paraíba, cuja 
campanha eleitoral teve par-
ticipação quase imperceptí-
vel. Pediu licença do Senado 
Federal e passará alguns dias 
no Vietnã, numa visita a con-
vite do governo daquele país. 
Por enquanto, o senador não 
adianta qual será seu proje-
to com relação à política no 
futuro.
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CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

A guerra pela água, que já ocorre no mundo, chegou 
a Sousa, envolvendo o chamado Canal da Redenção. 
O deputado Lindolfo Pires levou o problema ontem à 
tribuna da Assembleia, acusando a Agência Nacional 
das Águas de está condenando à morte por falta de 
irrigação, as plantações das famílias de assentados e 
outras atividades nas Várzeas de Sousa,  que depen-
dem do sistema Coremas-Mãe D`água.
Lindolfo disse que a ANA diminuiu a vazão de 1,3 para 0,55  metro cúbico por segundo, insuficiente para 
que a água chegue até lá. Em contrapartida, o parlamentar disse que não entende como a mesma ANA 
libera 5 metros cúbicos para o Rio Grande do Norte, de água saindo do reservatório de Coremas, na Paraí-
ba. O parlamentar está se mobilizando para reverter a situação, porém, não tocou em seu discurso num 
problema grave ao longo do sistema – que é o roubo de água durante o trajeto, que compromete o volume 
liberado para o Perímetro Irrigado.
Para Lindolfo, a questão tem que ser obsevada também, com relação ao próprio consumo daquele municí-
pio, vez que depende do reservatório de São Gonçalo e este caminha célere para o esvaziamento. E a saída 
será recorrer a Coremas. 
Pensando bem, essa vazão para Açu, no Rio Grade do Norte, diante das circunstâncias, bem que poderia 
ser diminuída, socializando o sacrifício. A realidade é, que aqui e alhures, a guerra da água está apenas 
começando. 

LINHA VERDE
A Superintendência do Banco do Nordeste anuncia que a entidade está disponibilizando recurso do FNE 
Verde, preferencialmente, para pequenas e micros empresas. O financiamento visa a projetos de microge-
ração de energia eólica ou solar.  Consórcios, que vem ganhando corpo nessa área,  de empresas também 
podem utilizar a referida linha de crédito.

O Instituto de Previdência dos Servidores Municipais 
de Cabedelo (Ipsemc) ficou em 1º lugar na categoria 
Médio Porte, com a maior nota nacional, no 5º Prêmio 
Boas Práticas de Gestão Previdenciária, promovido pela 
Associação Nacional de Entidades de Previdência dos 
Estados e Municípios (Aneprem). 
O prêmio nacional, que será entregue durante o 14º 
Congresso Nacional de Previdência da Aneprem, no 
período de 24 a 26 de novembro, em Campinas (SP), 
é o reconhecimento ao empenho da gestão, feito para 
o fortalecimento dos Regimes Próprios de Previdência 
Social (RPPS) da União, Estados e municípios brasilei-
ros. O Ipsemc concorreu com 35 institutos inscritos de 
todas as regiões do país. 

Até o final deste mês, 77 mil tonela-
das de milho em grãos deverão ser 
embarcadas para os Estados da Bah-
ia, Ceará, Paraíba, Pernambuco, Piauí 
e Rio Grande do Norte. O produto 
está armazenado no Mato Grosso e o 
serviço de transporte foi contratado 
na última sexta-feira pela Companhia 
Nacional de Abastecimento. O produ-
to será comercializado a preço subsi-
diado para produtores de municípios 
com estado de emergência decretado 
em razão da forte estiagem.

CONTRATADO
PRÊMIO PARA CABEDELO

SESSÃO OCASO NO VIETNÃ



Estudantes de escola estadual 
conquistam 1º lugar na Mostratec
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Dupla que mora na capital 
vai agora representar a 
Paraíba nos Estados Unidos

Últimas

As alunas do 2º ano do 
Ensino Médio da Escola Esta-
dual Presidente João Goulart, 
do bairro Castelo Branco, em 
João Pessoa, Karoline Olivei-
ra Ribeiro e Rayhanne Jatobá 
conquistaram o primeiro lugar 
na categoria Gerenciamento 
do Meio Ambiente na Mostra 
Internacional de Tecnologia 
(Mostratec), realizada em Novo 
Hamburgo (RS), com o projeto 
“Análise das ilhas de calor no 
Município de João Pessoa/PB: 
crescimento urbano, variações 
térmicas e possíveis soluções”, 
concorrendo com 22 países e 
mais de 482 projetos nacionais 
e internacionais. 

Com essa conquista, as 
estudantes paraibanas recebe-
ram uma credencial para parti-
cipar da I SWEEP– Internatio-
nal Sustainable World Project 
Olympiad (Olimpíada Inter-
nacional de Projetos para um 
Mundo Sustentável), que acon-
tecerá em maio de 2015 em 
Houston (Texas) nos Estados 
Unidos, que é considerada a 
maior feira de ciências do Ensi-
no Médio do mundo. O projeto 
orientado pela professora Ra-
faelle Souza também ganhou 
uma bolsa do Conselho Nacio-
nal de Desenvolvimento Cien-
tífico e Tecnológico (CNPq), 
como incentivo à pesquisa. 

A aluna Karoline Oliveira 
disse que a expectativa com re-
lação à feira é que seja um mo-
mento de extrema importância 
e aprendizado. Uma oportu-
nidade de conhecimento e de 
troca de experiências. Segundo 
ela, não adianta só cobrar do 
poder público, mas participar 
das atividades da escola, pois 
o envolvimento de estudantes 
e professores é que faz a dife-
rença. “No caso da Escola João 
Goulart, contamos com profes-
sores comprometidos e isso é 
um incentivo para os alunos. A 
escola oferece cursos profissio-
nalizantes de boa qualidade”, 
ressaltou. 

A professora Rafaelle Sou-
za disse que foi a primeira vez 
que as alunas da Escola Estadual 
Presidente João Goulart partici-
param da Mostratec e os traba-
lhos que concorreram tinham 
um nível muito alto. “Não tínha-
mos expectativa de ganhar”, dis-
se a professora. As alunas confir-
maram: “Foi uma surpresa para 
nós, trabalhamos durante dez 
meses neste projeto, mas o re-
sultado valeu a pena”. O projeto 
volta-se para análise do campo 
térmico da capital e propõe mi-
nimização de seus efeitos, come-
çando pelo ambiente da escola 
onde as alunas estudam. 

Mostratec: A Feira de 
Ciência e Tecnologia é realiza-
da anualmente pela Fundação 
Liberato, na cidade de Novo 
Hamburgo/RS. Destina-se à 
apresentação de projetos de 
pesquisa em diversas áreas do 
conhecimento humano, reali-
zados por jovens cientistas do 
Ensino Médio e da educação 
profissional de nível técnico. 

A Mostratec conta com a 
participação de 350 projetos 
de pesquisa, do Brasil e de vá-
rios países, além de eventos 
integrados como: SIET (Semi-
nário Internacional do Ensino 
Técnico), Mostratec Júnior, Ro-
bótica Educacional e ativida-
des esportivas e culturais.

Talvez por sofrer preconcei-
to da sociedade ou mesmo pela 
timidez de seu povo em expres-
sá-la, a cultura negra paraibana 
ainda não é reconhecida pela 
maioria da população do Estado. 
Uma ótima oportunidade de ter 
acesso ao que é produzido por 
esse segmento é a Feira de Cul-
tura afro-paraibana, que contará 
com 12 expositores, entre artesa-
nato, comidas de terreiro e mú-
sica. A feira teve início na noite 
de ontem, com apresentação 
musical e vai até amanhã, com o 
show de Escurinho e Mama Jazz, 
a partir das 20h. O evento, que 
acontece no Espaço Cultural José 
Lins do Rêgo, na capital, é pro-
movido pela Secretaria de Esta-
do da Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh), Salão do Ar-
tesanato da Paraíba e Fundação 
Espaço Cultural (Funesc). 

Os olhos atentos de Gileide 
Ferreira da Silva, 44, despertam 
atenção de qualquer um que a 
vê manuseando um dos produtos 
que confeccionou. Ela é uma das 
15 mulheres que integram a As-
sociação das Louceiras Negras, do 
Quilombo do Talhado, na cidade 
de Santa Luzia. Ela e as outras co-
legas produzem panelas, cuias, 

Cultura afro-paraibana está no Espaço
Feira

Edilane Ferreira
Especial para A União

Feira expõe produtos artesanais, comidas de terreiro e tem apresentação musical

fogões artesanais, todos feitos de 
argila e que estão expostos na fei-
ra. “E são feitos a mão. Tem peça 
que passamos o dia inteiro fazen-
do acabamento”, disse.

A produção é de aproxima-
damente 100 peças por semana 
e os preços variam entre R$ 10 
a R$ 30. Gileide afirma que pelo 
interior, a venda é maior e há se-
manas que produzem por enco-
menda. Já na capital, o público 
é outro e percebe as peças não 
como um utensílio de cozinha, 
mas como um enfeite. “O pessoal 
daqui não tem mais o costume 

de cozinhar feijão em panela de 
barro e nem sabe que uma pane-
la dessa pode durar até 10 anos 
e o custo dela é bem menor. Nós 
vendemos a R$ 20”, justificou.

A secretária de Estado da 
Mulher e da Diversidade Huma-
na, Gilberta Soares, avalia que 
esse é o momento de o Governo 
trabalhar para mostrar e promo-
ver o acesso à população negra. 
“Isso significa apoiar as ativida-
des dos grupos, como apoiamos 
as ações de vários quilombos, 
discutir o tema do racismo nos 
grupos e promover a geração de 

renda, na medida em que incen-
tiva a exposição desses produ-
tos”, explica.

Além de exposição de pro-
dutos artesanais, comidas de ter-
reiro, como acarajé, e apresenta-
ções musicais, a feira dará espaço 
para pessoas que trabalham com 
a estética negra, mostrando pen-
teados afros e exposição de tur-
bantes. “A ideia é mostrar aos 
paraibanos que temos esse tipo 
de produção”.

“Nosso tema do Novembro 
Negro deste ano é “+ Equida-
de – Racismo”. Na medida em 
que promovemos ações de va-
lorização, estamos enfrentan-
do o racismo. A primeira coi-
sa que devemos fazer é dizer 
que o racismo existe. Durante 
anos o Brasil negou isso e vi-
víamos o mito da democracia 
racial. Mas ainda existe ra-
cismo e um reflexo disso são 
os índices de participação no 
mercado de trabalho. A maio-
ria dos pobres em nosso país 
é negra. Claro que temos um 
alto percentual de pessoas ne-
gro, mas não é coincidência 
que a maioria dos pobres seja 
negro, nem que a maioria dos 
parlamentares em Brasília seja 
branco. Não é coincidência, é 
exatamente esse processo de 
exclusão social”, refletiu.

FOTO: Marcos Russo

Representantes da Com-
panhia de Água e Esgoto da 
Paraíba (Cagepa) estiveram 
presentes, ontem, na sede 
das Promotorias de Campina 
Grande, apresentando planos 
de Racionamento e Contingen-
ciamento, bem como pedindo 
ao Ministério Público Estadual 
auxílio na fiscalização para evi-
tar desperdício d´água e puni-
ção para os infratores.

Durante a reunião, que 
contou com a presença de re-
presentantes da Aesa, Dnocs, 
ANA, Associação de Irrigado-
res, entre outros, o diretor de 
Operações da Cagepa, José 
Mota, explicou que a compa-
nhia está realizando medi-
das para amenizar a situação 
precária de abastecimento de 
Campina Grande e região. Na 
oportunidade, o diretor de 
operações frisou que o uso de 
água através dos chafarizes das 
adutoras precisa ser limitado 
e regulamentado e que os que 
praticam atos ilícitos de liga-
ções clandestinas precisam ser 
punidos. “Temos que ter o con-
trole absoluto da água de Bo-
queirão. A lei tem que chegar 
aos infratores. A Cagepa está 
fazendo a parte dela, consta-
tando as irregularidades, reti-
rando vazamentos, substituin-
do hidrômetros e realizando 
uma série de outras medidas 
para barrar o desperdício”, de-
clarou José Mota, ressaltando 
que quase 35 mil hidrômetros 
foram substituídos em menos 

de dois anos e que outros 100 
mil estão sendo licitados.

Ainda de acordo com o di-
retor de Operações da Cagepa, 
ao passo que o Açude Epitácio 
Pessoa (Boqueirão) seca, o con-
sumo aumenta significativa-
mente, fato que pode agravar 
ainda mais o quadro de abasteci-
mento d’água da Rainha da Bor-
borema e outras cidades. “Em 
média, realizamos 306 novas li-
gações por mês. Ou seja, além do 
desperdício e do grande consu-
mo já existente, a demanda vem 
aumentando. Temos que barrar 
o desperdício, urgente. Só este 
ano a Cagepa já constatou mais 
de mil situações de irregularida-
des”, ressaltou José Mota.

O promotor que presidiu 
a reunião, José Leonardo Pinto, 
elogiou os planos de Raciona-
mento e Contingenciamento 
apresentados pela Cagepa, e ga-
rantiu que o Ministério Público 
vai impor medidas criminais e 
cíveis para quem usar a água de 
Boqueirão de forma indevida. 
Na ocasião, José Leonardo disse 
ainda que o MP estuda a possi-
bilidade de criação de uma pro-
motoria específica para tratar 
casos de crimes dessa natureza.

O diretor regional da 
Cagepa, Simão Barbosa, que 
também participou do encon-
tro, enfatizou que o órgão vem 
realizando uma série de medi-
das para reduzir as perdas, a 
exemplo  de reaproveitamento 
de água, novos investimentos e 
campanhas educativas.

Cagepa quer evitar 
o desperdício d’água

Fiscalização e punição Limpeza em 
reservatórios 
garante melhor 
abastecimento 

Para continuar garan-
tindo a qualidade da água da 
população, a Companhia de 
Água e Esgotos da Paraíba 
(Cagepa) prossegue com o 
calendário de limpeza e de-
sinfecção em reservatórios. 
Para isso, a empresa preci-
sará suspender o abasteci-
mento de água em quatro 
bairros da capital, hoje, e no 
conjunto Mário Andreazza, 
na cidade de Bayeux, ama-
nhã.

Segundo a gerência re-
gional da Cagepa no Litoral, 
hoje, o serviço será realiza-
do no reservatório R-08, 
localizado no Miramar, e 
no reservatório R-13, no 
Castelo Branco. Dessa for-
ma, o fornecimento de água 
será interrompido, das 8h 
às 11h, nos bairros Mira-
mar e Tambauzinho. Já nos 
bairros Castelo Branco e 
Cidade Universitária, a sus-
pensão ocorrerá das 10h30 
às 13h.

Amanhã, a empresa exe-
cutará a limpeza no reserva-
tório R-33, no conjunto Má-
rio Andreazza, em Bayeux. A 
suspensão ocorrerá no local 
das 8h às 18h.

Informações 
Mais informações so-

bre os serviços executados 
pela Cagepa podem ser ob-
tidas gratuitamente pelo 
telefone 115.

A queda de um elevador 
após o rompimento dos cabos 
provocou na manhã de ontem 
a morte do trabalhador Jander-
son da Silva Santos, 24 anos. O 
acidente aconteceu em um pré-
dio em construção no bairro do 
Cabo Branco. O equipamento 
despencou do 15º andar.

De acordo com as infor-
mações levantadas pela repor-
tagem, a empresa que estava 
instalando o elevador é tercei-
rizada. Janderson da Silva San-

tos realizava a instalação do 
elevador na parte superior do 
equipamento e não teve condi-
ções de evitar a queda.

O Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu) 
e o Corpo de Bombeiros foram 
acionados para socorrer a víti-
ma, porém já havia sido consta-
tado o falecimento do trabalha-
dor. A empresa responsável pela 
construção do prédio ainda não 
se manifestou sobre o assunto. 
Militares do Corpo de Bombei-
ros suspeitam que o cinto de 
segurança do trabalhador que 
morreu estava desatado.

Queda de elevador 
causa morte na capital

obra no cabo branco

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

O Ministério Público do 
Estado, em conjunto com a 
Junta Administrativa da Fe-
deração Paraibana de Fu-
tebol, divulgou, no final da 
tarde de ontem, o número 
exato de clubes profissio-
nais, ligas de futebol e equi-
pes amadoras aptas a vota-
rem no próximo dia 12, na 
escolha do presidente e vi-
ce-presidente da entidade. 
No total serão 61 entidades 

legalizadas, distribuídas da 
seguinte forma: 29 equipes 
amadoras, 19 clubes profis-
sionais e 13 ligas de futebol.

No caso específico do 
Sabugy Futebol Clube e Auto 
Esporte Clube, essas equipes 
profissionais, que estão in-
clusas nas 61 entidades le-
galizadas, terão até o dia 11 
de dezembro que apresentar 
respectivas atas de eleição 
do corpo dirigente, registra-
das em cartório, já que os 
mesmos tiveram seus man-
datos encerrados.

61 entidades estão 
aptas a votar na FPF

eleição em dezembro

Marcos Lima 
marcosauniao@gmail.com
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João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 20 de novembro de 2014

A 5ª Feira Literária de Bo-
queirão (Flibo) será aberta 
oficialmente hoje, a partir 
das 19h, na Tenda da Praça 
da Associação Boqueirão-
ense de Escritores (Abes), 
instalada no Centro Turísti-
co de Boqueirão, localizado 

na Rua da Independência, no centro da 
cidade. Neste ano, além da homenagem à 
escritora Maria Valéria Rezende, o dife-
rencial do evento - que vai se prolongar 
até o próximo sábado - será a primeira 
edição da Flibinho, direcionada para o 
público infantil. E, durante a solenidade, o 
poeta Lau Siqueira, presidente da Funesc 
(Fundação Espaço Cultural da Paraíba, 
instituição que apoia a iniciativa), lança-
rá uma consulta pública sobre o Plano 
Estadual do Livro, Leitura, Literatura e 
Biblioteca, cujo intuito é o de estimular 
a formação de leitores. A estimativa dos 
organizadores da feira, que também tem 
o apoio do jornal A União - a qual consi-
deram uma “festa das letras e rimas - é de 
que entre 1.500 a duas mil pessoas por 
ela circulem a cada dia. 

“A Flibo sempre procura homena-
gear algum escritor ainda em vida. Na 
primeira edição foi Ronaldo Cunha Lima; 
na segunda, Ariano Suassuna; na terceira, 
Lourdes Ramalho e Bráulio Tavares e, na 
quarta, para marcar o centenário de nas-
cimento de Vinícius de Moraes (1913 - 
1980), homenageamos sua obra. E, agora 
em 2014, a escolhida foi a Maria Valéria 
Rezende, que gosta da homenagem, mas 
também como reconhecimento pela sua 
obra literária premiada e o trabalho de 
cunho social que desenvolve no Clube do 
Conto e pelo incentivo à leitura, embora 
seja de São Paulo mas reside na Paraíba”, 
justificou para o jornal A União a escrito-
ra Mirtes Waleska, uma das organizado-
ras da Feira Literária de Boqueirão, que é 

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com     

5a Flibo será aberta oficialmente hoje à noite, na cidade de 
Boqueirão, e homenageará a escritora Maria Valéria Rezende

FOTOS: Divulgação

realizada pela Associação Boqueirãoense 
de Escritores e ainda terá as participações 
de outros convidados especiais: os escri-
tores Rinaldo di Fernandes, Débora Ferraz 
- ganhadora do Prêmio Sesc de Literatura 
2013 - 2014 na categoria romance, com 
o livro intitulado Enquanto Deus Não 
Está Olhando, e a cearense Cláudia Sousa 
Leitão, ex-secretária nacional de Economia 
Criativa, que falará a respeito do assunto, 
principalmente na área da cultura.

Mirtes Waleska informou, ainda, que 
mais de 600 pessoas - entre escritores, 
professores e leitores - já se inscreveram 
para participar da 5ª Flibo. A programação 
oficial do evento oferece, no total, nove 
mini cursos e oito oficinas. E, embora a 
abertura oficial só ocorra hoje à noite, 
pela manhã ela antecipou que haverá uma 
atividade importante. Trata-se de uma 
caminhada, denominada de Marcha pela 
Literatura, quando estudantes, caracte-

rizados de personagens da Literatura 
Infantil, sairão - acompanhados de bandas 
marciais - da frente do Clube Municipal, às 
8h30, em direção à Praça da Abes, dando 
as boas-vindas à feira e convidando os ha-
bitantes para participarem do evento, cuja 
1ª edição da Flibinho terá livros infantis, 
contação de histórias pelo grupo Contação 
de Rua, de João Pessoa, e oficinas de brin-
quedos e bonecas de pano. 

As atividades da Flibo, na noite de 
hoje, ainda inclui, às 18h, a recepção aos 
convidados pela Filarmônica Nossa Se-
nhora do Desterro e o Quarteto da Rainha. 
Às 19h, vai ocorrer a abertura oficial, com 
presenças de autoridades. Em seguida, às 
20h, a escritora Maria Valéria Rezende, a 
homenageada desta 5ª edição, proferirá 
conferência sobre o tema “Pra que serve a 
literatura?”, mediada pelo escritor Roberto 
Menezes. E, às 21h30, show com a cantora 
Gitana Pimentel. No sábado, às 9h, no pátio 

da feira livre da cidade, uma tenda estará 
montada para que livros sejam adquiridos 
e poetas populares prestem homenagem 
póstuma ao cordelista e poeta pernambu-
cano Manoel Monteiro (1937 - 2014), que 
estava radicado em Campina Grande. A 
programação completa do evento está dis-
ponibilizada no seguinte endereço: http:/ 
/flibo2014.blogspot.com.br.                                          

A feira, que é organizada por uma 
entidade local, a Associação Boqueirão-
ense de Escritores, é de fundamental 
importância para a região e tem colocado, 
com frequência, a cidade de Boqueirão na 
mídia cultural. E é realizada com a preocu-
pação de formar leitor, o que também é o 
nosso intuito com o lançamento da consul-
ta pública sobre o Plano Estadual do Livro, 
Leitura, Literatura e Biblioteca, que estará 
acessível no site da Funesc”, comentou Lau 
Siqueira, presidente da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba. 

Festa das letras e rimas

Homenageada é referência da literatura produzida na Paraíba 

Marcha da Literatura da edição da Flibo do ano passsado reuniu mais de quinhentos estudantes da rede pública e privada da cidade e se repete mais uma vez este ano

O poeta Lau Siqueira, presidente da Funesc, estará na Flibo
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João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 20 de novembro de 2014  

Por iniciativa do seu Centro de Estudos Brasilei-
ros, a Universidade de Salamanca, uma das mais tra-
dicionais do mundo (data de 1.218), ouviu com muita 
atenção as palestras de dois acadêmicos brasileiros 
sobre a vida e a obra do poeta Manuel Bandeira. O 
primeiro a falar na instituição espanhola foi Marcos 
Vinicius Vilaça, que fez um inteligente apanhado so-
bre alguns dos melhores poemas de Bandeira. Pasár-
gada foi referência muito apreciada.

Depois, foi a nossa vez. Demonstramos o pionei-
rismo do poeta pernambucano em relação ao mo-
dernismo na literatura brasileira, para terminar com 
o seu inspirado “Louvado para Rachel de Queiroz”, 
sempre uma homenagem tocante à figura inesque-
cível da primeira mulher a entrar para a Academia 
Brasileira de Letras, o que aconteceu em 1977.  
Tudo isso faz parte de um convênio entre a ABL e a 
Usal.

Alguns membros da Academia Brasileira de Le-
tras, graças ao convênio existente, anualmente com-
parecem à Universidade de Salamanca para fazer 
apreciadas palestras.  São valorizadas pela exigência 
de debate, o que torna os assuntos ainda mais atra-
entes.  Em anos anteriores, estiveram na cidade es-
panhola os imortais Antonio Carlos Secchin, Cícero 
Sandroni e Domício Proença Filho, com os quais foi 
possível também discutir os rumos do Acordo Orto-
gráfico de Unificação da Língua Portuguesa.

Levados pelo diretor Manuel Portillo Rubio, de 
uma gentileza sem limites, conhecemos algumas 
das preciosidades da Usal. Passamos pela sala em 
que lecionou Unamuno, o prédio onde ele exerceu 
a reitoria, depois o salão solene em que receberam 
os títulos de doutor honoris causa os ex-presiden-

 

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Saudades de 
Sugismundo...

Há um ano e meio, ficamos alarmados 
com a divulgação de um boletim da Sudema 
informando que as águas do mar do Cabo 
Branco, aquela enseada paradisíaca na qual 
temos como ponto culminante a Ponta dos Sei-
xas, estava contaminada com coliformes fecais 
(ou seja, “fezes”). Imaginem que tipo de cho-
que isso causa aos admiradores da natureza, 
sobretudo das belezas de nosso Litoral.

Pois bem, nenhuma providência foi toma-
da até hoje contra essa contaminação, advinda 
de ligações clandestinas de esgotos às galerias 
pluviais que convergem para a praia. Preo-
cupam-se com edificações à beira-mar, com 
erosão de falésias, mas se esquecem do bem 
mais precioso do meio ambiente que é a água 
do mar!

Antes de ontem, nos deparamos com o 
fato se repetindo, agora na divisa das praias de 
Tambaú e Manaíra, divulgado na primeira pá-
gina do jornal Correio da Paraíba. E pensamos: 
afinal, de que adianta termos uma paisagem 
preservada se as águas que a banham estão 
poluídas com esgotos? Não é uma tremenda 
inversão de valores?

Essas questões relacionadas com meio 
ambiente são curiosas. As falésias, por exem-
plo, estão em agonia sob erosão de todo tipo 
no Litoral Sul e no Litoral Norte, mas só se fala 
da falésia do Cabo Branco. É óbvio que, por ser 
localizada numa paisagem decantada nacio-
nalmente, tenha um destaque maior, mas, e as 
outras?

Em verdade não temos nada contra o de-
senho natural e recortado que as chuvas e o 
avanço do mar provoca na borda e na base das 
falésias. Esta modelagem até que confere ao 
relevo praiano uma beleza singular, visto que 
são esculpidas, nas encostas, paisagens com 
movimentado contorno, e outros ítens que 
enriquecem seu visual. Mas há o outro aspecto 
que diz respeito aos ecossistemas litorâneos, 
que apesar da imensa gravidade ninguém apa-
rentemente se preocupa. 

Há anos que a Suprema divulga boletins 
informando que as águas de nossas praias ur-
banas estão contaminadas por esgotos que de-
saguam na praia clandestinamente, e o que se 
vê é uma grave indiferença. Faz-se um grande 
barulho diante de assuntos como construções 
à beira-mar, erosão de encostas, e outras coi-
sas, mas se esquece do bem mais sagrado que 
existe no meio ambiente: a água do mar. Afinal, 
qual é mais importante, a preservação da pai-
sagem ou a água que a banha e lhe dá vida?

Outra curiosidade na discussão sobre o 
meio ambiente é a falta de prevenção, o que 
muita economia conferiria ao Estado. Cadê as 
campanhas educativas para não se jogar lixo 
na rua, para não se jogar lixo na praia, para 
não se fazer barulho causando perturbação 
do sossego alheio? Quanta redução de gastos 
o poder público auferiria na fiscalização de 
problemas gerados pelo lixo que se joga na 
rua, pela sujeira que se acumula, na infraestru-
tura responsável pela drenagem urbana. Essas 
enchentes que alagam as ruas, por qualquer 
chuvinha, são ocasionadas por causa do entu-
pimento da rede de esgotamento das águas da 
chuva.

Sobre o problema da poluição sonora, a 
fiscalização seria muito mais reduzida se hou-
vesse educação por campanhas. Faz quanto 
tempo que não vemos uma campanha para 
não se fazer barulho, não jogar lixo na rua, nas 
praias,? A última de que lembrarmos era de 
um bonequinho chamado “Sugismundo” que 
criou um estereótipo de cujo nome ninguém 
queria ser chamado.

E é tão fácil educar o povo. Lembram da 
campanha em respeito ao pedestre?...

Germano 
RomeroSalamanca é o Brasil

“Há no ar um cheiro bom 
de orégano. Será uma pizza? A 
operação Lava Jato vai virar a 
maior pizza do mundo? Apa-
receu uma autoridade na TV 
dizendo que as empreiteiras 
envolvidas não deveriam ficar 
proibidas de licitar, porque as-
sim não haveria quem pudesse 
construir grandes obras no Bra-
sil. Então o setor da construção 
estaria todo comprometido, não 
sobra ninguém para fazer um 
barreiro ou uma pinguela sobre 
o riacho.

Isso quer dizer 
que o fator idonei-
dade não conta. 
Ou será que as 
construtoras envol-
vidas no atentado 
à Petrobras ainda 
serão idôneas? 
Se não houver no 
Brasil empreiteiras 
idôneas para ta-
par os buracos da 
estrada malfeita, 
que se convoquem 
empresas estran-
geiras. Seria uma grande no-
vidade a abertura dos editais 
brasileiros para construtoras 
estrangeiras. Será que elas dão 
propinas? Ou não sabem fazer 
o serviço? Quais foram as em-
preiteiras das pirâmides? E de 
Machu Pichu?

Há muito tempo que se faz 
grandes obras no resto do mun-
do. A Argentina, por exemplo, 
tem muito mais ferrovias que 
o Brasil. Podia-se perguntar a 
Dona Cristina quem foi que fez. 
O trem é um transporte muito 
mais barato e mais seguro que 
o caminhão ou o ônibus, ou o 
automóvel burguês. Há países 

em que fulano bota o automóvel 
no trem para usá-lo no destino. 
Há vagões dormitórios, vagões 
refeitórios, vagões de lazer, 
vagões para gatos e cachorros. 
O trem tem tudo.

O Canadá tem cruzeiros de 
trem, de costa a costa, em que o 
viajante pode apreciar pela ja-
nela a bela paisagem canadense, 
que não pode ver do avião. Os 
EUA também. A pequena janela 
do avião moderno voa acima 
das nuvens, não permite que se 

veja nem a cor 
da paisagem. 
Antigamente, 
o avião voava 
baixo e deva-
gar, e tinha 
janelas gran-
des. Dava para 
se ver alguma 
coisa. Mas as 
janelas grandes 
enfraquecem a 
fuselagem dos 
velozes jatos, 
que podem se 
partir como os 

pioneiros Comets, em pleno voo, 
em duas bandas. Não escapou 
ninguém.

O trem não tem aterris-
sagem nem decolagem. Nem 
afunda, como os titaniques. 
Mas o Brasil não anda de trem. 
As últimas composições fo-
ram os poemas de Jorge de 
Lima, de Ascenso Ferreira, de 
Villa-Lobos e da Bossa Nova. 
Como cantou Jorge de Lima em 
GWBR: “Devo fazer um poema 
em louvor dessa estrada, / com 
todos os bemóis da minha alma 
lírica.” 

Quando eu era menino 
brincávamos com trenzinhos 

feitos de caixas de fósforos 
vazias, engatadas umas nas 
outras. Esquecemos de ensinar 
esse brinquedo aos meninos 
de hoje, que nunca viajaram de 
trem. Fazíamos vias férreas sem 
o concurso das empreiteiras, os 
meninos impossíveis sabem fa-
zer tudo. Fazíamos castelos de 
areia onde moravam príncipes e 
princesas, à beira-mar, à beira-
tempo.

Quando não houver mais 
empreiteiras para se fazer as 
obras, convoquem os meninos. 
Quando chovia, fazíamos bar-
ragens na rua que represavam 
até a esquina. E caminhos e 
pontes para os nossos caminhos 
de barro. Mas nos edifícios não 
há caminhos de barro, o chão 
é todo de concreto. Como jogar 
bola de gude? As empreiteiras 
não deixam, as áreas de lazer 
não têm chão de terra.

Quando meninos não havia 
pizzas de quatro queijos com 
orégano. Comíamos bolos-de-
caco (chapéus-de-couro), cus-
cuz de coco, sonhos de pão de 
boia. E fazíamos sonhos com 
nossos brinquedos improvisa-
dos. Como no “Mundo do meni-
no impossível” de São Jorge de 
Lima: “coitadinhas das ovelhas, 
longes das mães, / presas nos 
currais de papelão”.

As pessoas grandes prome-
tem devolver o capital principal 
das gordas propinas do Escân-
dalo Brasil. Mas ninguém fala 
nos juros que esse dinheiro ren-
deu nos anos bons. Como se fos-
se dinheiro de notas de cigarro, 
que só rendiam fumaça. 

 (Sitônio escreve terças, 
quintas e sábados)

Quatro queijos

FAROLITO

Arnaldo Niskier Membro da ABL, presidente do CIEE/RJ e doutor em Educação - aniskier@ig.com.br

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Artigo

tes Fernando Henrique Cardoso e Luís Inácio Lula 
da Silva. É claro que não poderíamos deixar de 
conhecer a sua biblioteca, de mais de 300 mil volu-
mes, além da seção da Biblioteca Nacional em que 
se encontra, como raridade, uma Torá (doutrina 
judaica) do século XVI. Não se sabe objetivamente 
como foi parar ali, no cofre em que entramos com 
todos os cuidados. Os judeus foram expulsos da 
Espanha pelos reis católicos Isabel e Fernando no 
século XV – e boa parte deles emigrou para Por-
tugal. Mas alguns ficaram no interior da Espanha, 
naturalmente escondidos, e produziram aquele 
precioso documento por intermédio de escribas 
altamente especializados. A Torá tem 305 mil 
palavras, todas desenhadas à mão, compondo um 
valioso documento. O curioso é que não foi parar 
em nenhuma sinagoga, mas sim nos domínios da 
Biblioteca Nacional, onde zelam pela sua integri-
dade. Não se pode tocar nas suas páginas, nem 
fotografar de perto.

A Universidade de Salamanca tem hoje cerca de 
40 mil alunos (500 são brasileiros) e o principal dos 
seus afamados cursos é o de Direito. Pela excelência 
dos seus cursos, é uma referência essencial para ou-
tras universidades do mundo hispânico. Elas seguem 
os seus passos. A Usal sempre marcou presença, nas 
três fases da sua existência: medieval, moderna e 
contemporânea. Salamanca nasceu depois de ou-
tras universidades destacadas, como as de Bolonha, 
Paris, Montpellier e Oxford, seguindo mais de perto 
a orientação da primeira delas, de ênfase jurídica. De 
início, proibiu o alunado feminino, como era comum 
naquela época.  Hoje, é uma instituição consagrada e 
aberta a todos.

Seria uma grande 
novidade a 
abertura dos 
editais brasileiros 
para construtoras 
estrangeiras 
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Roteiro

Música

Demissões na ‘Folha’ vão 
render. Precisam render

Mídias em destaque

Em cartaz
 

Jogos Vorazes:
A Esperança - parte 1

Luiz Carlos Durier é o maestro oficial da Orquestra Jovem da Paraíba há 17 anos

Após ser resgatada do Massacre Quaternário pela resis-
tência ao governo tirânico do presidente Snow (Donald Su-
therland), Katniss Everdeen (Jennifer Lawrence) está abalada. 
Temerosa e sem confiança, ela agora vive no Distrito 13 ao lado 
da mãe (Paula Malcomson) e da irmã, Prim (Willow Shields). A 
presidente Alma Coin (Julianne Moore) e Plutarch Heavensbee 
(Philip Seymour Hoffman) querem que Katniss assuma o papel 
do tordo, o símbolo que a resistência precisa para mobilizar a 
população. Após uma certa relutância, Katniss aceita a pro-
posta desde que a resistência se comprometa a resgatar Peeta 
Mellark (Josh Hutcherson) e os demais Vitoriosos, mantidos 
prisioneiros pela capital.

ZÉ MEIOTA

Humor 

Tônio

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO  

Em sua sexta apresen-
tação oficial da temporada 
2014, hoje a Orquestra Sinfô-
nica Jovem da Paraíba realiza 
um concerto que contempla 
em seu repertório músicas 
trilha de ballet, estilo jazz e 
ainda que narra a história do 
Brasil. Regida pelo maestro 
titular, Luiz Carlos Durier, 
com a presença especial do 
solista Erick John no pia-
no, a OSJPB se apresenta às 
20h30, na Sala de Concerto 
Maestro José Siqueira, no 
Espaço Cultural. A entrada é 
gratuita. 

O trecho do ballet “Ro-
meu e Julieta”, de Sergei Pro-
kofiev, que retrata o conflito 
entre as famílias Montequios 
e Capuletos, inicia o concerto 
refletindo, através da sono-
ridade grotesca e dissonan-
te, a relação conflituosa da 
história em contraste com o 
tema amoroso representado 
pelos jovens protagonistas. 
Logo em seguida, o repertó-
rio apresenta “Rapsódia in 
Blue”, de George Gershwin, 
composta em 1924 e consi-
derada uma obra-prima na 
música norte-americana. O 
jazz sinfônico de Gershwin foi 
orquestrado por Ferde Grofé 
e, no concerto de hoje, tem a 
participação especial de Erick 
John no solo de piano. 

Para encerrar a noite, a 
Orquestra Sinfônica Jovem 
executa “Terra Brasilis”, de 
Edino Krieger, concebida 
para comemorar os 500 anos 
do Brasil. Na composição, é 
reproduzido um painel sinfô-
nico para contar sonoramen-
te sobre a história do país, 
primeiro por meio do canto 
dos pássaros e sons da natu-
reza, depois com a suavidade 
e desafios do mar, e por fim 
com o encontro dos vários 
povos que constituíram a cul-
tura musical brasileira, desde 
o canto gregoriano, música 
indígena, sotaque ibérico até 
o canto seresteiro, o chori-

nho, o berimbau, o maracatu 
e a batucada carnavalesca. 

“A Orquestra Sinfônica 
Jovem considera importan-
te apresentar um repertório 
diversificado, significa obter 
experiência de tocar vários 
gêneros com a qualidade 
sinfônica. É uma oportuni-
dade de conhecer importan-
tes compositores mundiais e 
brasileiros. Sempre tocamos 
composições de músicos na-
cionais, de qualquer época. 
Primamos pela qualidade 
artística e estamos muito fe-
lizes com os concertos que 
a Sinfônica Jovem vem reali-
zando”, comentou o maestro 

Afinal tornou-se pública a opinião da ombudsman/
ouvidora da Folha de S. Paulo, Vera Guimarães, sobre as 
demissões dos colunistas políticos Eliane Cantanhêde e 
Fernando Rodrigues que se revezavam na Página Dois 
há décadas.

A brava defensora do leitor escreveu o que se espe-
rava dela há quase dez dias: repudiou com rigor a dupla 
decapitação e a forma de anunciá-la (ver “Razão e in-
sensibilidade”). E ainda fez mais: reproduziu veementes 
reclamações de leitores que o jornal havia embargado 
provando assim que a seleção das cartas publicadas na 
seção “Painel do Leitor” segue critérios autônomos, nem 
sempre coincidentes com a relevância e a excelência do 
que é oferecido.

Poucas linhas antes do ponto final, a ouvidora faz 
uma afirmação singela e estrondosa: “Jornais & jorna-
listas sabem que não há história contada pela metade, 
a parte que falta será preenchida por versões de toda 
sorte”.

Falta mais do que a metade desta história: falta 
quase tudo. A começar pelas razões do surpreendente 
corte. Não foi economia, nem ajuste de gastos ou enxuga-
mento de gorduras. Não sabemos quem são os outros 12 
demitidos, mas os salários somados de todos os 14 não 
farão muita diferença nos balancetes, nem serão capazes 
de tirar a empresa do vermelho. Se é que ali esteve nas 
últimas décadas.

Pacto empresarial
Fonte bem situada informou que o jornal foi mais do 

que magnânimo nas compensações materiais oferecidas 
às duas estrelas demitidas. Qual a razão desta largueza 
se o FGTS e a CLT são, por natureza, inclinados a prote-
ger o trabalhador privado do trabalho?

E qual a moeda de troca – o silêncio? Dois profis-
sionais experientes e conscientes como Cantanhêde e 
Rodrigues permitirão as perversas reticências enfiadas 
a contragosto em suas goelas e respectivos currículos? 
Em algum momento terão que falar. Engasgarão se não o 
fizerem.

Jornalistas deste porte e com esta folha de serviços 
não podem esquecer os compromissos com o seu pú-
blico, ainda mais nas dramáticas circunstâncias atuais e 
com a corrente de solidariedade armada a seu favor.

A imprensa que exige transparência não pode ser 
opaca, espessa, dúbia. Diz o povão – quem cala, consen-
te. E, quem consente, se compromete. Esta história vai 
render, deve render. Precisa render. Não pode se autoen-
gavetar ou fraudar-se.

Mesmo sabendo que o pacto empresarial vigente 
em nossa mídia estigmatiza os profissionais que abrem 
o bico quando prejudicados ou agredidos, a autoestima e 
o amor à profissão acabarão impondo-se ao obsequioso 
silêncio.

FOTO: Divulgação

ANNABELLE (EUA 2014). Gênero: Terror. Duração: 
98min. Classificação: 14 anos. Direção: John R. 
Leonetti. Com Annabelle Wallis, Ward Horton 
e Alfred Woodard. Um casal se prepara para 
a chegada de sua primeira filha e compra 
para ela uma boneca. Quando sua casa é 
invadida por membros de uma seita, o casal é 
violentamente atacado e a boneca, Anabelle, 
se torna recipiente de uma entidade do mal. 
Tambiá 3: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.   

DRÁCULA - A HISTÓRIA NUNCA CONTADA (EUA 
2014). Gênero: Ação. Duração: 92 min. Classi-
ficação: 14 anos. Direção: Gary Shore. Com Luke 
Evans, Sarah Gadon e Dominic Cooper. Os habi-
tantes da Transilvânia sempre foram inimigos 
dos turcos, com quem tiveram batalhas épicas. 
Para evitar que sua população fosse massacrada, 
o rei local aceitou entregar aos turcos centenas 
de crianças. Entre elas estava seu próprio filho, 
Vlad Tepes, que aprendeu com os turcos a arte de 
guerrear. Logo Vlad ganhou fama pela ferocidade 
nas batalhas e também por empalar os derrota-
dos. De volta à Transilvânia, onde é nomeado 
príncipe, ele governa em paz por 10 anos. Só 
que o rei Mehmed mais uma vez exige que 100 
crianças sejam entregues aos turcos. Vlad se 
recusa e, com isso, inicia uma nova guerra. Para 
vencê-la, ele recorre a um ser das trevas (Charles 
Dance) que vive pela região. Após beber o sangue 
dele, Vlad se torna um vampiro e ganha poderes 
sobrehumanos. Manaíra 1: 19h15 e 21h20. 

TIM  MAIA (BRA 2014). Gênero: Drama. Duração: 
141 min. Classificação: 16 anos. Direção: Mauro 
Lima. Com Babu Santana, Robson Nunes e 
Alinne Moraes. Cinebiografia do cantor Tim 

Maia, baseada no livro “Vale Tudo - O Som 
e a Fúria de Tim Maia”. O filme percorre cin-
quenta anos na vida do artista, desde a sua 
infância no Rio de Janeiro até a sua morte, 
aos 55 anos de idade, incluindo a passagem 
pelos Estados Unidos, onde o cantor descobre 
novos estilos musicais e é preso por roubo e 
posse de drogas. Manaíra 1: 13h15  e 16h15. 

INTERESTELAR (EUA 2014). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 167 min. Classificação: 10 
anos. Direção: Christopher Nolan. Com Matthew 
McConaughey, Anne Hathaway e Michael Caine. 
Após ver a Terra consumindo boa parte de suas 
reservas naturais, um grupo de astronautas 
recebe a missão de verificar possíveis planetas 
para receberem a população mundial, possi-
bilitando a continuação da espécie. Cooper 
(Matthew McConaughey) é chamado para liderar 
o grupo e aceita a missão sabendo que pode 
nunca mais ver os filhos.  Manaíra 3: 18h15 e 
21h40. CinEspaço 3: 15h e 21h. Tambiá 5: 15h. 
  
MADE IN CHINA (BRA 2014). Gênero: Comédia. 
Duração: 96 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Estevão Ciattava pantoja.  Com 
Regina Casé, Juliana Alves e Otávio Augusto. 
Francis (Regina Casé) é vendedora na Casa 
São Jorge, que pertence ao árabe Seu Nazir 
(Otávio Augusto), e tenta ajudar o patrão 
a não perder sua clientela para a Casa do 
Dragão, recém-aberta pelo chinês Chao (Tony 
Lee). Com o apoio da colega de trabalho e 
fiel escudeira Andressa (Juliana Alves) e 
de Carlos Eduardo (Xande de Pilares), seu 
namorado, Francis investiga a concorrência 
e tenta desvendar por que as mercadorias 

chinesas são as mais baratas da Saara. 
Tambiá 2: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40. 

DEBI E LÓIDE 2 (EUA 2014).  Gênero: Comédia. Du-
ração: 110 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Bobby Farrelly e Peter Farrelly. Com Jim Carrey, 
Jeff Daniels e Rob Riggle. Mais nova aventura 
dos inseparáveis Lloyd Christmas (Jim Carrey) 
e Harry Dunne (Jeff Daniels). Desta vez, Harry 
descobre que teve uma filha ilegítima, que hoje 
precisa dele para um transplante de rim. Ele 
leva o amigo Lloyd para conhecer a garota, e os 
dois percebem que não têm a responsabilidade 
necessária para serem pais. Manaíra 2: 14h, 
16h45, 19h45 e 22h10. Manaíra 8: 12h55, 
15h20, 18h e 20h45. CinEspaço 1: 14h, 16h, 20h 
e 22h. Tambiá 4: 14h10, 16h15, 18h20 e 20h25. 

VENTOS DE AGOSTO (BRA 2014). Gênero: Drama. 
Duração: 80 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Gabriel Mascaro. Com Dandara de Morais, Geová 
Manoel dos Santos e Antônio José dos Santos. 
Um pesquisador de som de ventos alísios 
desembarca em uma pacata vila de pescadores 
e abala a rotina de Shirley (Dandara de Morais), 
que trabalha em uma fazenda, e Jeison (Geová 
Manoel dos Santos), praticante da pesca sub-
marina. A maré está alta, os ventos fortes e a 
vila nunca mais será a mesma. CinEspaço 1: 18h. 

IRMÃ DULCE (BRA 2014). Gênero: Drama. Dura-
ção: 95 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Vincente Amorim. Com Bianca Comparato, 
Regina Braga e Glória Pires.   Cinebiografia de 
Irmã Dulce (Bianca Comparato/Regina Braga), 
que, em vida, foi chamada de “Anjo Bom da 
Bahia”, também indicada ao Nobel da Paz e be-

atificada pela Igreja. Contemplando da década 
de 1940 aos anos 1980, o filme mostra como 
a religiosa católica enfrentou uma doença res-
piratória incurável, o machismo, a indiferença 
de políticos e até mesmo os dogmas da Igreja 
para dedicar sua vida ao cuidado dos miserá-
veis – personificados na figura do fictício João 
(Amaurih Oliveira) –, deixando um legado que 
perdura até hoje. Manaíra 3: 13h45 e 15h55. 

JOGOS VORAZES: A ESPERANÇA - PARTE 1 (EUA 
2014). Gênero: Ação. Duração:  125 min. Clas-
sificação: 12 anos. Direção: Francis Lawrence. 
Com Jennifer Lawrence, Josh Hutcherson e Liam 
Hemsworth. Após ser resgatada do Massacre 
Quaternário pela resistência ao governo tirâ-
nico do presidente Snow (Donald Sutherland), 
Katniss Everdeen (Jennifer Lawrence) está 
abalada. Temerosa e sem confiança, ela agora 
vive no Distrito 13 ao lado da mãe (Paula 
Malcomson) e da irmã, Prim (Willow Shields). 
A presidente Alma Coin (Julianne Moore) e 
Plutarch Heavensbee (Philip Seymour Hoffman) 
querem que Katniss assuma o papel do tordo, o 
símbolo que a resistência precisa para mobilizar 
a população. Após uma certa relutância, Katniss 
aceita a proposta desde que a resistência se 
comprometa a resgatar Peeta Mellark (Josh 
Hutcherson) e os demais Vitoriosos, mantidos 
prisioneiros pela Capital. Manaíra 4: 14h30, 
17h30 e 20h30. Manaíra 5: 13h30, 16h30, 
19h30 e 22h20. Manaíra 6: 12h30, 15h30, 
18h30 e 21h30. Manaíra 7: 13h, 16h, 19h e 
22h. CinEspaço 2: 13h50, 16h20, 18h50 e 
21h20. CinEspaço 3: 18h. CinEspaço 4: 14h10, 
16h40, 19h10 e 21h40. Tambiá 5: 14h, 16h15, 
18h35 e 20h55. Tambiá 6: 18h35 e 20h55.   

Luiz Carlos Durier em entre-
vista ao jornal A União. 

Sobre o maestro
Natural de João Pessoa, 

Luiz Carlos Durier é o regen-
te titular da Orquestra Sin-
fônica Jovem da Paraíba há 
17 anos. Seu trabalho, dire-
cionado para jovens músicos 
em formação, tem reconhe-
cimento em todo o Brasil. 
As suas interpretações pro-
duzem sempre sucesso de 
público e crítica. Sob sua 
batuta, já se tornou tradição 
a Jovem apresentar estreias 
mundiais com excelente qua-
lidade técnica e artística.

Orquestra Sinfônica Jovem se apresenta hoje na capital 
com um programa diversificado e com solos de piano

Do Observatório da Imprensa

Ação apresenta cenas de massacre, prisão e resgate 

Vanessa Queiroga 
vanessaqueiroga@gmail.com    
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Diversidade

O CineFest Votorantim, de 
São Paulo, acontece até o 
próximo dia 22 e apresenta 
em sua programação três 
curtas paraibanos. Foram 
selecionados Sophia, de 
Kennel Rógis (Coremas), 
Capela, de Ramon Batista 

(Nazarezinho), e Malha, de Paulo Rober-
to (João Pessoa). Os cineastas embarca-
ram ontem para participar do evento, 
mas antes conversaram com a reporta-
gem de A União.

Os três têm relação com o Sertão. 
Ramon Batista vive em Nazarezinho, a 
458km da capital. A cidade também foi 
onde Paulo Roberto nasceu e cresceu, 
vivendo até a adolescência, quando se 
mudou para João Pessoa. Já Kennel Rógis 
é de Coremas, onde organiza atualmente 
o Curta Coremas. Para ele, as dificul-

  

XII Pôr do Sol Literário acontece hoje, em João Pessoa, com 
lançamentos de obras e performance musical de Beto Brito

FOTOS: Divulgação

André Luiz Maia
Especial para A União      

Capas 
dos livros 
que serão 
lançados 
nesta 
programação 
do projeto 
literário que 
acontece na 
Academia 
Paraibana de 
Letras

Em sequência: Cenas dos curtas paraibanos Capela, de Ramon Batista; Malha, de Paulo Roberto e Sophia, de Kennel Rógis, selecionados para este festival de cinema

Três curtas paraibanos representam o Estado na edição do CineFest Votorantim, 
em São Paulo; produções circulam em diversos festivais nacionais e internacionais

dades de financiamento e viabilidade 
técnica são um desafio a ser superado 
diariamente. “O cinema paraibano é hoje 
a soma de todas as cidades que produ-
zem audiovisual. Somos um Estado que, 
apesar das dificuldades, é exemplo de 
sucesso nas ações de descentralização da 
produção cinematográfica”, pontua.

Kennel cita os projetos ViAção Pa-
raíba e Jabre, organizados pelo cineasta 
Torquato Joel. Foi através deles que os 
três cineastas passaram a pensar em 
fazer cinema. “Foi quando eu despertei 
para o cinema”, confessa Paulo Roberto. 
Já Ramon, ainda em 2012, participou 
do Jabre e fez seu primeiro curta, Fo-
go-pagou. Em sua opinião, ideias como 
esta, que levam o cinema para longe dos 
grandes centros urbanos, possibilitam o 
registro do olhar do sertanejo sobre sua 
própria realidade. “Estamos mostrando 
nossa forma de ver a vida para o mundo 
inteiro”, pontua.

Capela é um documentário, centrado 

na figura de dona Marilita, de 93 anos, 
que vive em uma casa, na Zona Rural 
de Nazarezinho, construída há mais de 
200 anos. “Fala sobre a solidão, a velhi-
ce e os costumes do sertanejo que, com 
a modernidade, deixaram de existir. É 
uma visão poética e contemplativa des-
ses assuntos”, comenta Batista. O filme 
venceu o prêmio de Melhor Curta Sertão, 
no Festival de Triunfo-PE e também foi 
vencedor no Curta Vale, na Bahia. Este 
ano, retorna ao Votorantim, onde já tinha 
exibido Fogo-pagou.

Já Malha tem uma trajetória exten-
sa, passando por dezenove festivais, no 
Brasil e no exterior, como o Curta Cine-
ma – Festival Internacional de Curtas 
do Rio de Janeiro e o Kino Brasil Film 
Festival, em Skopje, Macedônia. Também 
documentário, o curta relata o violento 
processo da tradição da malhação do Ju-
das, no Sertão paraibano. “O filme é todo 
ambientado em Nazarezinho, cidade 
onde eu passei metade da minha infân-

cia, quando participei da malhação. Essa 
aproximação ficou explícita no filme, 
ao utilizar ângulos muito fechados nos 
personagens e objetos”, explica Paulo 
Roberto.

Outro que está ganhando bastante 
destaque com seu curta Sophia é Kennel 
Rógis. O filme já foi exibido em pequenas 
cidades, como a paraibana Congo, até os 
grandes centros, a exemplo do Rio e de 
São Paulo. Fora das terras tupiniquins, 
já figurou a programação de festivais e 
mostras na Espanha, Chile, Estados Uni-
dos, Venezuela e Suécia. Ainda neste mês 
de novembro e dezembro, o filme é exibi-
do em todas as capitais brasileiras na 9ª 
Mostra dos Direitos Humanos do Hemis-
fério Sul. “Sophia é um filme simples, 
feito com muito carinho. Trata-se de uma 
história de cumplicidade entre mãe e 
filha, um processo de entendimento do 
universo uma da outra, com uma particu-
laridade que se descobre vendo o filme. 
Se falar muito perde a graça”, brinca.

O segundo lançamento oficial 
do livro intitulado Inventário Lírico da 
Rainha da Borborema: 150 anos de 
Poesia, (Editora A União, 150 pági-
nas, R$ 20), organizado pelos poetas 
Bruno Gaudêncio e José Edmílson 
Rodrigues, acontece hoje, durante 
a XII edição do Pôr do Sol Literário, 
sarau que começa a partir das 17h30, 
na sede da Academia Paraibana de 
Letras (APL), em João Pessoa. Na 
ocasião, também será lançada a obra 
Fonte da Juventude, do pesquisador 
Djair Aquino de Lima, pós-doutorado 
pela Universidade de Roma. Na pro-
gramação do evento - promovido pelo 
grupo Sol das Letras - ainda constam 
o debate em torno do livro Ciclo Ve-
getal, do editor e poeta Juca Pontes, 
e performance musical do cantor, 
compositor e rabequeiro Beto Brito, 
que apresentará sua obra Bazófias ou 
o Maior Cordel do Mundo.

Dividido em cinco momentos, a 
primeira atividade da programação do 
Por do Sol Literário - realizado com 
apoio cultural da Livraria do Luiz - a 
ser cumprida nos jardins da Academia 
Paraibana de Letras, localizada na Rua 
Duque de Caxias, n0 25, no centro de 
João Pessoa, trata-se de um deba-
te em torno do livro Ciclo Vegetal, 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com  

PB tipo exportação

lançado em 2013, cuja autoria é do editor e 
poeta Juca Pontes e que será apresentado 
pela escritora Ângela Bezerra de Castro 
e comentário do cronista Gonzaga Rodri-
gues, integrante da Academia Paraibana 
de Letras. Na sequência, dentro do Projeto 
Provocação Cultural, os alunos do colé-
gio Geo Larissa Mello e Rebecca Menezes 
farão performance lendo poemas.

Um dos criadores e integrantes do 
Grupo Sol das Letras, o poeta e editor 
Juca Pontes comentou para o jornal A 
União que agora chegou a sua vez de 
participar do sarau como autor. “O even-

to tem esse objetivo mesmo, que é o de 
divulgar a obra dos escritores paraibanos. 
E, para isso, são escolhidos os nomes con-
vidados”, disse ele, para quem o Pôr do Sol 
Literário já se mostra uma iniciativa con-
solidada no calendário cultural da cidade.           

Em seguida, haverá o lançamento do 
livro Bazófias ou o Maior Cordel do Mundo, 
do poeta e cantador Beto Brito. Na oca-
sião, o artista apresentará outros traba-
lhos, inclusive uma performance musical. 
Depois, o pesquisador Djair Aquino de Lima, 
pós-doutorado pela Universidade de Roma, 
lançará a obra Fonte da Juventude. 

No quarto momento da programa-
ção, os poetas Bruno Gaudêncio e José 
Edmílson Rodrigues, organizadores da 
obra, lançarão Inventário Lírico da Rainha 
da Borborema: 150 anos de Poesia. “Este 
será o segundo lançamento oficial. O 
primeiro ocorreu em 10 de outubro, em 
Campina, dentro das comemorações do 
sesquicentenário de emancipação po-
lítica da cidade, que transcorreu no dia 
seguinte (11)”, comentou Bruno Gaudên-
cio. O livro é uma coletânea de poemas, 
dividida em quatro capítulos, e inclui 
poetas campinenses - ou radicados na 
cidade - que atuavam a partir do final do 
século XIX, numa trajetória que é per-
corrida e chega até os autores atuais. 
“Nós ficamos felizes em poder participar 
do Por do Sol Literário. É a primeira vez 
que um autor campinense participa do 
evento, que considero consolidado e  
que vem movimentando o cenário literá-
rio”, concluiu ele. 

A última parte do Pôr do Sol Lite-
rário - considerado como um dos mais 
destacados eventos do gênero nessa 
área, na Paraíba - será a apresentação 
de alunos do ProJovem Urbano, seguida 
de sessão lítero-gastronômica com o 
cantador Beto Brito. A propósito, tra-
ta-se de iniciativa bem sucedida do Sol 
das Letras, grupo criado para estimular 
a produção, criação, divulgação e de-
bate sobre a literatura paraibana, nos 
cenários regional e nacional. 
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Setor de beleza é o segundo
maior da Paraíba entre as
micro e pequenas empresas
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Igualdade racial
Em todo país é celebrado hoje o Dia da Consciência Negra, considerada 

uma data significativa para os que fazem o movimento negro na Paraíba. Os 
negros compõem quase 60% da população do Estado - incluindo a popula-
ção que se declarou preta ou parda no Censo 2010 do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

O gerente executivo da Igualdade Racial da Secretaria da Mulher e da 
Diversidade Humana, Roberto Silva, disse que o movimento negro tinha 
muito a comemorar nesta data, apesar de continuar lamentando os índices 
relativos à violência contra a população negra e o racismo.

Ele lembrou que em nível nacional, as conquistas começaram a partir 
de 2003. Segundo observou, antes disso, a discussão da igualdade racial 
era feita apenas no âmbito dos movimentos negros, mas a partir daquele 
ano, após um congresso na África do Sul, o Brasil passou a reconhecer a 
problemática relacionada à igualdade racial, sendo criada a Secretaria de 
Políticas Públicas para Igualdade Racial.

Na Paraíba, Roberto Silva comentou que essa problemática passou a 
ser discutida no âmbito municipal em 2005, quando o então prefeito de 
João Pessoa, Ricardo Coutinho, criou o primeiro organismo de igualdade 
racial, que passou a desenvolver políticas públicas voltadas para a popula-
ção negra da capital. 

O Estado só passou a incorporar a problemática da igualdade racial a 
partir de 2011, com a criação da Gerência Executiva da Equidade Racial, 
vinculada à Secretaria de Estado da Mulher e da Diversidade Humana. “A 
partir daí, a máquina estadual começou a se organizar para desenvolver 
ações e políticas públicas em benefício da população negra de forma in-
tersetorial”, ressaltou, adiantando que muitas são as conquistas, mas que 
ainda tem muito que se fazer.

Roberto Silva lamenta que a sociedade paraibana tenha a compreensão 
de que não há racismo, pois, segundo ele, isso dificulta as ações de enfren-
tamento. “É um desafio muito grande trazer o racismo para o debate  e 
desconstruir a ideia da perfeição. Pesquisas revelam que existe sim uma 
desigualdade entre a população branca e a negra”, observou.

O gerente executivo da Igualdade Racial da Secretaria da Mulher e da 
Diversidade Humana comentou que a evasão escolar é maior entre a po-
pulação negra, existindo uma diferença de 3 a 4 anos de estudo. “Isso é 
o que vai determinar o lugar que o negro vai ocupar na sociedade”, disse, 
adiantando que a renda também é menor, bem como um número menor 
de negros tem acesso aos serviços de saúde. “Tudo isso é herança ainda da 
escravidão, apesar de tanto tempo passado”, destacou.

Entre as ações realizadas 
pelo Governo do Estado volta-
das para a população negra, 
destacam-se a Campanha Racis-
mo, um crime que se sente na 
pele; o fortalecimento da cul-
tura étnica racial; o Programa 
Juventude Viva, implantação do 
quesito cor/raça nas fichas de 
atendimento e prontuários das 
secretarias e órgãos estaduais, 
criação do Comitê Técnico de 
Saúde da População Negra e do 
Conselho Estadual de Igualdade 
Racial, além de ações nas comu-
nidades quilombolas .

De acordo com o Censo 
2010 do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística – IBGE, 
do total de 3.766.528 habitan-
tes paraibanos, mais da metade 
– 1.986.619 se declararam de 

cor parda, enquanto 212.968 
afirmaram ser de cor preta. Ou 
seja, 58,40% da população pa-
raibana é formada por negros.

Do total de pardos, 677.339 
vivem em aglomerados subnor-
mais – assentamentos irregula-
res conhecidos como favelas, 
invasões, comunidades, vilas, 
entre outros. Estes locais tam-
bém abrigam 94.095 pessoas 
que se declararam negras.

Quilombolas
Estima-se que 2.400 famí-

lias vivam em 38 comunidades 
quilombolas do Litoral ao Ser-
tão. Segundo o gerente exe-
cutivo da Igualdade Racial, 
Roberto Silva, os quilombolas 
estão presentes em 25 municí-
pios paraibanos.

58% da população paraibana

De acordo com o Mapa da Vio-
lência 2012: A Cor dos Homicídios 
no Brasil, para cada branco assassi-
nado na Paraíba morrem 19 negros 
pelo mesmo motivo. Em João Pessoa 
essa proporção é ainda maior, sendo 
a capital que apresenta o maior ín-
dice de vitimização negra: para cada 
branco que é assassinado, propor-
cionalmente morrem 29 negros pela 
mesma causa. 

Segundo o estudo, a Paraíba é o 
terceiro Estado brasileiro e o segun-
do no Nordeste com a maior taxa de 
homicídios negros em 2010: 60,5 
para cada 100 mil negros, ficando 
abaixo somente de Alagoas (80,5) e 
Espírito Santo (65,0). 

Entre os 608 municípios com mais 
de 50 mil habitantes, João Pessoa apre-
senta uma taxa de homicídios negros 
de 140,7 cada 100 mil negros, ocupan-
do a sexta posição. Já o município de 
Patos está na 23ª colocação com uma 
taxa de 100,3; Campina Grande na 24ª 
posição (99,4); Santa Rita na 26ª (99,1) 
e Bayeux na 28ª colocação (90,5).

Conforme o Mapa da Violên-
cia, enquanto em 2002 morreram 
432 negros vítimas de homicídio 
na Paraíba, em 2010 este número 
saltou para 1.335, uma elevação de 
209,03%. Em contrapartida, o núme-
ro de brancos assassinados no mes-
mo período registrou uma redução 
de 4,1%: 49 mortos em 2002 contra 
47 em 2010.

Dia da Consciência Negra
O Dia Nacional da Consciência 

Negra é celebrado em 20 de novem-
bro no Brasil e é dedicado à reflexão 
sobre a inserção do negro na socieda-
de brasileira. A data foi escolhida por 
coincidir com o dia da morte de Zum-
bi dos Palmares, em 1695. O Dia da 
Consciência Negra procura ser uma 
data para se lembrar a resistência do 
negro à escravidão de forma geral, 
desde o primeiro transporte de afri-
canos para o solo brasileiro (1594).

O dia é celebrado desde a década 
de 1960, embora só tenha ampliado 
seus eventos nos últimos anos. 

1,3 mil assassinatos em 2010

Cleane Costa 
cleanec@gmail.com

Dia da Consciência Negra reforça luta contra o preconceito

Foto: Reprodução/Internet

Data foi escolhida para homenagear o 
líder Zumbi dos Palmares - morto em 
20 de novembro de 1695 - e é
dedicada à reflexão sobre a inserção 
do negro na sociedade brasileira
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Setor de beleza é o 2o maior da PB
micro E pEquEnas EmprEsas

Tendências do mercado serão 
apresentadas na próxima semana 
durante encontro empresarial

O Projeto Semana do Músico 2014, coordenado pelo 
setor de eventos da Estação Cabo Branco – Ciências, Cultura 
e Artes, tem como atrações hoje as apresentações dos 
grupos “MPBrothes” e “Pôr do Som”. As apresentações serão 
realizadas no anfiteatro da estação, no Altiplano Cabo Branco, 
e estão previstas para ter início às 18h30 com entrada gratuita. 
O projeto foi criado há quatro anos e surgiu da necessidade de 
prestar uma homenagem a todos os músicos com uma semana 
inteira de shows e workshops. 

l EngEnho
O Engenho Várzea do Coaty, localizado na zona 

rural do município de Areia, Brejo paraibano, é uma 
construção do século XX que possui características 
dos imóveis do século anterior, contendo móveis 
ornamentando os cômodos cuidadosamente dispostos 
e bem conservados proporcionando um ar histórico. 
O local que hoje é destinado ao turismo rural, abriga 
o Restaurante Rural Duarte de Melo, Recanto da 
Preguiça e a Bodega Várzea. No restaurante o turista 
vai desfrutar de uma deliciosa comida caseira regional, 
tirar um bom cochilo em redes no Recanto da Preguiça, 
além de degustar a cachaça especial da família e 
da rapadura aerada Duarte de Melo. Informações: 
(83)9982-4906/8849-1015 ou 8849-1014.

habilitação
Que tal aproveitar a temporada de férias e ficar 

devidamente habilitado para navegar pilotando jet ski 
ou barco. Isso é possível no Centro Náutico Nordeste, 
na Praia do Jacaré, que conta com profissionais 
devidamente autorizados pela Capitania dos Portos 
da Paraíba, para ministrar aulas práticas e teóricas. 
Produtos de inovação com uma oferta diferenciada 
para que o turista possa se encantar com as atividades 
turísticas e criativas que o município de Cabedelo 
tem de melhor. Informações: (83) 3248-2460/8807-
8705/8827-6163.

Começa amanhã o “Festival Sons e Sabores do 
Brejo Paraibano 2014”, evento realizado pelo Fórum 
do Turismo do Brejo Paraibano, com apoio do 
Sebrae-PB, que acontece nos municípios de Solânea 
(21 a 23/11), Areia (28 a 29/11), Alagoa Grande (5 a 
7/12) e Pilões (12 a 14/12). Na programação muita 
cultura, turismo, raízes regionais e gastronomia, 
tudo com o objetivo de promover a implantação de 
roteiro turístico unindo a gastronomia e a música 
em várias formas, proporcionando descobertas do 
que temos de melhor nesses municípios.

Festival

paraíba: todos os cantos Teresa Duarte - teresaduarte2@hotmail.com

l Voo 
Para atender a demanda da alta estação no 

período do verão, a empresa Avianca vai colocar um 
voo extra entre João Pessoa e São Paulo, que ficará a 
disposição dos turistas a partir do dia 15 de dezembro 
próximo até o dia 21 de fevereiro de 2015. A empresa 
vai negociar a operação junto à Infraero e o Governo 
do Estado buscando a redução da alíquota de ICMS 
no combustível de aviação. O novo voo chegará ao 
Aeroporto Internacional Castro Pinto às 10h45 e seguirá 
para o Aeroporto de Cumbica, em Guarulhos – SP, às 
18h13.

movimento

Conforme a Empresa Brasileira de Infraestrutura 
Aeroportuária – Infraero, o movimento de embarque e 
desembarque de passageiros no Aeroporto Internacional 
Presidente Castro Pinto, apresentou um crescimento de 
27,37% em outubro deste ano em relação ao mesmo período 
do ano passado. Também houve um aumento de 30,78% 
no número de aviões, passando de 1.007 para 1.307. Esse 
aumento já havia sido registrado em setembro e na mesma 
proporção.  No mês, o crescimento foi de 20,83%, passando 
de 1.008 para 1.218 aviões. Esse aumento é resultado das 
ações do Governo do Estado, que tem negociado com as 
companhias aéreas a redução da alíquota do ICMS sobre o 
combustível de aviação.

Turismo
De acordo com pesquisa realizada pelo setor de estatística da 

Empresa Paraibana de Turismo (PBTur) referente ao Fluxo Global 
Estimado de turistas para o ‘Destino’, a Paraíba recebeu 146.056 
visitantes, o que representou um aumento no fluxo de 4,43% em 
comparação ao mesmo período do ano passado. Somente na rede 
hoteleira da capital foi registrada a passagem de mais de 103 mil 
hóspedes. No geral, a ocupação da hotelaria no Estado, incluindo 
atrativos turísticos, hotéis, pousadas e hostel, a taxa de ocupação 
foi de 76,84% dos quartos disponíveis, um aumento de 3,21% sobre 
igual mês do ano passado. O diretor de Economia e Fomento da 
PBTur, Francisco Linhares, disse que o resultado positivo apresentado 
em outubro é uma consequência do trabalho massivo de divulgação e 
marketing do ‘Destino Paraíba’ por todo o Brasil.

músico
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Quando o assunto é beleza os 
brasileiros não economizam. O país 
é o terceiro maior mercado de pro-
dutos de beleza do mundo, movi-
mentando R$ 40 bilhões por ano, 
ficando atrás apenas dos Estados 
Unidos e da China, segundo dados 
da Indústria Brasileira de Higiene 
Pessoal, Perfumaria e Cosméticos 
(HPPC). O cenário promissor tem 
atraído os empreendedores. Na Pa-
raíba, o setor é o segundo maior no 
número de microempreendedores 
individuais no Estado com mais de 
4,5 mil empreendedores.  

Para discutir o mercado e as 
tendências de beleza para o próxi-
mo ano, o Sebrae Paraíba promove 
nos próximos dias 23 e 24 o 8º En-
contro Paraibano da Beleza. O even-
to será realizado no Espaço Cultural 
e durante os dois dias serão apre-
sentadas diversas palestras, capaci-
tações, workshop e feira de produ-
tos e serviços. O encontro é voltado 
para empresários e profissionais de 
salão de beleza, que querem se in-
formar sobre tendências, mercado 
e qualidade no atendimento. Para 

participar, é preciso se inscrever 
previamente e o número de vagas é 
limitado. A expectativa é reunir em 
torno de 800 pessoas.

“No evento, os profissionais 
terão a oportunidade de ficar por 
dentro das novidades e de novas 
técnicas para entender cada vez 
melhor seus clientes. O mercado da 
beleza está em plena expansão, por 
isso os empresários precisam es-
tar antenados com as tendências e 
também em como administrar seus 
negócios. A clientela está cada vez 
mais exigente e os empreendedores 
precisam inovar e estar preparados 
para atender esse mercado”, desta-
cou a gestora do Projeto de Beleza 
do Sebrae Paraíba e coordenadora 
do evento, Raquel Santos.

O 8º Encontro Paraibano da Be-
leza começa no próximo domingo 
(23) às 13h, com o credenciamento 
dos inscritos e início da Feira de Pro-
dutos e Serviços. A abertura será às 
14h, com a apresentadora de gran-
des eventos de beleza, como Hair 
Brasil e Beauty Fair, Lully Fashion. 
Em seguida, às 14h30, haverá a 
palestra “Motivação com Mágica e 
Humor”, com Bianko, palestrante 
especialista em energizar e motivar 
através da mágica, da interatividade 
e do humor. 

Às 15h30, é a vez da apresen-
tação sobre “Tendências em Cortes 
e Penteados para 2015”, com Dou-
glas Moura, técnico oficial da Taiff 
Vis, formado na Academia de Lon-
gueiras  (Argentina) com especiali-
zação em cortes clássico ao moder-
no. Ainda no segmento de cabelos, 
Kaká Moraes, um dos mais requi-
sitados profissionais de beleza do 
Brasil e consultor exclusivo do Be-
leza na Web, vai proferir a palestra 
“Make-up Artist”.

No domingo, haverá ainda 
uma programação voltada para 
área da estética. Às 14h, Guilher-
me Lisboa, professor e palestrante 
em medicina tradicional chinesa, 
laser terapia, eletro analgesia e 
eletro acupuntura, vai discutir a 
“Acupuntura Estética na Obesida-
de”. A partir das 15h30, será a vez 
de Henrique Trajano, presidente 
da empresa Ecco Fibras, falar so-
bre o Laser na Estética Associado 
a Cosmetologia (Valmari).

Rejuvenescimento
Na área de estética ainda ha-

verá, às 16h40, Márcio Chaino, 
farmacêutico, bioquímico e cosme-
tologista, falando sobre “Rejuvenes-
cimento com Células Tronco e Ácido 
Hialurônico”. Às 18h, será a vez de 

Ricardo Gomes, especialista em pu-
blicidade, propaganda e marketing, 
apresentar a palestra “Como ter 
Rentabilidade na área da Beleza”. 
Já às 19h10, Regina Nasse, reikiana, 
terapeuta floral e alternativa, vai fa-
lar sobre o uso de Óleos Essenciais 
na Estética. Das 17h às 19h30 será 
realizado um workshp da Adcos. 

Na segunda-feira (24), a pro-
gramação começa às 13h e vai con-
tar com cerimonial de Yohan Dean, 
apresentador das maiores feiras da 
América Latina-Hair Brasil e Beua-
ty Fair. A primeira palestra é sobre 
“Cortes e Penteados”, com Katito, 
formado pelas academias Fernando 
Alves Lougueiras (Argentina) e vem 
difundido suas técnicas em todo o 
país, com vasto conhecimento na 
área de colorimetria e cortes.

Em seguida, às 14h30, o ca-
beleireiro Vanderlei Pompeu vai 
apresentar “Novas tendências de 
Cortes e Visagismo”. Já às 15h30, 
Paulo Ricardo, diretor artístico da 
MIX USE, vai apresentar a palestra 
“Penteados e Cortes”. Às 17h, Lucia-
na Dantas, Hair Stylist há doze anos, 
atualmente técnica da Prime, Visat 
Professional, vai mostrar aos parti-
cipantes “Penteados Clássicos”. 

Para os profissionais da área de 
Manicure, será realizado, das 14h 

às 16h30, um Workshop em Unhas 
em Gel, em que será abordado te-
mas como decoração encapsulada e 
com tecido de fibra de vidro, como 
retirar unha em gel com o micromo-
tor, além de doenças das unhas e a 
importância do uso do autoclave na 
esterilização. O workshop será mi-
nistrado por Valéria Lima.

Os interessados em participar 
devem se inscrever no site do Se-
brae Paraíba (www.sebraepb.com.
br) ou na agência do Sebrae, em 
João Pessoa (Avenida Maranhão, 
983, Bairro dos Estados). A inscri-
ção custa R$ 50. Mais informações: 
0800 570 0800.

“Clientela está 
cada vez mais 
exigente e os 
empreendedores 
precisam inovar e 
estar preparados 
para atender
esse mercado”
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Pacientes terão novo tratamento através do SUS

Hepatite C
Os pacientes infectados 

com o vírus da hepatite C vão 
contar, a partir do ano que 
vem, com um tratamento 
que inclui três tipos de me-
dicamentos e tem atingido a 
taxa de erradicação de 80% 
a 90% dos casos da doença.

O hepatologista e presi-
dente da Sociedade Brasileira 
de Hepatologia, Edison Pari-
se, adiantou à Agência Brasil 
que o Sofosbuvir, o Daclatas-
vir e o Simeprevir estão em 
processo de análise para ho-
mologação pela Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária. 
A homologação deve ocorrer 
até o fim do ano, para que os 
medicamentos sejam usados 
pelos pacientes nos primei-
ros meses de 2015, em perío-
dos de 12 semanas.

O custo dos remédios é 
elevado e nos Estados Uni-
dos chega a atingir US$ 120 
mil para 12 semanas de tra-
tamento. É por isso que o 
Ministério da Saúde está em 
entendimento com labora-
tórios para fazer a compra 
em valores mais baixos, a 

fim de que sejam oferecidos 
no Sistema Único de Saúde 
(SUS). O chefe do Ambulató-
rio de Hepatites do Hospital 
de Clínicas da Universidade 
Federal da Bahia (UFBA) e 
membro do Comitê Asses-
sor do Programa de Hepati-
tes do Ministério da Saúde, 
Raymundo Paraná, disse que 
sem essa negociação seria in-
viável ao SUS garantir a ofer-
ta dos produtos. “O SUS não 
suportaria, de uma hora para 
outra, que remédios que têm 
custo de US$ 120 mil nos 
Estados Unidos fossem uni-
versalmente disponibiliza-
dos em país como o nosso, 
que tem limitação orçamen-
tária”, explicou.

Os medicamentos já fo-
ram aplicados nos Estados 
Unidos e na Europa e segun-
do Edison Parise, neste mês, 
em um congresso de especia-
listas em Boston, houve de-
monstração dos resultados 
em mais de mil pacientes, 
que comprovam a eficácia 
do tratamento. “Esses medi-
camentos começaram a ser 
usados há mais ou menos 
um ano nos Estados Unidos 
e agora, no Congresso, foram 

A Secretaria de Saúde 
do Amazonas suspendeu a 
vacinação contra o sarampo 
em todo o Estado depois que 
a capital, Manaus, registrou 
quatro casos de reação à dose. 
A imunização começou no úl-
timo dia 8 e deveria ser manti-

da até o dia 28 deste mês.
De acordo com o presi-

dente da Fundação de Vigi-
lância em Saúde, Bernardino 
Albuquerque, quatro crianças 
tiveram reação alérgica após 
terem sido vacinadas – três 
delas apresentaram reação 
anafilática logo depois da 
aplicação e uma delas apre-
sentou hipersensibilidade à 

dose com ocorrência tardia.
“Estamos aguardando o 

posicionamento do Ministério 
da Saúde. Até onde sabemos, 
isso não ocorreu só aqui no 
Estado do Amazonas. Em ou-
tros Estados isso também vem 
ocorrendo. Por medida de 
precaução, as Secretarias de 
Saúde do Estado e do Municí-
pio resolveram interromper a 

campanha até que sejam es-
clarecidos os fatos”, destacou 
Albuquerque.

A vacina utilizada na 
campanha é a tríplice viral 
que, além de proteger contra 
o sarampo, imuniza também 
contra caxumba e rubéola. A 
faixa etária indicada para re-
ceber a dose inclui crianças de 
1 a 5 anos incompletos.

Cristina Indio do Brasil
Repórter da Agência Brasil

mostrados dados sobre o 
uso deles. Enquanto os estu-
dos iniciais incluíam poucos 
pacientes, os dados agora 
trazem um número muito 
grande de pessoas tratadas 
e confirmam os mesmos ín-
dices de cura, em torno de 
80% a 90%, dos pacientes, 
com qualidade de tratamen-
to melhor e menos sofrimen-
to”, acrescentou.

Os pacientes transplan-

tados ou que estão aguar-
dando a cirurgia também 
podem ser beneficiados, por-
que com os novos medica-
mentos, o tratamento pode 
seguir. “Tratada, a doença 
hepática pode regredir ou 
eles podem ir ao transplante 
em condição muito melhor”, 
destacou Paraná.

O tratamento da hepati-
te C no Brasil durava 48 se-
manas, com inúmeros efeitos 

colaterais e taxa de respos-
ta em torno de 50%. Com a 
evolução dos remédios, esse 
número avançou nos últimos 
anos e a taxa atingiu 70%, 
mas ainda apresentava efei-
tos colaterais, que afastavam 
os pacientes do tratamento. 
O infectologista responsável 
pelo Ambulatório de HIV e 
Hepatites Virais da Discipli-
na de Infectologia da Univer-
sidade Federal de São Paulo, 

Paulo Abrão Ferreira, infor-
mou que agora, com os pro-
dutos que serão ministrados, 
será possível evitar o uso da 
proteína sintética interferon. 
Para ele, isso representa uma 
revolução no tratamento da 
doença no país. “É uma revo-
lução, porque agora a gente 
não precisa mais de interfe-
ron e não haverá efeitos cola-
terais”, disse.

Os médicos avaliam que 
o tempo mais curto de tra-
tamento vai aumentar o nú-
mero de atendimentos. “Nos 
Estados Unidos, está sendo 
tratado em uma semana o 
que se tratava em meses com 
o procedimento anterior. Com 
isso, o Brasil pode quadrupli-
car a capacidade de tratamen-
to, simplesmente pelo tempo 
mais curto e pelo número me-
nor de efeitos colaterais" disse 
Parise.

No Brasil, a hepatite C 
atinge 2 milhões de pessoas 
e no mundo chega a 170 mi-
lhões, mas se o tratamento for 
aplicado na integridade, o pa-
ciente pode conseguir a cura. 
“É uma doença curável. Tra-
tou, eliminou o vírus, ela não 
volta mais”, completou Paraná.

No Brasil, a doença hepatite C já atinge 2 milhões de pessoas e no mundo chega a 170 milhões

O Ministério da 
Saúde está orientando 
às Secretarias Estaduais 
e Municipais de Saúde 
que evitem vacinar com 
a tríplice viral (saram-
po, rubéola e caxumba) 
crianças com histórico de 
alergia a lactose, com o 
produto fornecido pelo 
Laboratório Serum Insti-
tutte of India Ltd. A in-
formação é preventiva, 
pois foram notificados 
alguns casos de reações 
adversas em crianças 
que têm alergia a leite 
de vaca. Vale ressaltar 
que todas as crianças 
passam bem.

O produtor Serum 
Institutte of India Ltd. é 
pré-qualificado pela Or-
ganização Mundial da 
Saúde (OMS) e fornece, 
há muitos anos, vacinas 
para vários países do 
mundo, inclusive o Bra-
sil. Como rotina para 
aumentar a segurança 
das vacinas utilizadas em 
nosso país, o Ministério 
da Saúde também testa 
cada lote antes do mes-
mo ser utilizado. Todos 
os lotes da vacina trípli-
ce viral que estão em 
uso no país, incluindo 
os do Serum Institute, 
passaram por análise no 
Instituto de Qualidade 
em Saúde (Iincqs), sen-
do aprovadas para uso. 
Desde junho deste ano, 
mais de 4,4 milhões de 
crianças já foram vaci-
nadas com essa tríplice 
viral (sarampo, rubéola 
e caxumba) no país e há 
garantia da segurança 
da vacina.

Ao analisar a com-
posição da vacina do 
produtor Serum, verifi-
cou-se a presença de lac-
toalbumina hidrolisada, 
produto que pode fazer 
parte de algumas vaci-
nas. Embora não exista 
na bula nenhuma con-
traindicação do seu uso 
em pessoas que apresen-
tam alergia ao leite de 
vaca, como medida de 
precaução, o Ministério 
da Saúde enviou a todas 
as Secretarias Estaduais 
de Saúde informe técni-
co recomendando que 
crianças com histórico de 
alergia ao leite de vaca 
não sejam vacinadas 
com a tríplice viral, do 
produtor Serum Institu-
te of India Ltd. Nestas 
crianças, a vacinação, 
deverá ocorrer em uma 
data posterior.

O Ministério da Saú-
de está analisando, em 
conjunto com a Organi-
zação Pan-América de 
Saúde (OPAS/OMS), res-
ponsável pela aquisição 
deste produto, os even-
tos adversos registrados 
e sua possível associação 
com a vacina.

Cabe ressaltar que 
a vacinação contra o 
sarampo é muito im-
portante para manter o 
país livre dessa doença. 
Apesar de não ter cir-
culação nas Américas, 
ainda ocorrem surtos 
de sarampo em todos 
os outros continentes, 
o que representa uma 
permanente ameaça de 
reintrodução da doença 
no Brasil.

Criança alérgica a leite 
não pode se vacinar

sarampo

No Dia Internacional do 
Homem, celebrado ontem, 
o Ministério da Saúde fez 
alerta sobre os cuidados da 
população masculina com a 
saúde. Para incentivar esse 
quadro, o Ministério da Saú-
de, através da Coordenação 
Nacional de Saúde dos Ho-
mens, adotou a estratégia do 
Pré-natal do Parceiro. A ini-
ciativa é uma oportunidade 
para que os homens cuidem 
da própria saúde ao mesmo 
tempo em que acompanham 
a gestação das parceiras, por 
meio da realização de exa-
mes de rotina, de testes rápi-
dos, da atualização da cartei-
ra vacinal e da participação 
nas atividades educativas 
nos serviços de saúde.

Ao chegar à unidade de 
saúde, o parceiro pode ser 
atendido por um profissional 
de saúde e realizar exames, 
como sorologia para hepatite 
B e C, HIV e sífilis, diabetes, 
colesterol e pressão arterial, 
além de receber informações 
sobre o risco e a prevenção 
das doenças sexualmente 
transmissíveis (DST). Caso 
necessário, serão solicitadas 
consultas complementares e 
também a realização de ou-
tros exames preventivos.

O Pré-natal do Parcei-
ro pode contribuir ainda 

para reduzir a transmissão 
vertical da sífilis e do HIV. A 
realização de testes rápidos 
para detecção destas doen-
ças e a consequente adesão 
ao tratamento por parte do 
parceiro infectado pode di-
minuir consideravelmente 
o risco de contágio da mãe 
para a criança, isto, porque a 
mulher, mesmo com a devida 
atenção ao longo da gravi-
dez, se mantiver relações se-
xuais com o parceiro infecta-
do pode ser no caso da sífilis 
reinfectada e ter a carga viral 
aumentada no caso do HIV.

A iniciativa tem como 
foco também preparar o 
homem para o exercício da 
paternidade 
ativa. A estra-
tégia incenti-
va o apoio à 
parceira du-
rante toda a 
gestação, além 
dos cuidados 
básicos com 
o recém-nas-
cido, como as 
o r i e n t a ç õ e s 
que favorecem 
à amamenta-
ção até os 2 
anos de idade 
e, exclusiva-
mente até os 
6 meses do 

bebê, conforme recomenda-
do pela Organização Mundial 
da Saúde. O intuito é gerar 
vínculos afetivos saudáveis e 
qualidade de vida para todos 
da família.

O programa atualmen-
te está presente em diversos 
municípios – incluindo São 
Paulo, Rio de Janeiro, São Luís, 
Salvador, Goiânia, Maceió, Te-
resina, entre outros – e faz 
parte da Política Nacional de 
Atenção Integral à Saúde do 
Homem (Pnaish). O projeto 
pretende alcançar os homens 
jovens e adultos, entre 20 e 
59 anos, que fazem parte do 
escopo de cerca de 55 mi-
lhões pelos quais a política é 

responsável 
no país, con-
tribuindo no 
campo da 
p r e v e n ç ã o 
e promoção 
da saúde, 
o que cola-
bora para o 
aumento da 
expectativa 
de vida desta 
população, 
por meio da 
redução dos 
índices de 
mortalidade 
por causas 
evitáveis.

“O Ministério da Saúde 
tem se empenhado fortemen-
te ao longo dos últimos anos 
para que, por um lado os ser-
viços de saúde reconheçam os 
homens como sujeitos priori-
tários de direitos e cuidados 
tanto quanto as mulheres e 
as crianças e, por outro lado, 
para que a diversidade e plu-
ralidade de homens oriundos 
deste enorme Brasil possam 
reconhecer os serviços de 
saúde como espaços também 
masculinos onde o acesso e o 
acolhimento às suas necessi-
dades específicas possam ser 
contempladas e devidamente 
assistidas”, diz Eduardo Sch-
warz Chakora, coordenador 
Nacional de Saúde dos Ho-
mens.

Vigitel
Os homens vivem, em 

média, sete anos menos do 
que as mulheres e apre-
sentam mais doenças do 
coração, câncer, diabetes e 
colesterol, além da pressão 
arterial mais elevada. Porém, 
segundo a pesquisa Vigitel 
2013 (Vigilância de Fatores 
de Risco e Proteção para 
Doenças Crônicas por Inqué-
rito Telefônico), os brasilei-
ros têm uma avaliação mais 
positiva em relação à própria 
saúde do que as brasileiras. 

Iniciativa leva homens a cuidar da saúde

Vacinação contra sarampo é suspensa

pré-natal do parCeiro

no amaZonas

Paula Laboissière
Repórter da Agência Brasil

Os homens 
cuidam da própria 
saúde ao mesmo 
tempo em que 
acompanham a 
gestação das 
parceiras, por meio 
da realização de 
exames de rotina

FOtO: Reprodução/Internet



Dentista Isonel Im-
periano, engenheiro 
Normando Melquiades 
Araújo, Sra. Ilbaniza 
Gomes, publicitária 
Andréa Emanuele de 
Freitas Arcela.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

  Desde a última terça-feira 
que 57 lojas selecionadas da C&A 
no Brasil receberam a coleção de 
Stella McCartney. 
  A parceria com a estilista 
britânica traz clássicos de suas 
criações como a alfaiataria em 
vestidos, macacões, calças e 
blazers, além de uma linha de 
moda praia, com preços que 
variam de R$ 49,90 a R$ 349.

Zum Zum Zum
   O economista Marcelo Figueiredo é o novo CEO da Damha Urbanizadora. 
O executivo tem mais de 10 anos de experiência no mercado imobiliário, com 
passagens pela Camargo Corrêa Desenvolvimento Imobiliário e WS Torre.

FOTO: Goretti Zenaide

Homenagem

O ESTIMADO  
amigo Adroaldo 
Gomes faz hoje uma 
homenagem a esta 
colunista e ao estilis-
ta mineiro Ronaldo 
Fraga, colocando um 
prato com nossos 
nomes no seu char-
moso restaurante 
Appetito Trattoria, 
em Tambaú.

Amigos leais nos-
sos já avisaram que 
marcarão presença 
neste momento 
bacana, naquele 
espaço.

Roberta Aquino, os anfitriões Omar e Adriana Medeiros, Paula Gentil no restaurante QBistrô

“A vida é breve, mas cabe 
nela muito mais do que 
somos capazes de viver”

“Todas as manhãs ela deixa 
os sonhos na cama, acorda e 
põe sua roupa de viver”

JOSÉ SARAMAGO CLARICE LISPECTOR

Novo cardápio 

The Maison
A THE MAISON, 

no bairro de Santa Te-
reza, no Rio de Janeiro, 
está se transformando 
num point de cenários 
para filmes e novelas 
brasileiras, a exemplo 
do longa-metragem 
“Linda de Morrer”, com 
Glória Pires e dirigido 
por Cris D´Amato.

Com vista deslum-
brante para a cidade 
maravilhosa, o espaço 
abriga festas e even-
tos exclusivos, sendo  
gerenciado pelo fran-
cês Jean-Christophe 
Marois.

FOTO: Osmar Santos

Jocezilda Molla, o aniversariante de hoje Isonel e Conceição Imperiano, Graça Meira

COM DELÍCIAS DO novo cardápio, o restaurante 
QBistrô, na Av. Edson Ramalho, em Manaíra, que agora 
está com dois chefs, o pizzaiolo Lorenzo e Luiz Michel, 
especializado em frutos do mar, recebeu a imprensa e 
clientes especiais na última terça-feira.

Os anfitriões, Omar Medeiros e Adriana Lisboa 
Medeiros apresentaram nova carta de vinhos da Casa 
Valduga, inclusive o que tem no rótulo a marca RCVips, 
do arquiteto e colunista Ricardo Castro.

   A aniversariante de hoje, Albaniza Gomes, segue com as irmãs para a 
cidade de Areia, onde comemora a data. Na organização está Ildenir Palitot.

Campanha
A LEGIÃO da Boa 

Vontade está promo-
vendo sua tradicional 
campanha natalina, 
com o objetivo de 
oferecer um Natal sem 
fome, digno e mais fe-
liz para milhares de fa-
mílias em situação de 
vulnerabilidade social. 
A iniciativa pretende 
arrecadar mais de 900 
toneladas de alimentos 
não perecíveis.

O CONCERTO de hoje da Orquestra Sinfônica Jovem 
da Paraíba promete ser espetacular, pois no repertório 
vão estar o ballet “Romeu e Julieta”, de Sergei Prokofiev, 
“Rapsódia in Blue”, de George Gershwin, “Terra Brasilis”, 
de Edino Krieger que foi concebida para celebrar os 500 
anos do Brasil.

A apresentação será às 20h30 na Sala “Maestro 
José Siqueira” do Espaço Cultural, sob a regência do 
maestro Luiz Carlos Durier.

Música para ouvir e sonhar
Marcelo Guerreiro, representante da Casa Valduga, Omar e Adriana Medeiros com Ricardo Castro

FOTO: Goretti Zenaide

Publicação de livros 
O PROFESSOR e editor da Universidade Estadual 

da Paraíba, Cidoval Moraes, anunciando a realização de 
um seminário nos dias 26 a 28 deste mês, em Campina 
Grande, sobre a publicação de livros na Paraíba.

Na ocasião, o reitor da UEPB, Rangel Júnior enunciará 
três livros que sairão ainda este ano sobre os cinquenta 
anos do movimento de 64, informa o historiador José 
Octávio de Arruda Mello.

   A advogada Socorro Brito retornou de temporada em São Paulo e já 
confirmou presença logo mais à noite no Appetito Trattoria.

FOTO: Goretti Zenaide

Giacomina e Rinaldo Valadares comemoraram aniversário dele nos 
festejos do restaurante QBistrô

SERÁ realizado hoje em Patos, no Sertão parai-
bano, o Seminário do Microempreendedor Individual na 
sede do Sebrae, localizado no Rodoshopping daquele 
municpípio. 

O evento visa capacitar as pessoas para uma vida 
empresarial, orientar como superar as dificuldades, quais 
as obrigações e direitos do micreoempreendedor.

Seminário no Sertão

Beleza
A CIDADE de 

Guarabira ganha ama-
nhã nova loja de O 
Boticário. Totalmente 
repaginado, o espaço 
permitirá que o con-
sumidor se aprofunde 
nos conceitos da mar-
ca através de tablets, 
sonorização e guias 
com vídeos, músicas e 
tutoriais.  

Curso de Reiki

A PROFESSORA Lu-
ciana Valentim lembrando 
que será neste sábado e 
domingo o curso de Reiki 
I na Escola OM de Yoga.

O Reiki é uma ciência 
milenar de cura natural pe-
las mãos para revitalização 
do organismo.

Feira cultural
COMEÇA hoje a 5a Feira Literária de Boqueirão com 

palestras, oficinas, bate-papo com autores, saraus, lança-
mentos de livros e contação de histórias, além de espe-
táculos de teatro e música.

A promoção, que tem apoio do Governo do Estado 
através da Funesc, será aberta às 18h no Centro Turístico.

FOTO: Dalva Rocha

A aniversariante de hoje, Albaniza Gomes e Nilza Maia
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Setor de Serviços da PB 
tem aumento de 13,44% 
em 2012, segundo IBGE
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Ampliação faz parte do 
projeto de instalação do BRT 
e segue até a Lagoa  

Epitácio terá faixa para ônibus
A PARTIR DE 1o DE DEZEMBRo

A Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urbana 
de João Pessoa (Semob-JP) 
vai ampliar a partir do dia 1º 
de dezembro as faixas exclu-
sivas para o transporte cole-
tivo urbano. As novas faixas 
serão implantadas na Aveni-
da Epitácio Pessoa, a partir 
do cruzamento da Avenida 
Amazonas até o Parque So-
lon de Lucena (anel interno), 
onde já existe faixa exclusiva.

O anúncio foi feito pelo 
superintendente executivo 
de Mobilidade Urbana de 
João Pessoa, Roberto Pinto. 
Com essa medida, a faixa ex-
clusiva para ônibus será am-
pliada de 2,5 km para mais de 
7 km. A sinalização diferen-
ciada no lado direito de cada 
via (Centro/Praia e Praia/
Centro) começou ontem  e 
será feita sempre à noite e na 
madrugada para evitar trans-
tornos ao trânsito.

De acordo com o supe-
rintendente Roberto Pinto, a 
ampliação da faixa exclusiva de 
ônibus faz parte da preparação 
das vias para a implantação do 
Bus Rápida Transit (BRT) ou 
Transporte Rápido por Ônibus, 
que proporcionará mobilidade 
urbana rápida, confortável e se-
gura aos passageiros.

Percurso
O gestor aposta na redu-

ção do tempo de viagem de 
ônibus nos trechos onde as 
faixas exclusivas serão am-
pliadas.  Atualmente, existem 
faixa exclusiva a partir do 
anel interno da Lagoa, Viadu-
to Miguel Couto, Avenida Car-
doso Vieira, Avenida Cândido 
Pessoa e Avenida Sanhauá 
até o Terminal de Integração 
do Varadouro. 

Após o Terminal, a faixa 
prossegue pela Rua Padre 
Azevedo, Rua Padre Meira 
até o cruzamento da Avenida 
General Osório com Rua Gue-
des Pereira. Com a amplia-
ção, esses trechos serão in-

terligados à Epitácio Pessoa 
até o cruzamento com a Ave-
nida Amazonas (proximida-
des do supermercado Extra), 
incluindo as Avenidas Getúlio 
Vargas, Almirante Barroso e 
Maximiano Figueiredo.

Diálogo
Seguindo a linha do diá-

logo da atual gestão, a Semob 
se reuniu com representan-
tes do Ministério Público da 
Paraíba, OAB-PB, Procon-PB, 
Procon-JP e Procon-Legisla-
tivo, a Associação de Desfesa 
dos Usuários do Transporte 
Coletivo do Estado da Paraí-
ba (AUTCP), o Sindicato dos 
Transportes Urbanos (Sin-
tur) e o Sindtaxi com a finali-
dade de debater sobre a faixa 
exclusiva de ônibus. 

Após vários encontros, 
um Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) foi firmado no 
Ministério Público entre as 
entidades, sindicatos, asso-
ciações e Prefeitura de João 
Pessoa, em que ficou acor-
dada a ampliação da faixa 
exclusiva para proporcionar 
melhorias na prestação de 
serviços de transporte coleti-
vo e de mobilidade da cidade. 

O critério para a defini-
ção do trecho escolhido foi 
o número de linhas que cir-
culam no corredor e a exis-
tência de vias paralelas por 
onde os veículos particulares 
podem circular de maneira 
alternativa a Epitácio Pessoa. 

Desde o ano passado, a 
PMJP tem realizado obras e 
intervenções de vários portes 
para criar opções a Epitácio 
Pessoa como a implantação 
dos binários do Bairro dos 
Estados, do entorno do Espa-
ço Cultural e a construção do 
viaduto sobre a BR-230, em 
Tambauzinho, que ligará as 
ruas José Florentino Júnior e 
a Deputado José Mariz.

Com a faixa exclusiva, a 
intenção da Semob é que haja 
uma distribuição mais justa 
das vias da cidade, priorizan-
do o transporte coletivo, que 
em média, é responsável por 
aproximadamente 70% dos 
deslocamentos da população.

Mesmo o Brasil tendo avançado 
no combate à corrupção nos últimos 
anos, com a Polícia Federal mostran-
do trabalho e prendendo alguns cul-
pados, ela parece não ter fim. A cada 
ano os brasileiros são surpreendidos 
com atos de corrupção e com os cul-
pados sendo presos, mas soltos no 
dia seguinte. São atitudes assim que 
deixam o brasileiro envergonhado.  

Atualmente, os brasileiros estão 

diante de um dos maiores escândalos 
de corrupção envolvendo dinheiro 
público do mundo: o da Petrobras. 
Alguns personagens desse escândalo 
já foram presos e anunciam a devolu-
ção do dinheiro desviado, mas o que 
a população quer mesmo é que os 
envolvidos sejam presos e o dinheiro 
devolvido aos cofres públicos.

A maioria das respostas dos pa-
raibanos que participaram da en-
quete de ontem sobre o que se deve 
fazer para acabar com a corrupção 
foi em cima dos políticos. Muitos cul-

pam primeiramente a classe política 
e também o brasileiro de um modo 
geral, que vota em político ficha suja 
em todas as eleições. 

Mas há quem diga que a cor-
rupção não acaba porque está no 
sangue do brasileiro com todos 
querendo levar vantagem em tudo. 
Também há os que acreditam que 
a corrupção poderia acabar se hou-
vesse uma reforma geral nas leis do 
país. Leis que realmente punissem os 
corruptos sem deixar que eles saiam 
da prisão. 

Paraibanos condenam corrupção

 “Penso que 
não se 
pode aca-
bar com a 

corrupção, 
mas se 

houvesse uma 
mudança na política, elas iriam 
diminuir. Acredito que havendo 
uma melhor fiscalização da Receita 
Federal, além de uma maior puni-
ção para os culpados, bem como 
a cassação imediata e definitiva 
dos políticos corruptos, esse país 
melhoraria muito”. 

“A única forma 
de acabar 
com a cor-
rupção no 
Brasil seria 

fazendo 
com que todos 

os brasileiros deixassem de se 
corromper, aceitando favores de 
políticos a troco de votos. A gente 
mora num país de políticos corrup-
tos mas a culpa é de todos que se 
vendem, desde o mais pobre até o 
grande empresário que financia os 
políticos a troco de favores”.

 “Acredito 
que só a 

popula-
ção teria 
força para 

mudar 
tudo isso. 

Acho que deveríamos mostrar 
o quanto estamos insatisfeitos 
anulando todos os votos em todas 
as eleições. Acredito que uma 
mudança no país deveria acontecer 
nas urnas anulando os votos. Só 
assim estaríamos mostrando que 
estamos insatisfeitos com tudo que 
está por aí”.

 “Nós todos 
deveríamos 
ter vergo-
nha na cara 
e não votar 

mais em 
políticos ficha 

suja. O Brasil é um país rico, 
bonito, mas os políticos estão sujan-
do tudo com atos de corrupção. Já 
está na hora dos jovens voltarem à 
rua para dar um basta na corrupção. 
O mundo todo está vendo o que 
aconteceu com a Petrobras e deve 
estar chamando os brasileiros de 
otários porque aceitam tudo sem 
exigir mudanças”.

“Todo cidadão 
sabe como 
acabar 
com essa 
praga 

chamada 
corrupção. 

Basta acabar com a impunidade 
que reina neste país e deixa todo 
cidadão revoltado. É necessário que 
se faça a tão prometida revisão das 
leis no sentido de corrigir falhas e 
acabar de vez com a impunidade. 
Estamos cansados de saber que 
existem ‘brechas’ que enfraquecem 
a Justiça”.

 “Acredito que 
se os jovens 
pintassem 
o rosto e 
saíssem nas 

ruas nova-
mente resolveriam 

em parte o problema. Porque do jei-
to que está só envergonha a nação. 
Somos roubados o tempo todo, 
em todo lugar, em qualquer coisa 
e apenas olhamos isso passar no 
noticiário e ninguém faz nada. É um 
absurdo o que estamos passando 
com a Petrobras”.

 “A melhor 
maneira 
de 
acabar 
com a 

corrup-
ção é não 

votar em políticos com ficha 
suja. Outra coisa seria acabar 
com imunidades e privilégios 
que os políticos gozam. Mas o 
melhor seria mudar as leis do 
Brasil cortando as mordomias 
de juízes e políticos”. 

 “Acho que 
deveríamos dar 

oportunidade 
aos políticos 
desconhecidos 

de partidos 
menores que 

tenham boas propostas para mudar este 
país. O pior é que os corruptos até são 
presos quando descobertos, mas as leis 
são brandas e no dia seguinte eles estão 
soltos. Acho que já é hora desse país 
acordar para pôr um fim no império da 
impunidade. Porque a corrupção parece 
que está no sangue do brasileiro, mas é 
preciso acabar com tudo isso”. 

Enquete

Antônio Pontes
- vendedor 

Sílvia Alves 
 - recepcionista 

Andriele Pereira
- estudante 

Antônia Paula Silva
– comerciária 

Marconi Dantas
– promotor de vendas 

Carlos Roberto
– eletricista  

Rinaldi Monteiro 
– aposentado 

Laís Duarte Rodrigues 
- estudante

Foto: Divulgação

FotoS: Evandro Pereira

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Evento discute dados e transparência pública
Quanto custou o calça-

mento da sua rua? Por que 
a reforma da praça do seu 
bairro ainda não foi concluí-
da? Qual a lista de alimentos 
adquiridos para a nutrição 
da escola pública mais pró-
xima? Questões específicas 
como essas podem e devem 
chegar a todos os cidadãos 
de forma clara, objetiva e 
ampla. Pelo menos é isso que 
diz a Lei, muitas vezes igno-
rada pela gestão pública.

Para tentar impactar po-
sitivamente essa estrutura 
de transparência pública ain-
da longe do ideal, em todas 
as instâncias, começou na úl-
tima terça-feira, no Campus 
V da UEPB, em João Pessoa, 
a II Semana Acesso, Transpa-
rência e Acompanhamento 
de Dados Públicos. O evento, 
aberto e gratuito, tem como 
objetivo capacitar cidadãos 
a acessar, entender e acom-

NA UEPB

Segundo Roberto 
Pinto, a medida faz par-
te do plano para melho-
rar a mobilidade urbana 
da cidade, dando mais 
atenção ao transporte 
coletivo, tornando-o 
mais rápido e eficiente. 
“Toda cidade de médio 
e grande porte, no Bra-
sil e no mundo, prioriza 
o transporte coletivo. 
João Pessoa necessita 
seguir essa tendência 
para melhorar a mobi-
lidade. Contudo, esta-
mos pensando no con-
junto e não deixaremos 
de nos preocupar com 
os deslocamentos par-
ticulares, que também 
ocupam os espaços. Por 
isso, a importância de 
também oferecer rotas 
alternativas à popula-
ção”, afirmou. 

Para o superinten-
dente, a implantação 
da faixa exclusiva trará 
vantagem para cerca 
de 270 mil passageiros 
que circulam diaria-
mente nos ônibus da 
capital. “A intenção é 
impactar positivamen-

te os deslocamentos 
coletivos”, ressaltou. 
Entre as vantagens po-
demos citar o aumento 
da velocidade opera-
cional dos ônibus; di-
minuição do tempo do 
passageiro dentro do 
veículo, o que permi-
tirá maior fluidez na 
circulação viária para 
os ônibus, além de re-
dução dos custos com 
combustível e da emis-
são de poluentes.

Além dos ônibus, 
apenas as bicicletas po-
derão circular na faixa. 
Os veículos particulares 
só poderão utilizar as 
faixas exclusivas para 
entrar/sair de estacio-
namentos ou 50 metros 
antes quando for en-
trar à direita em algu-
ma rua transversal.

Os veículos de saú-
de, de emergência, 
viaturas policiais e de 
fiscalização poderão 
circular pela faixa ex-
clusiva se estiverem em 
serviços de urgência 
com sinalização sonora 
e de luz acionadas. 

Mais rápido e eficiente

panhar os dados públicos 
disponíveis na web, com foco 
na promoção de mudanças 
sociais. O evento segue hoje e 
no dia 24 deste mês, sempre 
às 9h, no auditório Pionei-
ros do Campus V da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), no Cristo Redentor.

Idealizado pelo profes-
sor Henrique França, do Cur-
so de Arquivologia da UEPB, 

a iniciativa tem mobilizado 
parceiros importantes na 
luta pela transparência e o 
acompanhamento de dados 
públicos para o fortaleci-
mento da cidadania. Nesta 
2ª edição estão presentes 
representantes do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-
-PB), Controladoria Geral 
da União (CGU), Secretaria 
de Transparência Pública de 

João Pessoa (Setransp) e mo-
vimentos sociais como o Co-
letivo Mundo e João Pessoa 
que Queremos (JPqQ).

“A motivação para a Se-
mana Acesso e Transparência 
nasceu a partir das mobiliza-
ções populares em todo o Bra-
sil, em 2013, quando milhares 
de pessoas foram às ruas pe-
dindo mudanças, sem saber 
exatamente o que fazer em 
direção à mudança. O proces-
so de transparência pública no 
Brasil é algo muito novo, pou-
co conhecido e utilizado, mas 
que pode ter efeitos surpre-
endentes. Então, a proposta é 
apresentar as ferramentas e 
capacitar as pessoas a usá-las 
para acompanhar seus gesto-
res e cobrar deles o cumpri-
mento da lei, da aplicação da 
verba, a prestação de contas 
e assim contribuir para uma 
sociedade mais ativa”, enfatiza 
o professor Henrique França. 

Objetivo é capacitar cidadãos a acessar e entender dados públicos
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Setor de Serviços da PB tem 
aumento de 13,44% em 2012
De acordo com o IBGE, 
o desempenho foi 
melhor do que o do NE

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

O setor de Serviços da 
Paraíba alcançou uma recei-
ta bruta de prestação de ser-
viços de R$ 5,6 bilhões em 
2012, o que representa um 
aumento de 13,44% em rela-
ção a 2011 e de 108,45% so-
bre 2007. Segundo a Pesqui-
sa Anual de Serviços (PAS) 
2012, divulgada ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 
o setor empregava 79.162 
pessoas em 7.778 empresas 
e pagou mais de R$ 1 bilhão 
em salários, retiradas e ou-
tras remunerações.

Conforme a pesquisa do 
IBGE, o setor de Serviços da 
Paraíba em 2012 registrou 
melhor desempenho do que 
o Nordeste nos quesitos re-
ceita bruta, massa salarial e 
pessoas ocupadas. Enquan-
to na Paraíba a receita cres-
ceu 13,44% entre 2011 e 
2012, no Nordeste a alta foi 
de 12,63%. Já a massa sa-
larial teve um incremento 
de 24,5% no Estado contra 
16,99% na região. No quesi-
to pessoas ocupadas, os índi-
ces foram de 9,79% e 6,25%, 
respectivamente.

Dentre os sete segmen-
tos pesquisados, os que tive-
ram maior participação na 
receita bruta paraibana fo-
ram os serviços de informa-
ção e comunicação, que mo-
vimentaram em 2012 R$ 1,9 
bilhão, seguido por transpor-
tes, serviços auxiliares aos 
transportes e correio (R$ 1,2 
bilhão), e serviços profissio-
nais, administrativos e com-
plementares (R$ 1,1 bilhão). 
O segmento com menor par-
ticipação na receita foi o de 
serviços de manutenção e 
reparação (R$ 81,5 milhões).

A pesquisa analisa a es-
trutura produtiva do setor 
de serviços não financeiros 
no país e subsidia o cálculo 
do Produto Interno Bruto 
(PIB). Em 2011, a receita 
das empresas paraibanas do 
setor havia sido de R$ 4,9 bi-

lhões. Em 2007, a receita foi 
de R$ 2,6 bilhões. 

De acordo com a PAS, hou-
ve um crescimento de 9,79% no 
número de pessoas ocupadas 
entre os anos de 2011 e 2012 
na Paraíba, enquanto a mas-
sa salarial cresceu 24,5%. Já 
o número de empresas do 
setor de Serviços teve um 
acréscimo de 2,3%. Em rela-
ção a 2007, a massa salarial 
teve uma alta de 116,5% e as 
empresas 57,67%, enquanto 
o número de pessoas ocu-
padas teve um aumento de 
52,31%.

A atividade que mais 
empregou foi a de serviços 
profissionais, administrati-
vos e complementares, com 
30.456 pessoas ocupadas 
em 2012. Embora o seg-
mento de serviços de infor-
mação e comunicação tenha 
tido maior participação na 
receita, empregou apenas 
6.456 pessoas.

Em segundo lugar, fi-
cou o segmento serviços 
prestados às famílias, com 
21.137 pessoas ocupadas, 
na sua maioria (16.032) em 
serviços de alojamentos e 
alimentação. A atividade de 
transportes, serviços auxilia-
res aos transportes e correio 
empregava 13.624 pesso-
as em 2012 e foi a que teve 
maior participação na massa 
salarial, pagando R$ 383,5 
milhões em salários, reti-
radas e outras remunera-
ções. Outras atividades de 
serviços empregaram 2.973 
pessoas; serviços de manu-
tenção e reparação, 2.612 
pessoas; e atividades imo-
biliárias, 1.904 pessoas.

Com relação às em-
presas, a pesquisa do IBGE 
identificou que a maioria 
das empresas pertencia ao 
segmento de serviços pres-
tados às famílias, num total 
de 2.918, sendo que 1.914 
empresas eram do ramo de 
serviços de alojamento e ali-
mentação. Em segundo lugar 
estavam as empresas de ser-
viços profissionais, adminis-
trativos e complementares, 
totalizando 2.214 unidades. 
O segmento outras ativida-
des de serviços detinha o 
menor número de empresas, 
com 239 unidades.

Começou ontem, no Shopping 
Sebrae, na capital, a Feira Munici-
pal do Trabalho, uma realização da 
Prefeitura de João Pessoa, através 
da Secretaria do Trabalho, Produ-
ção e Renda. A feira é aberta ao 
público e além dos stands de diver-
sos parceiros, mais de 30 atividades 
estão programadas, entre elas, pa-
lestras, cursos e intermediação de 
emprego.

Após a solenidade de abertura, 
os presentes tiveram a oportunida-
de de transitar pelos stands do Ban-
co Cidadão, Associação Brasileira 
de Recursos Humanos (ABRH-PB), 
Unipê, Escola Técnica de Saúde da 
UFPB, Faculdade Internacional da 
Paraíba, Senai, Sebrae e Sine-JP. 
Outra opção foi participar de al-
guns cursos oferecidos no auditório 
do Sebrae-PB. 

A empregada doméstica Maria 
das Graças Menezes era uma das 
pessoas que circulavam pelos stan-
ds e explicou que a feira é uma óti-
ma oportunidade que surgiu para 

que ela pudesse novamente entrar 
no mercado de trabalho. “Tive meu 
filho, e por isso passei um tempo 
parada. Fiquei sabendo da feira e 
vim aqui para receber uma ajuda 
para fazer o meu currículo e quem 
sabe até já encontrar um novo em-
prego com o pessoal do Sine-JP”. 

Enquanto alguns aguardavam 
sair do local já com uma entrevista 
de emprego agendada, Cícera Rita 
estava lá para se capacitar. “Vim 
aqui para aprender como montar 
o meu próprio negócio, que seria 
uma sorveteria ou uma doceria. 
Hoje, para abrir algo próprio, pre-
cisamos saber o que estamos fazen-
do. Entrar com a cara e a coragem 
não é o indicado”, destacou.

No caso de Janeide Araújo, o 
foco principal era a presença do 
stand do Banco Cidadão, que é um 
projeto da PMJP que disponibiliza 
crédito para pessoas que preten-
dem abrir o seu próprio negócio: 
“Eu fiz a minha inscrição no Curso 
Empreender disponibilizado pela 

prefeitura e agora estou aqui para 
participar do curso de Gestão Em-
presarial”. Ela ainda acrescentou 
que existem muitas pessoas que 
trabalham na informalidade, ou 
que querem empreender, mas não 
buscam conhecimento sobre o as-
sunto. “Para você abrir um negócio 
você precisa se aperfeiçoar, assim 
como se você estivesse fazendo um 
curso superior. Você precisa se ca-
pacitar, e buscar informações”.  

A Feira Municipal do Traba-
lho, que acontece até amanhã, 
conta com o apoio da Associação 
Brasileira de Recursos Humanos 
(ABRH-PB), Escola Técnica de Saúde 
da UFPB, Ministério do Trabalho e 
Emprego (TEM), Faculdade Inter-
nacional da Paraíba (FBP), Unipê, 
Serviço Social de Transporte (Sest), 
Serviço Nacional de Aprendizagem 
do Transporte (Senat), Senai, IFPB, 
Pronatec, Fecomércio PB, Ministé-
rio Público do Trabalho (MPE), Se-
brae e Sine-JP. 

Capacitação e oportunidades de emprego
FEIRA MUNICIPAL DO TRABALHO

Além dos stands, os visitantes encontram informações em mais de 30 atividades, a exemplo de cursos e palestras 

Com inovações nos seg-
mentos de Tecnologia da 
Informação e Comunicação 
(TIC), energia, automotivo, 
saúde, educação, petróleo e 
gás, construção civil e bio-
combustíveis, a 12ª Feira 
de Tecnologia de Campina 
Grande (Fetech) volta a ser 
realizada após 16 anos de 
intervalo. O evento começa 
hoje, às 18h30, na casa de 
shows Spazzio, e segue até 
domingo. Durante os qua-
tro dias, serão apresenta-
das soluções tecnológicas 
e inovadoras em diferentes 
segmentos. 

Realizada de 1988 a 
1998, a Fetech era consi-
derada uma das feiras mais 
importantes da região. 
Inovações como a Internet 
foram apresentadas pela 
primeira vez ao povo de 
Campina Grande  através de 
amostra da UFCG. 

Nesta edição, haverá 

palestras de temas diver-
sos, entre eles, Desafios 
e perspectivas dos proje-
tos de pesquisa e extensão 
nas Instituições de Ensino 
Superior, Desafios e Pers-
pectivas dos Núcleos de 
Inovação Tecnológica nas 
Instituições de Ensino Su-
perior, Inovação Tecnológi-
ca, Propriedade Intelectual, 
Tecnologia e lei de execu-
ções penais.

A abertura da Feira 
de Tecnologia de Campina 
Grande contará com a pre-
sença do governador Ricar-
do Coutinho. 

O público interessa-
do em visitar os estandes 
e participar das palestras 
deve se credenciar através 
do site www.fetech.org.br. 
De acordo com a coorde-
nação, o acesso ao público 
para visitação de estandes 
ocorrerá de 21 a 23 deste 
mês, das 16h às 22h. 

Feira de Tecnologia 
de CG começa hoje

12a Fetech

O Complexo Hospitalar 
de Doenças Infectocontagio-
sas Clementino Fraga pro-
move amanhã um “Mutirão 
da Limpeza” para marcar o 
Dia Nacional de Combate à 
Dengue, lembrado no próxi-
mo sábado, dia 22.  

Os servidores vão reco-
lher do pátio externo e do 
entorno do hospital todos os 
objetos que acumulam água e 
que são considerados depósi-
tos para criadouros do mos-
quito transmissor da dengue, 
o Aedes Aegypti. “Esse traba-
lho de limpeza  já é feito todos 
os dias no hospital, mas nesta 
sexta-feira será intensificado 

ainda mais”,  disse Adriana 
Teixeira, diretora-geral do 
Clementino Fraga.

Ela explicou que a me-
lhor forma de evitar a  den-
gue é combater os focos 
de acúmulo de água, locais 
propícios  para a criação  
do mosquito transmissor 
da doença. “Para isso,  é im-
portante não acumular água 
em latas, embalagens, copos 
plásticos, tampinhas de re-
frigerantes, pneus velhos, va-
sinhos de plantas, garrafas, 
caixas d’água, latões, cister-
nas, lixeiras, entre outros ob-
jetos”. O “Mutirão da Limpeza” 
foi criado em 2011.

Dados da doença
As notificações de casos 

suspeitos de dengue entre 
1º de janeiro e 28 de outu-
bro tiveram uma redução de 
60,66% em relação ao mesmo 
período do ano passado, de 
acordo com a Gerência Exe-
cutiva de Vigilância em Saú-
de, da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES). O 10º boletim da 
dengue traz a notificação de 
6.716 casos suspeitos no Es-
tado, contra 17.072 em igual 
período de 2013.

Dos casos notificados, 
1.583 foram descartados e 
3.066 confirmados por den-
gue. Dos notificados, foram 

identificados 146 casos de 
dengue com sinais de alar-
me, sendo 57 já confirmados, 
e oito casos como dengue 
grave, sendo seis confirma-
dos. Os demais casos, 1.913, 
seguem em investigação. 

Quanto ao número de 
óbitos, não há alteração com 
relação ao último boletim. 
Foram registrados seis casos: 
dois em Campina Grande, um 
em Patos, um em Cuité, um em 
Cruz do Espírito Santo e um 
em Itapororoca. No mesmo 
período em 2013, havia um 
total de 16 óbitos confirmados 
pelo agravo, o que demonstra 
uma redução de 62,5%.

Ação de limpeza no Dia de Combate à Dengue

O Instituto de Educação 
Superior da Paraíba (Iesp) e 
Faculdade de Tecnologia da 
Paraíba (FatecPB) vão reali-
zar hoje o 14º Encontro de 
Iniciação Científica, um pro-
jeto que teve origem nos pri-
meiros anos da instituição, 
com o objetivo de valorizar 

e reconhecer a pesquisa e a 
produção científica de pro-
fessores e alunos.

Neste ano, cada coorde-
nação terá uma programa-
ção voltada para a sua área 
de atuação e pesquisa. Os 
trabalhos reúnem painéis 
e apresentações orais nas 

diversas áreas do conheci-
mento e abordam tecnolo-
gia, gestão, saúde e direito 
através de temas atuais e 
relevantes.

De acordo com a direto-
ra-geral do Iesp e da FatecPb, 
professora Christianne Melo, 
o evento cresceu e é funda-

mental para que alunos pos-
sam mostrar seus trabalhos . 
“Valorizamos nossos alunos 
e neste 14º Encontro de Ini-
ciação Cientifica teremos a 
oportunidade de ver o cres-
cimento não só do evento, 
mas o potencial de nossos 
alunos”, argumentou. 

Iniciação Científica é tema de encontro no Iesp
PESQUISA E PRODUÇÃO

Foto: Divulgação



Emepa quer estabelecer padrão 
de produção da raça Santa Inês 
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Pesquisa financiada pelo 
CNPq objetiva recuperar  
características de origem Pela cidade

Recursos
Todos os materiais doados ao Isea 

foram adquiridos diretamente pelo MPT, com 
recursos provenientes de acordos da Justiça do 
Trabalho. Também foram feitas doações para a 
brinquedoteca do Hospital da Criança e a Casa da 
Gestante, Bebê e Puérpera. 

l Divisão
Instalou-se uma profunda divisão entre 

comerciantes de Campina Grande. Artur Bolinha, que 
preside a Federação das CDL’s, não economizou críticas 
ao Sindlojas por conta dos encaminhamentos durante a 
negociação do reajuste salarial dos comerciários.

l DesacoRDo
Em conversa com a imprensa, Bolinha afirmou 

que havia sido fechado um acordo entre os empresários 
para conceder reajuste de 9%, mas, segundo ele, 
de última hora, o Sindlojas aceitou atender outras 
demandas dos comerciários, sem ouvir a classe 
patronal.

Reunião de segurança
 

De acordo com a Câmara de Dirigentes Lojistas 
(CDL) de Campina Grande, atendendo solicitação do 
comandante do II BPM, tenente Lívio Delgado, foi 
adiada a reunião que estava agendada para a tarde de 
ontem, quando seria discutido o plano de segurança 
que será executado no centro da cidade durante as 
festas de final de ano. O motivo, segundo o comandante, 
foi outra reunião, convocada pelo Comando Geral da 
Polícia Militar, em João Pessoa. Uma nova data será 
agendada.

acusações
Vereadores de Campina, como Inácio Falcão 

(PTdoB), voltaram a atacar pesadamente a Energisa. Sem 
meias palavras, Falcão, que deixa a Câmara em fevereiro 
para assumir uma cadeira na Assembleia Legislativa, 
acusou a empresa de diversas irregularidades.

concessão

Inácio Falcão lembrou que a Câmara Municipal 
chegou a instalar uma CPI para investigar a Energisa, que 
conseguiu, na Justiça, barrar a investigação. Mas, sobre a 
possibilidade de rever a concessão, tão propalada no ano 
passado, o vereador nada disse.

Pesquisa científica
Vinte e quatro professores da UEPB tiveram 

projetos aprovados no Edital Universal do Centro 
Nacional de Desenvolvimento Científico Tecnológico 
(CNPq), um dos mais concorridos no país. O resultado 
contempla projetos inscritos nas Faixas A (até R$ 30 mil), 
B (até R$ 60 mil) e C (até R$ 120 mil). O Edital Universal 
do CNPq tem como objetivo apoiar projetos de pesquisa 
científica e tecnológica que visem contribuir para o 
desenvolvimento do país.

capacidade
Em 2013, 18 pesquisadores da UEPB tiveram 

projetos aprovados no Edital Universal. Segundo a pró-
reitora de Pós-Graduação e Pesquisa da UEPB, Maria José 
Lima, este número crescente coloca a UEPB em destaque. 
“Os números mostram que a UEPB tem enorme potencial 
de recursos humanos e concorre em nível nacional com 
outros pesquisadores, dados que constatamos através 
do crescente número de projetos aprovados no Edital 
Universal”.

Doações
Na manhã de ontem, representantes do Ministério 

Público do Trabalho (MPT) fizeram uma visita ao 
Instituto de Saúde Elpídio de Almeida (Isea). Somente 
este ano, o MPT realizou doações de equipamentos à 
maternidade que totalizam mais de R$117 mil. 

aparelhos
Foram doados ao Isea 17 TVs de Led, 17 aparelhos 

de DVD e 34 de ar-condicionado, além de uma 
incubadora de transporte e um reanimador infantil. Nos 
próximos dias, a maternidade também receberá doação 
de equipamentos para o Banco de Leite Humano. 

O Governo do Estado, 
por meio da Empresa Esta-
dual de Pesquisa Agropecuá-
ria da Paraíba (Emepa), de-
senvolve pesquisa, financiada 
pelo CNPq, sobre os ovinos da 
raça Santa Inês no Brasil. O 
estudo tem o objetivo de re-
cuperar as características de 
origem da raça e estabelecer 
um padrão de produção que 
agregue valor comercial e es-
timule a demanda.

A raça Santa Inês foi 
formada no Nordeste brasi-
leiro nas décadas de 1950 e 
1960, através do cruzamen-
to de animais que vieram da 
África e Europa. O rebanho, 
nascido desses cruzamentos, 
não tinha pelagem e apre-
sentava maior adaptabilida-
de produtiva e reprodutiva 
ao clima seco do Semiárido. 
Mas, a partir da década de 
1990, o uso indiscriminado 
de cruzamento com raças de 
grande porte, especializadas 
para lã e carne, ocasionou 
uma redução drástica na po-

pulação de ovinos Santa Inês 
tradicional, ameaçando a va-
riabilidade e a base genética 
inicialmente formada.

Segundo o diretor técni-
co da Emepa e coordenador 
do projeto, Wandrick Hauss 
de Sousa, na primeira etapa 
da pesquisa foi feita uma aná-
lise genética dos rebanhos, a 
qual foi possível identificar, 
pelo pedigree e por análise 
fenotípica, características do 
Santa Inês tradicional exis-
tente na década de 1980.

“Queremos manter es-
sas particularidades da raça 
para garantir um grau de 

eficiência produtiva e repro-
dutiva. Esperamos que, em 
quatro anos, possamos fixar 
uma característica diferen-
ciada da outra linhagem. En-
tretanto, as características 
de carcaça já começam a se 
diferenciar, apresentando 
menos gordura e um sabor 
mais refinado. Com essa pes-
quisa, a pele também será 
mais valorizada. Pois é um 
produto bastante disputado 
no mercado internacional, 
sendo importante na fabrica-
ção de roupas, casacos, luvas, 
películas e calçados. Já os 
animais nascidos através de 

cruzamento com animais la-
nados apresentam uma pele 
de menor qualidade”, explica 
Wandrick Hauss.

A importância de recu-
perar e resguardar esse ma-
terial genético está centrada 
no potencial econômico dos 
seus produtos e sua utiliza-
ção para fins científicos. Os 
ovinos Santa Inês servem de 
base para produção de carne 
no Brasil. O alto valor adap-
tativo dos ovinos deslanados 
(sem lã), representado por 
sua taxa reprodutiva e so-
brevivência das crias, coloca 
esses animais em posição 
estratégica, que pode ser uti-
lizada em futuros programas 
de melhoramento genético.

Para Manoel Duré, presi-
dente da Emepa, o CNPq tem 
sido um grande parceiro em 
pesquisa, e, por meio do Ins-
tituto Nacional do Semiárido 
(Insa), através do edital que 
teve como objetivo identifi-
car alternativas de genótipos 
adaptado de animais e plan-
tas para o Semiárido, foi pos-
sível realizar o trabalho que 
terá continuidade nos próxi-
mos anos.

Cruzamento indiscriminado reduziu população desses ovinos

Foto: Divulgação

Jovem é morto ao tentar assaltar posto da tia

Um jovem identificado 
como Cariatiarim Lijó, 21 
anos, foi morto a tiros após 
tentar assaltar um posto de 
combustíveis pertencente 
a sua própria tia na cidade 
de Gado Bravo (Agreste do 
Estado, a 191 km de João 
Pessoa) O fato aconteceu 

anteontem e o autor dos dis-
paros é primo do jovem que 
trabalhava de frentista no 
estabelecimento comercial.

Acompanhado de um 
colega, o assaltante che-
gou ao estabelecimento 
e anunciou o assalto. O 
frentista do posto reagiu à 
abordagem e correu para 
o escritório do local, onde 
pegou uma arma de fogo 

e disparou contra um dos 
assaltantes.  Durante toda 
a ação, os assaltantes usa-
vam capacetes e não foram 
reconhecidos pelo frentis-
ta. Após balear o jovem que 
declarou o assalto, o fun-
cionário do posto se apro-
ximou e percebeu que se 
tratava de seu primo. 

De acordo com infor-
mações do capitão Samaro-

ni, da Companhia de Quei-
madas, o companheiro dele 
no assalto, um jovem de 24 
anos, chegou a fugir do lo-
cal, mas foi capturado por 
policiais da 3ª Companhia 
Independente de Polícia Mi-
litar (CIPM) minutos após 
a tentativa de assalto. Ele 
confessou o crime e foi leva-
do para a Cadeia Pública de 
Queimadas. 

eM GaDo BRavo

Polícia apreende 
droga e prende 
fugitivo da 
Justiça no Pe. Zé

A Polícia Militar, por 
meio de uma ação da Ronda 
Ostensiva Tática com Apoio 
de Motocicletas (Rotam), do 
1º Batalhão da PM, apreen-
deu maconha e prendeu dois 
homens, na comunidade Ga-
danhe, no bairro Padre Zé, 
em João Pessoa.

De acordo com os po-
liciais que participaram da 
ação, tenente Moreira, tenen-
te Roney, cabo Benício e os 
soldados Xavier e James, du-
rante a realização de rondas 
foi realizada a abordagem de 
Renato Ferreira da Silva, de 
24 anos, e Sivaldo Batista da 
Silva, de 29 anos. 

Os dois tentaram se es-
conder em um dos quartos 
localizados em uma vila. Ao 
fazer buscas no local, os po-
liciais encontraram maconha 
e uma balança de precisão 
escondidas.

Os dois presos foram 
encaminhados para a 2º De-
legacia Distrital (2º DD), no 
Centro, e após investigações 
foi descoberto que Sivaldo 
Batista da Silva era foragido 
da Justiça e tinha um man-
dado de prisão em aberto 
por homicídio. Além disso, 
ele foi autuado por tráfico de 
drogas. Renato Ferreira foi 
liberado depois de prestar 
depoimento. 

Secretaria de 
Saúde da cidade 
de Patos é alvo 
de investigação

Delegado e agentes da 
Polícia Federal cumpriram 
ontem um mandado de bus-
ca e apreensão na sede da 
Secretaria de Saúde da cida-
de de Patos, no Sertão. Vários 
documentos foram apreen-
didos e segundo  o delegado 
Glauter Morais, o caso corre 
em ‘sigilo judicial’.

O procurador do Minis-
tério Público Federal em Pa-
tos, João Rafhael, disse que 
solicitou o mandado de bus-
ca e apreensão devido a di-
ficuldades encontradas para 
ter acesso a alguns docu-
mentos pedidos à Prefeitura. 

De acordo com o procu-
rador, a ação da Polícia Fe-
deral aconteceu após o MPF 
começar a suspeitar que a 
Secretaria de Saúde estava 
“maquiando” informações 
solicitadas pelo órgão. O ob-
jetivo é investigar possível 
falsificação ideológica. Uma 
funcionária da Secretaria de 
Saúde foi levada para prestar 
esclarecimentos.

O procurador explicou 
que a intervenção da PF foi 
necessária para garantir ao 
MPF acesso direto aos docu-
mentos e poder comparar as 
informações. O resultado das 
investigações, segundo o de-
legado, deverá ser divulgado 
em duas semanas. (MT)

A Polícia Civil, por meio 
da delegacia seccional de 
Monteiro, realizou ontem 
uma ação que visava cum-
prir dois mandados de bus-
ca e apreensão na cidade 
de São José dos Cordeiros, 
no Cariri paraibano.  Foram 
apreendidas três espingar-
das, munição, documentos 
supostamente ligados à 
agiotagem, malotes bancá-
rios, promissórias e uma 
moto avaliada em R$ 15 
mil. Uma pessoa foi presa 
durante a ação policial.

De acordo com o dele-
gado seccional de Monteiro, 
Cristiano Brito, a operação 
tinha como alvo a residência 
de José Fabiano Fernandes 
de Oliveira, uma vez que a 
Polícia Civil havia recebido 
várias denúncias apontan-
do Fabiano como integrante 
de um grupo criminoso que 
realiza assaltos a institui-
ções bancárias em cidades 
do interior da Paraíba. 

“Após as denúncias co-
meçamos as investigações. 
Desconfiávamos que ele 
guardava as armas utiliza-
das nos crimes, bem como 
documentos e veículos na 
casa onde morava. De pos-
se dos mandados de busca 
e apreensão, realizamos a 
ação. Fabiano fugiu, mas 

conseguimos prender o pai 
dele, Aristides Fernandes 
de Oliveira, que era o res-
ponsável por guardar as ar-
mas e os documentos, além 
de dar esconderijo a ele”, 
disse o delegado.

Na casa de Aristides 
foram recolhidos armas, 
munição documentação 
para empréstimos, malotes 
bancários e dos correios e 
ainda documentos de vá-
rias motocicletas. “A polí-
cia acredita que ele recebia 
veículos como prática de 
agiotagem. O acusado pos-
suía uma motocicleta ava-
liada em R$ 15 mil reais. 
Isso tudo é muito suspei-
to. As investigações con-
tinuam até prendermos o 
acusado”, acrescentou Cris-
tiano Brito.

O pai do acusado foi en-
caminhado para a Delegacia 
Seccional de Monteiro, onde 
prestou depoimento e fica-
rá à disposição da Justiça. 
“A população pode ajudar 
com informações sobre o 
paradeiro deste criminoso 
via o número 197- Disque 
Denúncia da Secretaria de 
Segurança e Defesa Social. 
É importante lembrar que a 
ligação é gratuita e o sigilo 
é garantido”, finalizou o de-
legado.

Homem é preso com 
espingardas e malotes

são JosÉ Dos coRDeiRos

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com
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O governador Ricardo 
Coutinho foi recebido em 
audiência pela presiden-
te Dilma Rousseff, ontem, 
em Brasília, ocasião em 
que recebeu a garantia da 
inclusão de três grandes 
obras hídricas da Paraíba 
no Programa de Aceleração 
do Crescimento - PAC 3, no 
valor de R$ 886 milhões. 
As obras autorizadas são o 
lote 3 e última etapa do ca-
nal Acauã Araçagi, no valor 
de R$ 300 milhões; o siste-
ma adutor da Borborema, 
que garantirá água para as 
regiões do Curimataú/Seri-
dó, no valor de R$ 406 mi-
lhões; e a terceira entrada 
da transposição das águas 
do Rio São Francisco pelo 
Rio Piancó  que custará R$ 
180 milhões.  

Na audiência, Ricar-
do Coutinho apresentou 
pleitos nas áreas de saúde, 
saneamento básico, habi-

tação, infraestrutura, re-
cursos hídricos e turismo. 
O secretário de Estado do 
Meio Ambiente, Recursos 
Hídricos, Ciência e Tecnolo-
gia, João Azevedo; o secre-
tário de Estado da Comu-
nicação Institucional, Luís 
Tôrres e a ministra do Pla-
nejamento, Mirian Belchior, 
também participaram da 
audiência.

Ricardo Coutinho ava-
liou que a audiência com a 
presidente Dilma Rousseff 
foi positiva, com a libera-
ção de recursos para obras 
hídricas e outros projetos 
estruturantes, a exemplo 
da reforma do Terminal do 
Aeroporto Castro Pinto e a 
dragagem do Porto de Ca-
bedelo. “Ficamos satisfeitos 
com a avaliação da própria 
presidente que a Paraíba 
possui um dos melhores 
desempenhos do país na 
execução de obras hídricas, 
o que nos dá a garantia de 
que em alguns anos tere-
mos uma segurança hídrica 
em todas as regiões”, ava-
liou o governador.     

De acordo com Ricar-
do, a presidente Dilma en-
fatizou que quer acelerar as 
obras  estruturantes e, no 
caso da transposição do Rio 
São Francisco, concluíla até 
meados de 2016. “O esfor-
ço conjunto entre o Gover-
no do Estado e o momento 
de parceria vivenciado nos 
dará a capacidade de con-
cluir os grandes projetos da 
Paraíba”, ressaltou.    

Após receber docu-
mentos com reivindicações 
do Governo do Estado, a 
presidente Dilma Rousseff 
também incluiu no “Paco-
tão da Transposição” mais 
42 cidades que serão bene-
ficiadas com obras de sa-
neamento e abastecimento 
de água. Os investimentos 
somam R$ 250 milhões e o 
programa será lançado nos 
próximos meses. 

Na área de infraestru-
tura, a Paraíba também 
será beneficiada com a ga-
rantia da conclusão da dra-
gagem do Porto de Cabede-
lo, cuja licitação acontece 
em dezembro deste ano, e 

Paraíba assegura R$ 886 milhões
Em Brasília
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Dilma garante inclusão 
de mais três grandes 
obras hídricas no PAC 3

FOTO: Divulgação/Agência Brasil

A denúncia contra 
o prefeito do município 
de Caaporã, João Batista 
Soares (PMDB), mais co-
nhecido como Dr. João, 
foi recebida ontem 
pelo Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba 
(TJPB). O prefeito é acu-
sado de ter praticado ir-
regularidades em diver-
sas contratações diretas 
sem a realização de pro-
cedimento licitatório, 
quando estava à frente 
da gestão municipal no 
mandato entre os anos 
de 2001 e 2004. A ins-
tauração penal ocorreu 
sem decreto de prisão 
preventiva e sem o afas-
tamento do cargo. A 
Notícia Crime (0129122-
582012.815.0000) teve 
a relatoria do desem-
bargador Arnóbio Alves 
Teodósio. A denúncia do 
Ministério Público Esta-
dual foi recebida à una-
nimidade pelos demais 
membros do colegiado.

De acordo com o 
relatório, o gestor teria 
feito, no ano de 2003, 
diversas contratações di-
retas, em condições de 
tempo, espaço e modo 
de execução semelhan-
tes, inobservando os ca-
sos de dispensa e inexigi-
bilidade descritos na Lei 
de Licitação, violando, 
assim, os princípios cons-
titucionais da legalidade, 
impessoalidade, morali-
dade e publicidade.

Ainda segundo a 
denúncia, o prefeito 
além de não ter reali-
zado licitações para os 
casos em que a lei prevê, 
também não efetuou o 
procedimento adminis-
trativo em que se apon-
ta a razão da escolha 

do fornecedor e as jus-
tificativas da dispensa e 
do preço, bem como os 
gastos com os contratos 
ilegais atingiram o valor 
de mais de R$ 380 mil.

A defesa do gestor 
alegou, no TJPB, que os 
fatos são atípicos pois 
as contas relativas ao 
exercício de 2003 foram 
aprovadas pelo Tribu-
nal de Contas do Estado 
(TCE).

Para o relator da 
notícia crime, desem-
bargador Arnóbio Al-
ves, a peça é clara, ob-
jetiva e aponta indícios 
de que o prefeito fez 
várias contratações di-
retas sem a realização 
de licitação, violando 
os princípios constitu-
cionais da legalidade, 
impessoalidade, mora-
lidade e publicidade.

“Numa análise 
preliminar, não vislum-
bro que a conduta do 
denunciado seja atípi-
ca, pois há indícios de 
que ele fez contrata-
ções sem licitação, fora 
das hipóteses previstas 
no artigo 24 da Lei nº 
8.666/93, e sem as for-
malidades previstas no 
artigo 26 da mesma 
lei”, disse.

Quanto a alegação 
de que o TCE aprovou as 
contas referentes ao ano 
de 2003, o desembarga-
dor Arnóbio ressaltou 
que conselheiro daque-
la instituição, no tocante 
às irregularidades com 
despesas não licitadas 
com gêneros alimentí-
cios, peças para veículos, 
obras de pavimentação, 
dentre outras, consta-
tou não haver denúncias 
ou indícios. 

Pleno do TJPB recebe 
denúncia contra prefeito

CaaPOrÃ

O Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba (TCE-
-PB) emitiu parecer contrá-
rio à aprovação das contas 
do ex-prefeito de Diaman-
te, Hércules Barros Man-
gueira Diniz, a quem impôs 
o débito de R$ 129.967 
por gastos excessivos com 
combustível. Ainda cabe 
recurso da decisão toma-
da conforme entendimento 
do conselheiro Fernando 
Catão, relator do processo 
apreciado ontem.

Também foram repro-
vadas as contas de 2012 

do ex-presidente da Câma-
ra de Vereadores de Serra 
Redonda, Olinto Gonçalves 
Sobrinho, a quem o TCE 
determinou a devolução de 
R$ 118.877,70 aos cofres 
municipais, valor atinente 
a gastos sem comprovação 
documental. Também cabe 
recurso dessa decisão.

Aprovados
Na mesma sessão ple-

nária, o Tribunal apro-
vou as contas de 2012 do 
ex-prefeito de Desterro 
(Dílson de Almeida) e da 

prefeita atual de Baraúna 
(Marli Balduíno da Nó-
brega). 

E, ainda, as contas da 
Câmara Municipal de Pas-
sagem e da Superintendên-
cia de Administração do 
Meio Ambiente relaciona-
das ao exercício de 2013, 
em ambos os casos.

Os processos constan-
tes da pauta de julgamento 
representavam movimen-
tação de recursos da or-
dem de R$ 230.229.396,04. 
Conduzida pelo presidente 
Fábio Nogueira a sessão 

plenária teve as participa-
ções dos conselheiros Um-
berto Porto, Nominando 
Diniz, Arthur Cunha Lima, 
Arnóbio Viana, Fernando 
Catão e André Carlo Tor-
res Pontes. Também, as dos 
conselheiros substitutos 
Antonio Gomes Vieira Fi-
lho, Antonio Cláudio Silva 
Santos, Marcos Costa e Re-
nato Sérgio Santiago Melo. 
O Ministério Público de 
Contas esteve representa-
do pela procuradora-geral 
Elvira Samara pereira de 
Oliveira.

TCE reprova contas de gestores 
em Diamante e Serra Redonda

irrEgularidadE nOs gastOs

Fernando Baiano 
tem depoimento 
adiado para 
amanhã

A Polícia Federal adiou 
para amanhã o depoimento 
do empresário Fernando So-
ares, conhecido como Fernan-
do Baiano, preso na sétima 
fase da Operação Lava Jato. 

Segundo  Mario Oliveira 
Filho,  advogado do investiga-
do, o motivo não foi informa-
do pelo delegado responsável 
pela investigação. 

Na chegada para acom-
panhar o depoimento de 
Fernando Soares, Oliveira 
Filho disse que seu cliente 
faz prospecção de negócios. 
O advogado também confir-
mou que Soares fez negócios 
lícitos com a Petrobras, mas 
negou que ele tenha qualquer 
ligação com o PMDB. Em de-
poimento de delação premia-
da, o doleiro Alberto Youssef 
afirmou que o investigado 
arrecadava propina para o 
partido.

A Polícia Federal infor-
mou ontem à Justiça Fede-
ral que até o momento não 
há provas de que o atual di-
retor de Abastecimento da 
Petrobras, José Carlos Con-
senza, tenha envolvimento 
com o esquema de paga-
mento de propina na Petro-
bras. A manifestação da PF 
foi enviada em resposta ao 
pedido de esclarecimentos 
feito pelo  juiz Sérgio Moro, 
da 13ª Vara Federal de 
Curitiba, responsável pelas 
investigações da Operação 
Lava Jato, após depoimen-
tos prestados por investi-
gados na operação. 

No documento enviado 
ao juiz, o delegado Márcio 

Adriano Anselmo afirma 
que o nome de Cosenza foi 
inserido na investigação 
“por erro material”. Segun-
do o policial,  “Em relação 
ao quesito que figurou em 
alguns interrogatórios, por 
erro material,  constou o 
nome de Cosenza em rela-
ção a eventuais beneficiá-
rios de vantagens ilícitas 
no  âmbito da Petrobras. 
Em relação ao outro quesi-
to em que se questiona se 
os investigados conhecem 
o mesmo, foi formulado 
apenas em razão do mesmo 
ter sucedido Paulo Roberto 
Costa, área em que foram 
identificados os pagamen-
tos, bem como por ter sido 
seu gerente executivo”, es-
clarece a PF. 

De acordo com o delega-
do,  as menções após a saída 

de Paulo Roberto Costa re-
ferem-se a pagamentos da 
construtora Engevix a em-
presas do doleiro Alberto 
Youssef. “Como, por exem-
plo, no caso da empresa 
Engevix, contra a qual te-
ria sido emitida nota fiscal 
de prestação de serviços 
fictícios em 4 de abril, no 
valor de R$ 213 mil, por-
tanto, após mesmo a prisão 
do investigado, bem como 
mediante a formalização 
de contratos fictícios com 
Paulo Roberto Costa, con-
forme o mesmo admitiu; 
ou, ainda, os pagamentos 
realizados em maio, junho 
e julho de 2013 pela OAS 
African em conta no ex-
terior gerida por Alberto 
Youssef em que ultrapas-
sam os 4 milhões de dóla-
res”, disse o delegado. 

PF reconhece que errou em 
incluir diretor da Petrobras

OPEraçÃO  lava jatO

André Richter
Enviado Especial da Agência Brasil

com a reforma do terminal 
de passageiros do Aeropor-
to Castro Pinto. 

Na área da saúde, Ri-
cardo Coutinho também so-
licitou que os recursos do 
SUS provenientes dos hos-
pitais da rede estadual de 

saúde sejam repassados di-
retamente para a Secretaria 
de Estado de Saúde e não 
para os 24 municípios com 
gestão plena. “Na Paraíba, 
das 24 cidades, apenas João 
Pessoa, Santa Luzia e Caja-
zeiras fazem esse repasse 

do SUS, e a perda mensal do 
Governo do Estado é de R$ 7 
a R$ 10 milhões. A própria 
presidente se sensibilizou 
com a questão e se compro-
meteu a resolver”, finalizou 
o chefe do Executivo parai-
bano. 

Governador Ricardo Coutinho garantiu, junto à Presidência da República, aporte de verbas federais



Será realizada, no período 
de 7 a 12 de dezembro, a Sema-
na de Combate à Corrupção. A 
abertura será no dia 7 com a 
realização da segunda edição 
do passeio ciclístico paraibano 
“O Que Você Tem a Ver com a 
Corrupção?”.

O evento é promovido 
pelo Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB), Controladoria 

Geral da União, Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB), Fórum de Combate 
à Corrupção (Focco), Exército 
Brasileiro, Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa, Clubes de 
ciclismo e a Associação de Ci-
clistas de Bayeux.

De acordo com o pro-
motor de Justiça Marinho 
Mendes, serão distribuídos 
2.500 kits a ciclistas conten-
do camisa, squeeze e bolsa. 
A saída será às 7h, na Praça 
da Independência, em dire-
ção ao Busto de Tamandaré. 
A expectativa da organização 

é de que quatro mil ciclistas 
participem do evento.

No dia 9, será apresen-
tado, no auditório do TCE, 
o relatório do Focco sobre 
os portais de transparência 
dos municípios. Também 
será lançado o aplicativo do 
Tribunal de Contas que vai 
permitir que o cidadão faça 
denúncias.

Neste mesmo dia, ainda 
serão entregues os prêmios 
aos cinco alunos vencedores 
do primeiro concurso de re-
dação da campanha “O que 
você tem a ver com a corrup-

ção?”, promovido pela Secre-
taria Estadual da Educação 
em parceria com o MPPB. O 
evento será encerrado com 
uma palestra sobre corrupção 
proferida pelo promotor Ma-
rinho Mendes.

No dia seguinte serão 
promovidas atividades lúdi-
cas sobre a corrupção com 
alunos da rede municipal 
de ensino, no Ponto de Cem 
Réis. No dia 11, o secretário 
de Transparência Pública 
de João Pessoa, Éder Dantas 
fará palestra no auditório do 
CCHLA, da UFPB. 

Semana de Combate à Corrupção 
será aberta com passeio ciclístico
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Na capital, 2.500 ciclistas 
serão contemplados com 
kits para o evento

opiniao.auniao@gmail.com

Barros
Marcelo

Desafios do 
Brasil negro

Conforme as estatísticas, depois da Nigéria, o Brasil 
é o país que tem a mais numerosa população afrodes-
cendente do mundo. É mais negro do que muitos países 
africanos. No Brasil, a população afrodescendente chega a 
ser quase 60% dos brasileiros, mas continua a ter menos 
acesso do que os brancos às universidades, aos trabalhos 
liberais e à plena participação na cidadania social. Basta 
lembrar que, nos últimos 30 anos, o Brasil registrou mais 
de dois milhões e meio de mortes por causas externas, 
sendo que 82% eram homens e destes mais de 60% 
negros ou afrodescendentes. Conforme a ONU, na Bahia, 
onde mais de 80% da população é negra, para cada assas-
sinato de um rapaz branco entre 15 e 30 anos, são assassi-
nados 21 jovens negros na mesma faixa etária.

No Brasil, qualquer expressão de racismo é conside-
rada crime grave e imprescritível. No entanto, ainda temos 
um longo caminho a percorrer para retirar da memória 
cultural dos brasileiros o preconceito e a discriminação 
racial, heranças da escravidão, abolida oficialmente, mas, 
na prática, mantida em relações de trabalho injustas e em 
uma estratificação social rígida e impiedosa.

Há mais de 30 anos, o presidente da República insti-
tuiu o 20 de novembro, aniversário do martírio de Zumbi 
dos Palmares, como “dia nacional da união e consciência 
negra”. Atualmente, esse dia é feriado em mais de mil 
municípios brasileiros. Em muitos outros, embora não o 
seja ainda, toda esta semana é coroada com eventos sobre 
a imensa contribuição das raças negras na história e na 
construção das culturas formadoras do Brasil.

A Fundação Cultural Palmares e o Governo Federal 
têm feito esforços para mudar essa situação. O governo 
criou a Secretaria Especial de Políticas de Promoção da 
Igualdade Racial da Presidência da República que ocupa 
um nível de ministério. Desde 2003, o Programa Brasil 
Quilombola (decreto 4.887/03) monitora e estimula, por 
meio de articulações setoriais e interinstitucionais, as 
ações governamentais para o desenvolvimento sustentá-
vel das comunidades remanescentes de Quilombos, assim 
como de outros segmentos minoritários da população 
ou comunidades tradicionais e de cultura originária. A 
Constituição de 1988 garantia o direito das comunidades 
negras e remanescentes de quilombos à posse de suas 
terras ancestrais e à manutenção de sua cultura própria. 
Entretanto, ainda faltam leis complementares para pôr em 
prática à Constituição e esta, quando não favorece à elite, é 
facilmente esquecida.

De acordo com a noção vigente, quilombos são 
áreas habitadas por negros, descendentes de escravos 
fugidos da escravidão e que continuam ainda hoje a 
manter costumes e modo de viver próprios à sua cultura. 
Essas comunidades, assim tradicionais, existem e devem 
ser protegidas e fortalecidas. No entanto, é importante 
que se reconheça: o mais importante não é a estrutura 
material e sim o espírito quilombola. Deve ser reconhe-
cido como quilombo toda comunidade, constituída por 
negros, brancos e índios que vive práticas de resistências 
e experiências comunitárias. Se uma comunidade pobre, 
formada em sua maioria por negros e mulatos, constrói 
uma trajetória de libertação para a população em situa-
ção de risco social e sem segurança econômica, deve ser 
reconhecida como quilombo.

Conforme os dados oficiais, atualmente, no Brasil, 
existem mais de 3.000 comunidades quilombolas reco-
nhecidas e com documentos oficiais. Esses quilombos 
espalham-se por quase todos os Estados do país e são 
símbolos da resistência dos pequenos. Servem de modelos 
como comunidades verdadeiramente solidárias.

Todos nós, brasileiros, temos responsabilidade social, 
junto com o governo, de trabalharmos por um país mais 
igualitário e justo. Ainda hoje, a cada dia, acontecem 
expressões de racismo e de discriminação social, princi-
palmente contra as formas de culto e religiões de matriz 
afrodescendente. A manutenção das religiões ancestrais e 
de expressões culturais negras, mantidas vivas de geração 
em geração, têm sido instrumentos importantes para a 
unidade dessas comunidades e para garantir uma mais 
profunda consciência da dignidade dos seus membros.

Para os cristãos, um valor central que a Bíblia aponta 
é a consciência da cidadania de todos os seres humanos, 
como filhos e filhas de Deus e cidadãos do seu reino. Em 
nome de Deus e da Bíblia, ninguém deveria discriminar 
outras comunidades religiosas. Para os cristãos da primei-
ra geração, o apóstolo Paulo escreveu: “É para que sejamos 
livres que Cristo nos libertou” (Gl 5, 1. 13). “Onde está o 
Espírito de Deus, aí tem de haver liberdade” (2 Cor 3, 17).
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TJPB mantém 
condenação 
contra casa 
de show

Um cliente que sofreu 
agressões cometidas em casa 
de show em Campina Grande 
ganhou o direito de ser inde-
nizado pelo estabelecimento. 
Esse foi o entendimento da 
Primeira Câmara Cível do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), ao manter decisão de 
primeira instância que con-
denou o Spazzio Promoções e 
Turismo S/A a pagar R$ 7.500 
de indenização por danos mo-
rais a William Alves Pequeno, 
que foi agredido por seis ho-
mens dentro do estabeleci-
mento em maio de 2009.

O Relator do processo 
(0018247-90.2009.815.0011) 
foi do desembargador José Ri-
cardo Porto. Do mesmo modo, 
o revisor da ação, o desembar-
gador Leandro dos Santos, e o 
também desembargador Mar-
cos Cavalcanti de Albuquer-
que, acompanharam o voto.

No primeiro grau, o ma-
gistrado considerou tanto o 
Spazzio quanto a empresa 
Weider Segurança Privada 
Ltda como responsáveis pelos 
danos sofridos pela vítima, de-
correntes de agressões sofri-
das em show de forró, impu-
tando-lhes o deve de indenizar 
em R$ 7.500 cada, totalizando 
R$ 15 mil.

O recurso apelatório 
foi interposto, apenas, no 
TJPB, pelo estabelecimento 
ao aduzir ausência de res-
ponsabilidade no evento 
danoso alegado pela víti-
ma, imputando a culpa ex-
clusiva para a empresa de 
segurança. Já a Weider não 
apresentou recurso, no 2º 
grau, tampouco resposta à 
solicitação do Spazzio.

Conforme consta no pro-
cesso, William Alves sofreu 
agressões no interior do es-
tabelecimento em razão de 
tumulto generalizado ocor-
rido no evento “Maratona do 
Forró”. A vítima, sem saber as 
razões, acabou cercado por 
seis homens que passaram 
a golpeá-lo, culminando com 
ferimentos perfurantes no 
abdômen e na mão esquerda, 
conforme se atestou nos lau-
dos hospitalares e certidão 
de ocorrência policial

Segundo o desembarga-
dor Ricardo Porto, a decisão 
do primeiro grau mereceu 
ser mantida pelos seus fun-
damentos. Ele explicou ain-
da que não há como negar a 
ocorrência do fato, já que os 
exames médicos e a certidão 
comprovaram as agressões 
físicas.

Os deputados estaduais 
debateram sobre vários te-
mas na sessão ordinária da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), realizada 
ontem. Entre eles, a estiagem 
que assola o Semiárido pa-
raibano, a crise no abasteci-
mento do Canal da Redenção 
e as obras de pavimentação 
asfáltica.

O deputado Carlos Dun-
ga (PTB) voltou a discursar 
sobre a seca na Paraíba. Ele 
relatou a dificuldade finan-
ceira encontrada pelo peque-
no produtor rural, principal-
mente durante o período de 
estiagem. O petebista cobrou 
a reabertura da “carteira ru-
ral”, uma linha de crédito 
bancária destinada aos agri-
cultores. “Eu ainda não tenho 
uma esperança para a trans-
posição do Rio São Francisco, 
por isso é preciso encontrar 
outros métodos urgentes e 
assegurar o crédito aos pro-
dutores”, disse.

O deputado Lindolfo Pi-
res (DEM) denunciou na tri-
buna a falta de água armaze-
nada no Canal da Redenção, 

O Plenário da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP) aprovou, em sessão 
ordinária na manhã de on-
tem, 301 requerimentos, em 
sua maioria, solicitações de 
serviços de melhorias para a 
capital paraibana. Além des-
ses, dois requerimentos não 
foram acatados pela maioria 
dos parlamentares da Casa. 

Dentre os aprovados, des-
tacam-se serviços de calçamen-
to, pavimentação e drenagem 
de ruas; implantação de abrigo 
em paradas de ônibus, placas 
de identificação em ruas e lom-
badas físicas e eletrônicas; dis-
ciplinamento na orla marítima 
para usuários de patins e ska-
tes; e solicitação de mudança 
para o estacionamento da orla 
do bairro de Cabo Branco.

Reprovados
Durante a votação, dois re-

querimentos não foram acom-
panhados pela maioria dos 
parlamentares da Casa. Uma 
matéria de autoria de Raoni 

Deputados estaduais retomam 
debate sobre seca e estradas

Vereadores apreciam mais de 
300 requerimentos em sessão

AssemBLeIA LegIsLAtIvA

CâmArA muNICIpAL

no Sertão paraibano. Segun-
do o parlamentar, a Agência 
Nacional de Águas (ANA) 
diminuiu a vazão que saía 
do Açude de Coremas para 
o município de Sousa, preju-
dicando centenas de famílias 
assentadas e o funcionamen-
to de indústrias localizadas 
na região.

“Com essa redução da 
vazão para menos da metade, 
a água não consegue chegar 
ao Canal da Redenção, ge-
rando um grave problema. 
Vou manter contato com a 

Ana, para que possamos en-
contrar uma solução porque 
desde segunda-feira (17) 
está faltando água no Canal 
da Redenção”, afirmou.

Monaci Marques (PPS) 
fez um discurso de agradeci-
mento ao Governo do Estado 
pelo reinício das obras de 
pavimentação asfáltica das 
rodovias PB-293, que liga os 
municípios de Malta a Vista 
Serrana e do trecho de 9km 
que liga Vista Serrana a PB-
427, em acesso a cidade de 
Pombal, no Sertão paraibano.

Mendes solicitava à Secretaria 
de Turismo (Setur) a abertura 
do debate com permissioná-
rios de quiosques das praias de 
Tambaú e Cabo Branco sobre 
problemas referentes ao uso de 
sanitários na orla. O vereador 
Marco Antônio orientou a ban-
cada governista a votar pela 
derrubada do requerimento. 
“Isso é questão meramente do 
Executivo”, disse. 

Outro requerimento não 

acatado foi de autoria de Lucas 
que Brito e solicitava à Secre-
taria de Administração (Sead) 
informações sobre o relatório 
dos resultados da prestação 
de serviços de consultoria rea-
lizada pelo Instituto de Desen-
volvimento Gerencial S/A. “O 
requerimento se apega apenas 
ao princípio da transparên-
cia e da publicidade, que deve 
existir nos serviços púbicos”, 
lamentou.

Sessão teve total de 301 matérias aprovadas e duas rejeitadas

Parlamentares discutem a questão da seca, que castiga o Estado 

FOtOs: Divulgação/ALPB
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Dados mostram que houve 
uma mudança de trajetória 
negativa para o país

Emissão de gases de efeito estufa 
cresce 7,8% no Brasil, diz estudo

PolíticasBRASIL &  
MUNDO

A emissão de gases cau-
sadores de efeito estufa no 
país aumentou 7,8% no ano 
passado, na comparação 
com o ano de 2012. O levan-
tamento mostra que houve 
uma mudança de trajetória 
negativa para o país, uma 
vez que, de 2011 para 2012, 
havia sido registrada queda 
de 4,7%.

Os dados fazem parte 
do inventário divulgado on-
tem, na capital paulista, pelo 
Observatório do Clima, uma 
rede formada por várias 
organizações da sociedade 
civil que atuam em mudan-
ças climáticas, entre elas 
Greenpeace, SOS Mata Atlân-
tica, WWF Brasil  e Instituto 
Socioambiental.

Segundo o estudo, as 
emissões passaram de 1,46 
gigatonelada (Gt) em 2012 
para 1,57 Gt em 2013, con-
siderando todo o Brasil. 
Todos os setores responsá-
veis pelas emissões apre-
sentaram crescimento, com 
destaque para o setor da 
energia (7,3%) e do desma-
tamento (16,4%).

De acordo com o coor-
denador técnico do Sistema 
de Estimativas de Emissões 
de Gases de Efeito Estufa do 
Observatório do Clima, Tasso 
Azevedo, a perspectiva para 
os setores, que incluem agro-
pecuária, energia, desmata-
mento, indústria e resíduos 
(lixo e esgoto), é crescimento 
na emissão de gases nos pró-
ximos anos.

“As projeções baseadas 
em dados do ano passado 

apontavam 1,7 Gt em 2020, 
sendo que a meta era não 
passar de 2 Gt. A gente refez 
essa trajetória, conforme o 
comportamento atual, e fi-
cou em 2,2 gigatoneladas to-
neladas em 2020”, disse ele.

O Estado que mais con-
tribuiu para a emissão de 
gases no ano passado foi o 
Pará, seguido por Mato Gros-
so, devido ao desmatamento 
e à atividade agropecuária. 
Descontados esses dois se-
tores relacionados ao uso 
da terra, despontam como 
maiores emissores os Esta-
dos de São Paulo, Minas Ge-
rais e do Rio Grande do Sul.

A emissão per capita no 
país foi 7,8 toneladas, uma 
redução drástica ao longo 
dos anos, já que, em 1995 
a emissão era 18 toneladas 
per capita. A redução está 
relacionada com a queda 
do desmatamento na Ama-
zônia, mas está, ainda, dis-
tante do ideal, um patamar 
entre 1 e 3 toneladas per 
capita.

O  coordenador do Ob-
servatório do Clima, An-
dré Ferretti, disse que as 
emissões brasileiras re-
presentam 3% do total das 
emissões globais. O país 
tem 2,8% da população do 
planeta e responde por 5% 
do território. Para ele, os 
números são satisfatórios, 
já que, em 2004, o país res-
pondia por 6% das emis-
sões mundiais.

“A gente vem mostran-
do que o Brasil fez um gran-
de esforço e diminuiu as 
emissões, mas o objetivo do 
Observatório com essas es-
timativas é que possamos 
detectar tendências, e ten-
tar corrigir ou pensar em 
novas políticas públicas”, 
declarou.

Fernanda Cruz 
Da Agência Brasil

CLINICA VETERINÁRIA DR. EDSON MAURO NÓBREGA DA CUNHA LTDA – CNPJ/CPF Nº 
12.234.661/0001-60, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3403/2014 em João Pessoa, 18 de setembro de 2014 
– Prazo: 730 dias. Para a atividade de: CLINICA VETERINÁRIA Na(o) – AV. RIO GRANDE DO 
SUL, BAIRRO DOS ESTADOS, Nº 847, Município:  JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2014-
005035/TEC/LO-8162.

PANIFICADORA ALTO DO CEU LTDA – CNPJ Nº 35.499.771/0001-50, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA L.O – Nº 
957/2009 - PROC. Nº 2009-000775 – IND. DE PANIFICAÇÃO, PADARIA = IT: 15 MIL = AC: 240M² 
= NE. 05 = L/ATV: RUA INDIO FELIPE CAMARÃO, 230, MANDACARU – JOÃO PESSOA – PB. 
Processo: 2014-008191/TEC/LO-8929.

JW CONSTRUTORA E IMOBILIARIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 12.804.788/0001-78, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 4263/2014 em João Pessoa, 14 de novembro de 2014 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR COM 29 UNIDADES HABITACIONAIS, EM 04 PAVIMENTOS, 
SENDO 01 TERREO MAIS 03 PAVIMENTOS SUPERIORES, NUMA ÁREA DE 2.312 M², INTERLI-
GADO AO SISTEMA PÚBLICO DE ESGOTO DA CAGEPA. Na(o) – RUA MARIA ALCIRA LACERDA 
CARDOSO, ST. 41 – QD. 125 – LT. 499 – JOSÉ AMÉRICO Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2014-007719/TEC/LI-3588.

PAULO MIRANDA D’OLIVEIRA NETO – CNPJ/CPF Nº 541.385.904-04, torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 4047/2014 
em João Pessoa, 29 de outubro de 2014 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: Casa de eventos 
e recepções com som Na(o)  AVENIDA JOAO CIRILO SILVA – PORTAL DO SOL, LT: 276, QD: 32, 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2014-006788/TEC/LP-2227.

G3 CONSTRUTORA E IMOBILIARIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.314.781/0001-42, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 4141/2014 em João Pessoa, 6 de novembro de 2014 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Edificação Multifamiliar com 192 (cento e noventa e dois) Unidades Habitacionais, com Sistema 
de Tratamento da Cagepa Na(o) – AV. FLORESTAL, S/N, BAIRRO DAS INDUSTRIAS Município:  
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2014-006762/TEC/LI-3500.

MIX COLOR INDUSTRIA DE TINTAS LTDA – CNPJ Nº 07.681.773/0001-20, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Opera-
ção – INDUSTRIA DE TINTAS E MASSA CORRIDA – AC: 200M² - IT: 35.000 – NE: 11 – L/ATV: AV. 
GOUVEIA NOBREGA – Nº 1176 – VARADOURO – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2014-008241/
TEC/LO-8941.

HALAMO JOSE ANGELO DE AZEVEDO – CPF Nº 874.453.364-00, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, REN. DA LICENÇA DE OPE-
RAÇÃO Nº 1137/2012/PROC. Nº 2011-007105 = LAVAGEM DE VEÍCULOS A JATO D’ÁGUA = AC: 
296,63M² = IT: 60MIL = NE: 06 = L/ATV: RUA MARIA ROSA, S/N – MANAÍRA – JOÃO PESSOA 
– PB. Processo: 2014-008232/TEC/LO-8940.

FAM CONSTRUTORA LTDA – CNPJ Nº 10.501.574/0001-05, torna público que requereu a SE-
MAM - Secretaria do Meio Ambiente da PMJP a Licença Prévia para Construção de um Residencial 
Multi-familiar denominado Valdevino Maia, situado a Rua Bancário Antonio Macau – Jardim Cidade 
Universitária – João Pessoa – PB.

Um total de 748 milhões de 
pessoas não tem acesso a água 
potável de forma sustentada em 
todo o mundo e calcula-se que 
outros 1,8 bilhão usem uma fonte 
que está contaminada com fezes, 
segundo relatório divulgado on-
tem pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS).

O estudo mostra que 2,5 bi-
lhões de pessoas não têm acesso a 

saneamento adequado e que 1 bi-
lhão defecam ao ar livre, nove em 
cada dez, em áreas rurais.

Os dados constituem as princi-
pais conclusões do relatório Glass 
2014, estudo feito a cada dois anos 
pela OMS cujo título, este ano, é 
investir em água e saneamento, 
aumentar o acesso e reduzir as de-
sigualdades. 

O texto informa que o acesso a 
água potável e ao saneamento ade-
quado tem implicações num amplo 
leque de aspectos, desde a redução 

da mortalidade infantil, passando 
pela saúde materna, combate às 
doenças infecciosas, redução de cus-
tos sanitários e no meio ambiente.

O estudo mostra que, nas duas 
últimas décadas, 2,3 bilhões de pes-
soas conseguiram ter acesso às fon-
tes de águas melhoradas.

No mesmo período, o núme-
ro de mortes de crianças devido às 
doenças diarreicas – relacionadas 
com o saneamento precário – caiu 
de 1,5 milhão em 1990 para 600 mil 
em 2012.

748 milhões não têm acesso a água 
RELATÓRIO DA OMS

Valéria Aguiar
Da Agência Lusa

O desmatamento contribui significativamente para aumentar a emissão de gases no mundo, agravando ainda mais a situaçáo do clima
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Tegucigalpa - Foram en-
contrados ontem os corpos 
da Miss Honduras, Maria 
José Alvarado, e de sua irmã, 
Sofia Trinidad, informou a 
mídia local com informações 
das autoridades policiais.

As duas estavam desa-
parecidas desde o dia 13 
deste mês, quando foram a 
uma festa de aniversário do 
namorado de Sofia, Anto-
nio Ruiz Plutarco, em Santa 
Bárbara. O jornal hondure-
nho “La Tribuna” afirmou 
que Plutarco é um dos au-
tores do crime e que já te-
ria sido preso pela polícia 
local. Aris Valentin Maldo-
nado, amigo do namorado 
de Sofia, também foi detido 
pelo assassinato.

“Podemos confirmar com 
100% de certeza que foram 
eles”, disse o responsável pela 
investigação, Leandro Osório. 
Os corpos foram encontrados 
enterrados em uma parte da 
aldeia de Cablotables, na mon-
tanha conhecida como “La 
Arada”, em Santa Bárbara.

Maria José Alvarado parti-
ciparia do Miss Mundo, um dos 

Miss Honduras 2014 e a sua 
irmã são encontradas mortas

TEGUCIGALPA

três maiores concursos de be-
leza do mundo, que ocorre em 
Londres. Ela deveria embarcar 
ontem para a capital da Ingla-
terra. Com sua morte, Honduras 
pode ser desclassificada do con-
curso.

A modelo ganhou a dis-
puta em abril deste ano e 

participa de concursos de 
beleza desde os 15 anos. 
Atualmente, ela trabalhava 
no programa de televisão XO, 
da rede hondurenha Televi-
centro e estava terminando 
a faculdade de Ciências da 
Computação no Instituto Po-
litécnico de Santa Bárbara.

Maria José Alvarado estava desaparecida desde o último dia 13

Temperaturas baixas
supreendem os EUA

As temperaturas em todos os 
Estados americanos caíram vertigi-
nosamente desde a terça-feira (18), 
chegando ao patamar de 0°C, inco-
mum para esta época do ano. São os 
números mais baixos registrados em 
novembro desde 1976, apontam os 
meteorologistas. O fenômeno pegou 
de surpresa muitos americanos, que fi-
caram presos em casa ou em carros no 
meio das rodovias, por causa da neve.

Policiais encontraram ontem o 
corpo de um homem de 46 anos dentro 
de um automóvel completamente co-
berto por neve, numa pequena cidade 
próxima a Búffalo, no Oeste do Estado 
de Nova Iorque. Na véspera, outras 
quatro pessoas morreram na região. 
Três foram vítimas de ataques cardía-
cos, duas das quais enquanto tenta-
vam limpar a neve de suas calçadas.

O Serviço Meteorológico Na-
cional informou que em Búffalo a 
neve atingiu 1,5 metro de altura, 
podendo alcançar dois metros até 
a quinta-feira. Foi interditado um 
trecho de 212 quilômetros da via 
expressa que corta o estado. A 
polícia local precisou usar motos de 
neve para resgatar os motoristas.

Um time de basquete univer-
sitário chegou a ficar preso por 24 
horas num ônibus, até conseguir 
ajuda. O governador de Nova York, 
Andrew Cuomo, declarou estado de 
emergência em dez municípios
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Sejel-PB reúne clubes 
profissionais para 
avaliar o Gol de Placa

SALTOS ORNAMENTAIS

EUA querem treinar na Paraíba

A seleção norte-americana de 
saltos ornamentais, uma das me-
lhores do mundo, composta por 
atletas campeões mundiais e olím-
picos, estuda a possibilidade de usar 
o Parque Aquático da Vila Olímpica 
Ronaldo Marinho (antigo Dede), no 
Bairro dos Estados, em João Pessoa, 
como preparativos para os Jogos 
Olímpicos de 2016, que ocorrerão 
no Rio de Janeiro. 

Isto, pelo menos, foi o que dei-
xaram claro, na manhã de ontem, 
Steve Folow, presidente da Fede-
ração Norte-Americana de Saltos 
Ornamentais e Rachel Isaacf, as-
sessor do Comitê Olímpico de Des-
porto Aquático dos Estados Unidos. 
Ambos estiveram reunidos com o 
secretário de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel-PB), Tibério 
Limeira e Antônio Meira Leal, pre-
sidente da Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba.

Os dois americanos informa-
ram que escolheram a Paraíba de-
vido o Estado ser referência nos 
saltos ornamentais em âmbito na-
cional e internacional. Eles desta-
caram o incentivo do Governo da 
Paraíba para com esta modalidade 
esportiva, quando, através do em-
penho governamental, tem revela-
do grandes atletas para o cenário 
nacional, citando, por exemplo, a 
paraibana Luana Lira, que várias 

Seleção norte-americana 
planeja em 2015 se preparar 
no Estado para Olimpíadas

Marcos Lima 
marcosauniao@gmail.com

O Atleta Thiago Victor, da Academia Impacto Boxe, será o representante da Paraíba na Copa 
Rio de MMA, que será disputada neste sábado, no Bairro da Tijuca, no Rio de Janeiro. O 
atleta foi convidado para a competição e irá em companhia do seu treinador, Juscelino 

Aguiar. Ele vai competir na categoria até 90 kg. "Eu vou para ganhar. Me preparei durante 8 meses 
para esta competição e estou confiante", disse Thiago, antes de embarcar para o Rio.

Paraibano na Copa de MMA

Representantes do desporto americano se reuniram na manhã de ontem na Secretaria Esporte, quando manifestaram o desejo de usar a Vila Olímpica

vezes integrou a seleção brasileira e 
tem servido de espelho para atletas 
do mundo inteiro.

De acordo com  Steve Folow, as 
reformas implantadas pelo governo 
paraibano na Vila Olímpica Ronaldo 
Marinho, principalmente no Parque 
Aquático, faz com que esta praça 
esportiva seja uma das mais mo-
dernas do Brasil, atraindo assim a 

seleção norte-americana. O interes-
se dos representantes do desporto 
aquático dos EUA para treinamento 
como forma de adaptação na Paraí-
ba seria no próximo ano, provavel-
mente no mês de setembro.

O Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Juventude Esporte 
e Lazer deixou as portas abertas do 
Parque Aquático da Vila Olímpica 

Ronaldo Marinho para os norte-a-
mericanos. “Isto mostra o quanto 
tem sido importante os investimen-
to do governo no desporto paraiba-
no. A Vila Olímpica Ronaldo Mari-
nho, com as reformas implantas é 
referência nacional e internacional. 
A vinda de seleções de outros países 
para treinamentos reforçam o nos-
so trabalho”, disse Tibério Limeira, 

Secretário Estadual de Esportes.
Outras reuniões irão acontecer 

na Paraíba com os representantes 
do desporto aquático dos Estados 
Unidos. Tibério Limeira informou 
que o assunto será levado ao conhe-
cimento do governador e que Steve 
Folow e Rachel Isaacf, em breve, de-
verão ser recebidos em audiência 
no Palácio da Redenção.

Os primeiros para-atletas  
que representarão a Paraíba 
nos Jogos Paralímpicos da Ju-
ventude 2014, embarcam para 
São Paulo, local da competi-
ção, na próxima segunda-fei-
ra. Serão 76 competidores em 
provas individuais, que busca-
rão a consagração nacional e 
que se dizem dispostos a er-
guerem no lugar mais alto do 
pódio a bandeira do Estado. 

O retorno está programado 
para o dia 29, data em que tem 
início na maior cidade da Amé-
rica Latina as disputas coletivas 
(basquete, futsal, handebol e 
voleibol). Nas provas individuais 
e coletivas, a Paraíba estará re-

presentada por 158 para-atletas, 
nas 13 modalidades em disputa 
(Atletismo, Ciclismo, Ginástica 
Ritmica, Judô, Luta Olímpica, 
Natação, Tênis de Mesa, Xadrez, 
Vôlei de Praia, Basquete, Futsal, 
Voleibol e Handebol).

De acordo com José Hugo, 
chefe da delegação paraiba-
na nos Jogos Paraescolares da 
Juventude 2014, a Paraíba es-
tará presente na competição 
com boas equipes em todas 
as suas modalidades. Esses pa-
ra-atletas, segundo ele, foram 
escolhidos entre os melhores 
do Estado, durante os Jogos Pa-
raescolares da Paraíba, promo-
vidos pelo Governo do Estado, 

por meio das Secretarias Esta-
duais de Esporte e de Educação.

No ano passado, a Paraíba 
bateu o recorde de medalhas 
quando os representantes do 
Estado conquistaram 44. No 
ano anterior (2012), foram ga-
nhas 23 medalhas. Para 2014, a 
previsão é de que o número de 
medalhas seja superado. 

Das modalidades paraiba-
nas que estarão em São Paulo, a 
maior é o atletismo com 23. Jane 
da Silva Santos, no lançamento 
do dardo, é uma das esperanças 
de pódio. No ano passado ela 
esteve presente na competição 
e conquistou a medalha de pra-
ta para a Paraíba. (M. L)

Delegação do Estado viaja
na próxima segunda para SP

PARALIMPÍADAS ESCOLARES

Jane Silva será uma das representantes paraibanas na modalidade de atletismo e busca o ouro no lançamento

FOTO: Secom/PB
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Sejel convoca os clubes para 
avaliar Programa Gol de Placa
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Secretário Tibério 
Limeira destaca os 
avanços do programa

Após a divulgação, por 
parte da FPF, da tabela do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol 2015, o Governo do 
Estado, através da Secreta-
ria da Juventude, Esporte e 
Lazer, resolveu convocar os 
clubes participantes da com-
petição para discutir o pro-
grama Gol de Placa. A reu-
nião está programada para 
amanhã, às 10h, na sede da 
Sejel, localizada no bairro do 
Castelo Branco.

Irão participar do en-
contro, os oito clubes que 
permaneceram na Primeira 
Divisão (Botafogo, Campi-
nense, Auto Esporte, CSP, 
Treze, Sousa, Atlético e Santa 
Cruz) além de Lucena e Mira-
mar, equipes que foram cam-
peã e vice, respectivamente, 
da Segunda Divisão e que fa-
rão parte da elite do futebol 
paraibano no próximo ano.

Segundo o secretário 
da Sejel, Tibério Limeira, o 
Programa Gol de Placa mu-
dou este ano, ajudando de 
forma mais significativa os 
clubes e pode ser ajustado 
no próximo ano, se assim for 
necessário. "Vamos debater e 
avaliar o programa. Estamos 
abertos a sugestões para me-
lhorar o futebol da Paraíba", 
disse o secretário. 

Para o presidente do 

CSP, Josivaldo Alves, as mu-
danças registradas no pro-
grama este ano foram muito 
boas e ajudaram bastante, 
mas pode melhorar ainda 
mais este ano. "Seria inte-
ressante que o Governo do 
Estado tivesse outras ideias 
para aumentar os recursos 
para os clubes, que hoje pas-
sam por sérias dificuldades 
financeiras. O valor que é 
trocado por notas fiscais po-
deria, pelo menos, duplicar. 
O governo poderia também 
entrar em contato com em-
presas, para conseguir mais 
recursos da iniciativa priva-
da. Esta reunião será muito 
boa para, quem sabe, conse-
guirmos achar soluções para 
o crescimento do futebol da 
Paraíba. Esporte é educa-
ção, e estamos tirando as 
crianças das ruas através do 
esporte. É um investimento 
na própria sociedade", disse 
Josivaldo. 

Para o presidente do 
Auto Esporte, Manoel De-
mócrito, a modificação no 
Gol de Placa, além de ter fa-
cilitado para os clubes, aju-
dou o torcedor. "O torcedor 
ganhou com a nova roupa-
gem do programa, pois teve 
direito a entrar nos jogos 
apenas trocando cupom fis-
cal. Outro ponto positivo foi 
a desburocratização na hora 
dos clubes receberem o va-
lor destinado de acordo com 
a lei", concluiu o dirigente, 
que também torce para que 
surjam novas propostas para 
melhorar ainda mais o fute-
bol do Estado. 

Atlético deve
marcar eleição 
de diretoria na
próxima semana

O Atlético de Cajazeiras 
pode realizar na próxima 
semana a eleição para presi-
dente e vice do clube, visan-
do o Campeonato Paraiba-
no/2015, que terá início no 
dia 10 de janeiro. A equipe 
estreia no dia 11 do mesmo 
mês, diante do Lucena - cam-
peão da Segundona/2014 
- em local a ser definido. O 
problema é encontrar o can-
didato para substituir Júnior 
Quirino que entregou o car-
go, após o término do Esta-
dual deste ano.

De acordo com o presi-
dente do Conselho Delibe-
rativo, Arlan Rodrigues, o 
Trovão Azul está correndo 
contra o tempo para come-
çar a planejar com as con-
tratações da comissão téc-
nica e o elenco. “Estamos 
conversando com algumas 
pessoas e discutindo a pos-
sibilidade da formação de 
um grupo que possa coman-
dar o clube no Paraibano. 
Acredito que na próxima 
semana estaremos reunidos 
para definir os novos diri-
gentes”, observou.

Com relação à possibi-
lidade de contar com atletas 
que participaram do Estadual 
deste ano, Arlan, enfatizou que 
o trabalho começará do zero, 
porém, tudo vai depender do 
novo treinador. “Não quero an-
tecipar nada, já que o respon-
sável pelas contratações será 
o técnico. Quem sabe se al-
gum jogador volte a defender 
o Atlético”, disse. O dirigente 
destacou a boa qualidade do 
Estádio Perpetão para sediar 
as partidas pelo Estadual, após 
as melhorias feitas pelo Gover-
no do Estado.

Segundo ele, foram rea-
lizadas a construção de um 
lance de arquibancada, o 
novo gramado, além dos ser-
viços de infraestrutura em 
todos os setores na maior 
praça de esportes de Caja-
zeiras. 

Depois de muito mistério, o técni-
co Ramiro Sousa, finalmente decidiu 
para onde vai na próxima temporada.  
Depois de conseguir levar o Miramar 
para a Primeira Divisão, o treinador 
preferiu mudar de clube e fechou 
com o Santa Cruz de Santa Rita. Ele irá 
para a Cobra Coral, juntamente com 
o seu auxiliar Esquerdinha. O anúncio 
foi feito ontem pelo vice-presidente 
e diretor de futebol do Tricolor, César 
Wellington.

Além da definição da comissão 
técnica, o Santa Cruz já iniciou a for-
mação do elenco para a temporada 
2015. O clube já acertou com os meias 
Gildo, Léo Olinda e Tiago, os zaguei-
ros Nilson Paraíba e Anderson, os la-
terais esquerdo Cezinha e Leandro 
Mendes, além do goleiro Léo Russo. 
"Estes atletas já estão definidos e ou-
tros deverão fechar conosco até o fi-
nal da semana. Alguns participaram 
recentemente da Segunda Divisão e 
não podemos revelar ainda os nomes, 
para não atrapalhar as negociações", 
disse César Wellington.

Segundo o dirigente, a apresen-
tação do elenco do Santa Cruz para 
as disputas do Campeonato Paraiba-
no de 2015 será no dia 10 de dezem-
bro, data que também terão início os 
treinos. O pensamento da diretoria é 
fazer uma boa campanha na competi-

ção e permanecer na Primeira Divisão 
para 2016. "Nós vamos montar uma 
equipe forte para fazer bonito. O Tri-
color vai incomodar a vida de muita 
gente nesta competição. Não seremos 
apenas um mero participante", ga-
rante César.

Além da formação de um bom 
elenco, a diretoria do Santa Cruz tam-
bém está empenhada na reforma do 
Estádio Teixeirão para sediar os jo-
gos da Cobra Coral. Segundo César 
Wellington, o local vai estar pronto 
e atendendo a todas as exigências 
do Estatuto do Torcedor. "Não tenha 
nenhuma dúvida que tudo vai estar 
pronto, e o Santa vai jogar em casa, 
ao lado de sua torcida. A Prefeitura já 
pediu a vistoria da Comissão de Com-
bate e Prevenção da Violência nos 
Estádios da Paraíba e tudo será feito 
para que o estádio seja liberado", ga-
rante o dirigente.

Por outro lado, o presidente da 
Comissão, promotor do MP, Walber-
to Lira, disse que o estádio de Santa 
Rita não teria condições, sequer de se-
diar jogos da Segunda Divisão, e não 
deverá ficar pronto para o próximo 
campeonato. Ele afirmou ainda que 
o Estádio da Graça, em João Pessoa, 
também vai passar por reformas e não 
ficará pronto a tempo de cumprir a ta-
bela divulgada pela FPF. (IM)

Ramiro Souza vai comandar o 
time na disputa do Paraibano

SANTA CRUZ

Ramiro, conhecido mais como Rei do Acesso, vai dirigir o Santa Cruz no próximo ano
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Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O meia Tazinho pode 
comandar o Centro Sportivo 
Paraibano (CSP) no Campe-
onato Paraibano de 2015, 
que terá início no dia 10 de 
janeiro. O time estreia no dia 
11, diante do Campinense, 
no Estádio Amigão, em Cam-
pina Grande. A apresentação 
está programada para acon-
tecer no dia 2 de dezembro, 
na pré-temporada visando 
o primeiro desafio do ano. 
De acordo com o presidente 
do Azulão, Josivaldo Alves, 
aproveitar a prata da casa e 
a experiência de jogadores 
que conhecem o futebol da 
terra fazem parte dos planos 
do Tigre.

   “Haveremos de mon-
tar um grupo caseiro com 
comissão técnica e jogadores 
que se conhecem e podem fa-
zer um bom trabalho. Trata-
se de um jogador experiente 
que terá a missão de coman-

dar o time fora das quatro 
linhas”, observou. Ele ressal-
tou que vários atletas que 
defenderam o Lucena e Mira-
mar de Cabadelo – campeão 
e vice da Segundona/2014, 
respectivamente – estarão 
de volta ao clube, que se jun-
tarão a possíveis reforços 
que serão contratados para o 
Estadual. “Com o término da 
disputa teremos o retorno de 
jogadores que defenderam 
e tiveram êxitos nos times 
que conquistaram o acesso 
a Divisão de Elite do ano que 
vem”, frisou.

   Com relação a reforços, 
Josivaldo Alves, prefere man-
ter o silêncio e trabalhar em 
segredo para fechar as possí-
veis contratações para o CSP 
fazer uma boa campanha no 
Estadual. “Estamos avalian-
do a possibilidade de trazer 
atletas que possam somar 
com o grupo”, disse. 

Tazinho confirmado 
no elenco para 2015

CSP

Tazinho ajudou no acesso do Lucena à Primeira Divisão de 2015

Os clubes da 1a Divisão têm apoio do Governo do Estado nos Campeonatos Brasileiro, do Nordeste, Paraibano e ainda a Copa do Brasil



A um ponto do retorno à Série A
VASCO PERTO DA ELITE
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Ano de muitos problemas 
pode ter um final feliz no 
jogo diante do Icasa

Tropeços inesperados, 
troca de técnico, protestos 
da torcida, problemas finan-
ceiros e brigas políticas no 
clube. A trajetória do Vasco 
na Série B do Brasileiro foi 
cheia de percalços, mas o cal-
vário na Segundona está per-
to do fim. Para voltar à Série 
A, basta um empate diante 
do Icasa no próximo sábado, 
no Maracanã, em jogo que 
pode marcar o recorde de 
público do time cruzmaltino 
no principal estádio do Rio 
de Janeiro, após a reforma e 
modernização.

A melhor marca do 
Vasco no novo Maraca é de 
50.421 pagantes (56.756 
presentes), no empate com 
o Santos por 2 a 2, no dia 10 
de novembro de 2013, pelo 
Brasileiro. Nesta tempora-
da, 42.408 pagantes (49.460 
presentes) encheram o es-
tádio na vitória sobre o ABC 
por 1 a 0, dia 8 de novembro, 
pela Série B.

Para a partida que pode 
marcar o retorno do Vasco à 
elite, expectativa é de casa lo-
tada contra o Icasa, e o dire-
tor de futebol, Rodrigo Cae-
tano, convoca os torcedores.

"Existe um número que 
eu acredito que seria o ideal 
e era bater, que é se eu não 
me engano 54 ou 55 mil. Es-
peramos lotar o Maracanã. 
Seria o fechamento de um 
ano difícil, sofrido, confir-
mando o acesso. Por tudo 
que passamos o ano inteiro, 
seis jogos com portões fecha-
dos, perdemos o Carioca do 
jeito que foi. O Vasco merece 
retornar sábado, o torcedor 
vai comparecer, sabemos 
que não é o time dos sonhos, 
mas queremos voltar à Pri-
meira Divisão e sonhamos 
com títulos e conquistas. 
Este calvário está perto de 
acabar para nós, atletas, fun-
cionários e a imensa torcida. 
Vamos confirmar a vaga e o 
clube vai projetar voos me-
lhores", afirmou o dirigente, 
que ainda citou outras ad-
versidades encontradas pelo 
clube em 2014.

"Foi a segunda queda 
em cinco anos, é preciso con-
vencer atletas a virem para o 
Vasco, que é um dos gigantes 
do futebol brasileiro e mun-
dial. Todas as equipes que 
vieram jogar estouram bola, 
jogam atrás, e por isso temos 
muitos empates. E quando 
trabalhamos com obrigação, 
o peso é grande. Tentamos 
tirar, mas isso transpira para 
dentro". Jogadores do Vasco comemoram mais um gol na vitória de 3 a 1 sobre o Vila Nova em jogo realizado no Estádio de São Januário

Flu joga contra a Chapecoense
Em sétimo com 57 pon-

tos, o Flu tem três pontos a 
menos do que o Grêmio, o 
quarto colocado, e está na bri-
ga por vaga à Libertadores. 
Além da Chapecoense, adver-
sário de hoje, às 19h30, (horá-
rio de Brasília) no Maracanã, a 
tabela prevê mais três jogos: 
Sport, Corinthians e Cruzeiro.

O técnico Cristóvão está 
confiante numa vitória para 
seguir na briga por vaga na Li-
bertadores até a última roda-
da. O time vem de uma vitória 
de 1 a 0 sobre o Botafogo no 
sábado passado e pega um ad-
versário que está em situação 
complicada na tabela já que 
ainda não escapou em defini-
tivo da zona da degola. “É um 

jogo de muita pegada onde 
temos de impor o nosso ritmo 
se quisermos seguir sonhando 
com a Libertadores”, disse.

O técnico convocou a tor-
cida para se fazer presente ao 
Maracanã e empurrar o time a 
uma grande vitória. “Ela tem 
um papel fundamental e pre-
cisamos desse grande apoio”, 
concluiu.

Grêmio x Cruzeiro
Um dos mais esperados 

pelo Grêmio acontece hoje na 
sua Arena já que o adversário 
é o Cruzeiro, líder absoluto da 
competição.  O Tricolor gaú-
cho segue na briga por vaga 
na Libertadores e sabe que 
vencer o líder dará um gran-

de impulso nessa reta final 
do Brasileiro. O jogo será às 
21h50 (horário de Brasília) e 
o técnico Felipão segue fazen-
do mistério sobre a escalação.

No Cruzeiro, Nilton e 
Willian Farias serão os volan-
tes do jogo. Pelo menos é o 
que se pode concluir do último 
treino. O técnico Marcelo Oli-
veira comandou um trabalho 
tático, dando muita atenção à 
defesa. Nilton e Willian Farias 
foram os escolhidos para jo-
gar à frente dos zagueiros. O 
Cruzeiro deve atacar o Grêmio 
com Éverton Ribeiro, Ricardo 
Goulart, Marquinhos e com 
Júlio na frente. O setor defen-
sivo deve ter Fábio; Ceará, Léo, 
Bruno Rodrigo e Samudio.

CAMPEONATO BRASILEIRO

A campanha impressiona: 
seis vitórias em seis jogos, 14 
gols marcados e apenas um so-
frido. Mas, para quem esperava 
que a Seleção Brasileira voltas-
se a “gostar da bola” com Dun-
ga, não há motivos para come-
morar.

Com os números da Foots-
tats, o ESPN.com.br comparou 
as estatísticas dos jogos da se-
leção sob o comando do atual 
treinador e de seu antecessor, 
Luiz Felipe Scolari (a segunda 
passagem do treinador, entre 
2013 e 2014). Para evitar dis-
torções, foram compilados só 
amistosos (Dunga ainda não 
disputou partidas oficiais) e ig-
norados dois jogos que Felipão 
contou apenas com atletas que 
atuam no Brasil.

Os números mostram cla-
ramente a aposta de Dunga no 
contra-ataque, com seu time 
ficando menos com a bola, tro-
cando menos passes e derru-

Números de Dunga já contrastam com os de Felipão
SELEÇÃO BRASILEIRA

Timão não sai do 
teto por Guerrero

Data-Fifa prejudica
os clubes europeus

A diretoria do Corinthians bate o 
pé para não aumentar o seu teto salarial 
por conta de Guerrero. O valor máximo 
estipulado pelo clube é de R$ 500 mil, 
mas o jogador pediu R$ 800 mil por mês, 
um valor que assustou os dirigentes do 
Timão. Atualmente, ele recebe cerca de R$ 
300 mil mensais. O peruano tem contrato 
até julho de 2015 e pode assinar contrato 
com outro time a partir de seis meses 
antes do final do compromisso.

A última data-Fifa de 2014 não 
trouxe boas notícias para alguns gigantes da 
Europa e que terão baixas significativas para 
as próximas rodadas das ligas nacionais em 
decorrência das lesões, algumas mais graves, 
outras mais leves. Real Madrid, Atlético, 
Manchester United, Bayern de Munique e 
Napoli foram os mais prejudicados. A Uefa e a 
Fifa oferecem compensações aos clubes caso 
os jogadores sofram lesões que durem mais 
do que 28 dias.

Curtas

Fla terá que pagar 
R$ 1 milhão a Felipe

De titular do gol do Flamengo - com 
salário que ultrapassa a barreira dos R$ 200 
mil - Felipe passou a ser peça descartável. 
Mesmo há quatro meses sem atuar, o futuro 
do goleiro será definido somente ao término 
do Campeonato Brasileiro. E uma pendenga 
que ultrapassa a casa de R$ 1 milhão já está 
sobre a mesa do diretor executivo de futebol, 
Felipe Ximenes. É mais um dos tantos 
problemas do Rubro-Negro.

bando o número de dribles.
Com Felipão, o Brasil, nos 

amistosos, ficava em média 
18,07 minutos com a bola no pé. 

Com Dunga, esse número caiu 
mais de três minutos, chegando 
na marca de 14,57 minutos.

Mesmo depois de duas Co-

pas do Mundo serem ganhas por 
seleções que priorizavam o to-
que de bola (Espanha e Alema-
nha), o Brasil de Dunga cortou 
ainda mais o número de passes. 
Com seu antecessor, eram, em 
média, 473 passes por jogo. Ago-
ra, só 444.

Pior aconteceu nas fintas. 
Montando um time que tem 
como premissa básica recupe-
rar a bola e partir para o ata-
que com rápida trocas de bola, 
Dunga cortou praticamente pela 
metade o número de dribles. 
Com Felipão, eram 22 por jogo. 
Com ele, só 13.

Atuando dessa forma, o 
Brasil  precisa contar com um 
bom aproveitamento nas chan-
ces criadas, já que o número de 
finalizações, básico para quem 
fica menos com a bola, caiu. Com 
Dunga, a seleção tem, na média, 
11,7 conclusões por partida, con-
tra 16,3 nos amistosos em que Fe-
lipão era o comandante.

Roberto Firmino, o estreante, marcou o gol da vitória de 2 a 1 sobre a Áustria

Felipe sem jogar há 4 meses

Apesar de o Vasco 
não ter mais a possibili-
dade de conquistar o tí-
tulo da Série B, que está 
sendo disputado entre 
Joinville e Ponte Preta, 
o técnico Joel Santana 
destacou a importância 
de um resultado posi-
tivo para confirmar o 
acesso à Primeira Divi-
são no sábado.

"Apesar de ter 25, 
30 anos, de profissão, 
ultrapassar uma bar-
reira desse tamanho dá 
prazer. Vai representar 
muito. Seria o gran-
de presente do Papai 
Noel. Encontro com 
muitos torcedores, e 
eles sempre me pedem 
isso. Todo dia o cara do 

meu prédio me cobra. 
Não dá bom-dia, mas 
cobra", brincou o trei-
nador vascaíno.

O Vasco pode até 
garantir a vaga mes-
mo com uma derrota 
para o Icasa. Para isso, 
basta que uma equi-
pe, entre Boa Esporte, 
Atlético-GO e Avaí, 
não ganhe seu jogo 
no sábado. Na pior 
das hipóteses, o time 
carioca ainda pode 
sacramentar a volta à 
elite na última roda-
da, contra o Avaí, em 
Florianópolis. Mas Joel 
não quer nem pensar 
nisso, o objetivo é aca-
bar com o calvário no 
sábado mesmo.

Título fora do alcance

FOTO: CBF/Divulgação

FOTOS: Reprodução/Internet



João Pessoa > Paraíba > quinta-feira, 20 de novembro de 2014Publicidade
24 A UNIÃO 



Responsavel.: LCS NORDESTE MANUT ELETRO-
NIMEC LTDA
CPF/CNPJ....: 017618394/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.514,33
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062888
Responsavel.: OFC CONST E INCORPORACAO LTDA
CPF/CNPJ....: 014208629/0001-36
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.430,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062235
Responsavel.: ROSINETE MARIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013060865/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            543,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063779
Responsavel.: ROSINETE MARIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013060865/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            542,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063780
Responsavel.: ROSINETE MARIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013060865/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            542,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063781
Responsavel.: ROSINETE MARIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013060865/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            672,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063782
Responsavel.: ROSINETE MARIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013060865/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            673,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063783
Responsavel.: ROSINETE MARIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013060865/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            673,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063784
Responsavel.: ROSINETE MARIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013060865/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            673,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063785
Responsavel.: VINICIOS RODRIGUES DE ALMEIDA
CPF/CNPJ....: 020608117/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            608,34
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062792
Responsavel.: JOSUE DOS SANTOS EPP
CPF/CNPJ....: 007055686/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             85,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 058761
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de  Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  20/11/2014
 ----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
 - Titular -

Responsavel.: ALEXANDRE LIMA TORRES
CPF/CNPJ....: 090325114-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            233,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062534
Responsavel.: ALEXANDRE LIMA TORRES
CPF/CNPJ....: 090325114-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            236,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062535
Responsavel.: ALEXANDRE LIMA TORRES
CPF/CNPJ....: 090325114-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            352,88
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062555
Responsavel.: ANA CRISTINA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 009330590/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            993,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062853
Responsavel.: COMERCIAL DE PAPEL BOA VISTA L
CPF/CNPJ....: 007872441/0003-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.598,74
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062706
Responsavel.: COMERCIAL DE PAPEL BOA VISTA L
CPF/CNPJ....: 007872441/0003-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.442,77
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062936
Responsavel.: EASY LIFE EMERGENCIAS MEDICAS
CPF/CNPJ....: 010685494/0003-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            968,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063027
Responsavel.: EASY LIFE EMERGENCIAS MEDICAS
CPF/CNPJ....: 010685494/0003-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062973
Responsavel.: ELIAS CESAR FREITAS DANTAS
CPF/CNPJ....: 012602716/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            512,18
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061505
Responsavel.: FABIO JUNIOR SILVA DA COSTA
CPF/CNPJ....: 035323524-51
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062738
Responsavel.: FABIO JUNIOR SILVA DA COSTA
CPF/CNPJ....: 035323524-51
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062749
Responsavel.: FRANCICLEIDO DA SILVA PEREIRA
CPF/CNPJ....: 324964274-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            165,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063843

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2014

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Augusto Luna, 45 - Centro - Jacaraú - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Dezembro de 2014, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de consultoria e 
elaboração de projetos das secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0001/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32951880.
Jacaraú - PB, 19 de Novembro de 2014

ANA RAQUEL FREIRE DE MENDONÇA - Pregoeira Oficial
 

  PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00039/2014
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00039/2014, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de móveis, equipamentos e utensílios de cama e banho, 
para as Creches Municipais: Peregrina Maria de Miranda Montenegro, Maria de Lourdes Mesquita 
de Paiva, Maria Jurema de Paiva e Lídia Mesquita Ramalho, do Município de Alagoa Grande, no 
dia 04/12/2014 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada á Rua Cônego Firmino 
Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 03/12/2014.

Alagoa Grande(PB), 18 de novembro de 2014.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2014

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Augusto Luna, 45 - Centro - Jacaraú - PB, às 10:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2014, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
especializada em construção civil, para execução dos serviços de construção do Prédio de Unidade 
Básica de Saúde - UBS, localizado neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32951880.
Jacaraú - PB, 18 de Novembro de 2014

ANA RAQUEL FREIRE DE MENDONÇA - Presidenta da Comissão
  

 PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº. 001/2014
A Prefeitura Municipal de Boqueirão, através de sua CPL, torna público aos licitantes interessados, 

o resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilitação da Concorrência nº. 001/2014, 
que tem por objeto a Terraplanagem e Pavimentação em Paralelepípedos em Diversas Ruas no 
Município de Boqueirão, como segue: EMPRESAS INABILITADAS: QUALIFICA CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS LTDA – ME(CNPJ:15.091.778/0001-20) por não atender ao disposto dos itens: 
7.1.3.3.; 7.1.3.4, 7.1.4.3.1, 7.1.4.4.1; PRIIMEE. CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI – 
EPP(CNPJ: 20.949.329/0001-00) por não atender ao disposto dos itens:  7.1.3.3., 7.1.3.4, 7.1.4.3.1, 
7.1.4.8.2, BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO & URBANISMO LTDA – ME (CNPJ: 14.224.419/0001-
31) por não atender ao disposto dos itens: 7.1.3.2.2.2 Alínea C,7.1.4.2,7.1.4.3.1,7.1.4.4.1; PB 
CONSTRUÇOES E SERVIÇOS LTDA – EPP (11.209.767/0001-41) por não atender ao disposto dos 
itens: 7.1.3.1,7.1.3.3,7.1.4.2,7.1.4.3.1, 7.1.4.4.1,7.1.4.5,7.1.9; CONSTRUTORA FERREIRA LTDA – 
ME (CNPJ: 05.113.157/0001-47) por não atender ao disposto dos itens: 7.1.4.2,7.1.4.3.1,7.1.4.4.1; 
COSIMAR CONSTRUTORA SINCERA LTDA ME (CNPJ: 11.464.181/0001-23) por não atender ao 
disposto dos itens: 7.1.3.2.2.1, Alínea B, 7.1.4.2, 7.1.4.3.1, 7.1.4.4.1, BARBOSA CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA – ME (CNPJ: 09.134.222/0001-71) por não atender ao disposto dos itens: 7.1.2.2,
7.11.3.2,7.1.4.1,7.1.4.2,7.1.4.3.1,7.1.4.3.2. EMPRESAS HABILITADAS: POLIGONAL PROJETOS E 
CONSTRUÇOES LTDA – ME (CNPJ: 35.503,556/0001-85); LIVRAMENTO CONSTRUÇOES SER-
VIÇOS E PROJETOS LTDA – ME (CNPJ: 09.326.532/0001-98); RTS PEREIRA CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI – EPP (CNPJ: 12.209.637/0001-36). Caso não haja interposição de recurso, 
fica marcada a sessão de abertura das propostas de preços para o dia 27 de novembro de 2014, 
as 11h00 min (horário local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, na hipótese de 
não haver expediente na referida data, na sala da Comissão Permanente de Licitação, Avenida 
30 de Abril, nº. 45, Centro, Boqueirão – PB. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Co-
missão Permanente de Licitação. Boqueirão - PB, 19 de novembro de 2014. José Wilker Nóbrega 
Sousa – Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2014

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, às 08:30 horas do dia 03 de Dezembro de 2014, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
A REALIZAÇÃO DE CAPACITAÇÃO - BRASIL CARINHOSO  - CURSO EM EDUCAÇÃO INFAN-
TIL - CRECHE, CONFORME PLANO DE CURSO EM ANEXO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 11/2009. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35391369.
Triunfo - PB, 18 de Novembro de 2014

ANTONIO ADRIANO DE ANDRADE FILHO - Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2014

A Prefeitura Municipal de Pilar, através da Secretaria Municipal Administração por intermédio 
da CP, no uso de suas atribuições legais, por excepcional interesse público, AVISA aos interessa-
dos que a abertura da Tomada de Preços N 00011/2014, com abertura prevista para o dia 28 de 
novembro de 2014, às 1300 horas , FICA ADIADA para o dia 05 de dezembro de 2014, às 09:00hs 
(horário local), esclarecimentos e cópia do edital, na Prefeitura em dias úteis, no horário de 08:00 
às 12:00 horas ou pelo telefone

Pilar (PB), 22 de abril de 2014.
JOSÉ DOMINGOS DE SILVA FILHO

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2014

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Coronel Juvêncio Carneiro, 253 - Centro - Cajazeiras - PB, às 08:30 horas do dia 03 de 
Dezembro de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de 02(dois) decibelímetro digital portátil LCD de 3.1/2 digitos, data logger, interface USB mudança 
de faixa. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-4383.
Cajazeiras - PB, 19 de Novembro de 2014

CARLOS ALBERTO LIMA SARMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2014

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Coronel Juvêncio Carneiro, 253 - Centro - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 03 de 
Dezembro de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de Equipamento permanente (Scanner e impressora) destinados a diversas secretarias do Muni-
cípio de Cajazeiras. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-4383.
Cajazeiras - PB, 19 de Novembro de 2014

CARLOS ALBERTO LIMA SARMENTO - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONFECÇÃO DE GRADES E PORTÕES.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2014.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sapé: 06.00 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 

CULTURA, ESPORTES E LAZER - 12.361.2011.2023 - MANTER ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO 
BÁSICA - FUNDEB 40% - 12.361.2011.2026 - MANTER ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO BÁSICA - 
MDE - 3390.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2014
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sape e:
CT Nº 00113/2014 - 19.11.14 - ADRIANO TAVARES DOS SANTOS - R$ 49.500,00

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2014
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2014, que objetiva: CONFECÇÃO 
DE GRADES E PORTÕES; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ADRIANO TAVARES DOS SANTOS - R$ 49.500,00.

Sapé - PB, 19 de Novembro de 2014
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO - Prefeito

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00079/2014
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00079/2014, que objetiva: Aquisição de 02(dois) 
decibelímetro digital portátil LCD de 3.1/2 digitos, data logger, interface USB mudança de faixa; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Cajazeiras - PB, 19 de Novembro de 2014
FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00079/2014.
OBJETO: Aquisição de 02(dois) decibelímetro digital portátil LCD de 3.1/2 digitos, data logger, 

interface USB mudança de faixa.
ABERTURA: 19/11/2014 as 08:30 horas.
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta.
DATA: 19/11/2014.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2014
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00080/2014, que objetiva: Aquisição de Equipamento 
permanente (Scanner e impressora) destinados a diversas secretarias do Município de Cajazeiras; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Cajazeiras - PB, 19 de Novembro de 2014
FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00080/2014.
OBJETO: Aquisição de Equipamento permanente (Scanner e impressora) destinados a diversas 

secretarias do Município de Cajazeiras.
ABERTURA: 19/11/2014 as 10:00 horas.
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta.
DATA: 19/11/2014.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº Termo Aditivo: 01.2014.Ref: Tomada de Preços 01.2014.Objeto: prorrogação por mais 07 (sete) 
meses, contados do termino do prazo de vigência do contrato de nº. 0019/2014 datado de 19/03/2014 
e com termino de vigência em 19/11/2014, celebrado inicialmente entre as partes objetivando a 
executar serviços na Construção de uma Unidade Básica de Saúde - Padrão I, conforme Projeto 
Básico. Contratante: Prefeitura Municipal de Borborema – Maria Paula Gomes Pereira – Prefeita. 
Contratado: Ly Construções e Serviços Eireli– ME - CNPJ: 07.854.477/0001-83 - Iremar Rodrigues 
dos Santos.Justificativa: Atraso na liberação dos recursos por parte do Ministério da Saúde, conforme 
justificativa técnica. Regimento: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. Data Termo Aditivo: 
14/11/2014. Nova vigência do contrato com 1ºTermo Aditivo: 19/06/2015.

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 38
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): SUZANA MARIA VIDAL DE ALMEIDA, matrícula n. 96.335-6, para 
no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0029570-5/2014. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 39
e n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                           

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): LAELIA ADERALDO LIMA, matrícula n. 95.467-5, para no prazo 
de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Adminis-
trativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar 
nº 0027950-5/2014. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 40
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): VILMA LUCENA SOARES, matrícula n. 92.489-0, para no prazo 
de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Adminis-
trativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar 
nº 0027889-7/2014. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 41
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): MARIA LINDACI DE SOUZA LEITE, matrícula n. 130.256-6, para 
no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0034284-3/2013. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 42
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): MARTA GERUZA DA COSTA OLIVEIRA, matrícula n. 165.602-3, 
para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, 
Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira 
das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0029650-4/2013. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 43
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): VALKIRIA MARIA DA SILVA MARTINS, matrícula n. 131.143-3, para 
no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0032204-2/2013. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00025/2014
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo por parte da 
empresa SM CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E INDUSTRIA EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 
07.177.669/0001-00, contra o resultado de habilitação da Tomada de Preços n° 00025/2014, para 
que os demais licitantes, querendo, apresentem impugnação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, 
nos termos do art. 109 § 3º, da Lei 8666/93. Demais informações encontram-se a disposição dos 
interessados no endereço Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D´agua - PB, no 
horário das 08:00 às 13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003. Comunicamos ainda 
o adiamento da abertura dos envelopes propostas de preços, marcada para o dia 21 de novembro 
de 2014, às 14:00, será publicada uma nova data para abertura.

 Olho D´agua - PB, 18 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DAGUA
ANULAÇÃO  PUBLICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2014
A PRESIDENTA DA CPL, no uso de suas atribuições legais, procede a ANULAÇÃO da publi-

cação do processo acima, realizada neste jornal do dia 19 de novembro de 2014 cujo o objeto é 
Credenciamento para futura contratação de ajudantes de motorista para suprir atender a necessi-
dade temporária do abastecimento de agua deste município feito através de carro pipa, conforme 
especificações no edital e seus anexos, os quais são partes integrantes dos mesmos, por razões 
de falha no aviso. INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado 
de Figueiredo, 48, centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, 
na sala Comissão Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 
hs, Informações pelo telefone 0(xx)83-3428-1000

MÃE D ÁGUA - PB, 19 de novembro de 2014.
SILVANIA SOARES DA SILVA

PRESIDENTE CPL

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CAJAZEIRAS E 
REGIÃO – CNPJ: 09.319.062/0001-35ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA EDITAL DE CONVO-
CAÇÃO Convidamos todos os associados quites e em condições de votar, para participarem da 
Assembléia Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 28.11.2014, às 17h00 em 1.ª convocação 
e, não havendo quórum, às 19h00, em 2.ª convocação, tendo como local a Sede Própria desta 
entidade sindical, à Rua João de Souza Maciel, 186, Bairro da Esperança, Cajazeiras - PB, para 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 1 - Leitura, discussão e votação por Escrutínio Secreto 
das peças que compõem a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA / 2015, juntamente com o PARECER DO 
CONSELHO FISCAL;2 – Outros assuntos correlatos.Cajazeiras - PB, 20 de novembro de 2014.
NELSONSOARES DA SILVA - Presidente

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE PATOS E REGIÃO 
– CNPJ: 11.985.967/0001 – 96–ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIAEDITAL DE CONVOCAÇÃO 
A presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Patos e Região, 
infra-assinada, em atendimento as normas estatutárias,CONVOCA todos os associados quites e 
em condições de votar, para participarem da Assembléia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 
28.11.2014, às 17h00 em 1.ª convocação e, não havendo quórum em 2ª convocação às 19h00, 
na Sede Social desta entidade classista, sito à Praça Getúlio Vargas, 86, Centro, Patos - PB, para 
deliberar pela seguinte ordem do dia: 1 - LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DA 
PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA 2015, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL;2 – 
OUTROS ASSUNTOS CORRELATOS.Patos - PB, 20 de novembro de 2014.Andréa Carla Gomes 
Gouveia Souto Gurgel –Presidente.

A EMPRESA BOM JESUS INDUSTRIA E COMERCIO DE AGUA MINERAL LTDA , TORNA PÚBLICO 
QUE PROTOCOLOU ENTRADA NA RENOVAÇÃO DA LO – LICENÇA DE OPERAÇÃO,  NA SU-
DEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, PROTOCOLO DE Nº 
2014-007989/TEC/LO-8870  PARA OPERAR COM ATIVIDADE DE EXTRAÇÃO E ENVASAMENTO 
DE AGUA MINERAL, SITUADO NO SITIO CADEADO, ZONA RURAL, SOUSA-PB.

A EMPRESA BOM JESUS INDUSTRIA E COMERCIO DE AGUA MINERAL LTDA , TORNA PÚBLICO 
QUE PROTOCOLOU ENTRADA NA RENOVAÇÃO DA LO – LICENÇA DE OPERAÇÃO,  NA SU-
DEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, PROTOCOLO DE Nº 
2014-007989/TEC/LO-8870  PARA OPERAR COM ATIVIDADE DE EXTRAÇÃO E ENVASAMENTO 
DE AGUA MINERAL, SITUADO NO SITIO CADEADO, ZONA RURAL, SOUSA-PB.

TIM CELULAR S/A – CNPJ Nº 04.206.050 / 0085 – 99 - Torna público que requereu junta a SEMAM 
- Secretaria Municipal de Meio Ambiente de João Pessoa a Licença de Operação para  atividade de 
Estação Rádio Base de telefonia móvel celular (JPEG02), situado na Rua José Francisco Pereira, 
nº 80 – Bairro Ernani Satiro – João Pessoa – PB.

TIM CELULAR S/A – CNPJ Nº 04.206.050 / 0085 – 99 - Torna público que requereu junta a SEMAM 
- Secretaria Municipal de Meio Ambiente de João Pessoa a Licença de Operação para  atividade 
de Estação Rádio Base de telefonia móvel celular (JPPS00), situado na Rua Ver. João Gonçalves 
de Abrantes, Lote 5, Quadra 72, do Loteamento Cidade Recreio Cabo Branco – Bairro Portal do 
Sol – João Pessoa – PB. 

AURINETE ALVES GARCIA- CNPJ/CPF: 41.221979/0001-05 - Torna público que requereu a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, uma Licença de Operação 
sob nº de processo 7920/2014 em João Pessoa, 06 de Novembro de 2014. Para a atividade de: 
SUPERMERCADO . Na(o) Rua monsenhor walfredo leal, 120, centro, Cabedelo -PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE DEFERIMENTO DE RECURSO E ABERTURA DE PROPOSTAS DE PREÇOS - 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2014

A presidenta da Comissão Permanente de Licitação torna público que foi DEFERIDO o recurso 
apresentado pela empresa QUALIFICA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA – ME. 
Desta forma modifica a decisão anteriormente tomada, declarando HABILITADAS no certame as 
empresas: CONSTRUTORA E SERVIÇOS DE LIMPEZA C.R.C. LTDA - ME; CONSTRUTORA E 
SERVIÇOS EXCLUSIVA LTDA - ME; POLIGONAL PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA; R T S 
PEREIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI EPP e QUALIFICA CONSTRUÇÕES E EMPRE-
ENDIMENTOS LTDA – ME e INABILITADAS as empresas:  ADCRUZ CONSTRUÇÕES INDÚSTRIA 
E COMÉRCIO LTDA; ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA - ME; FORTES CONSTRUTORA 
LTDA - ME e SLR CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA – EPP. Informa também que será 
realizada sessão de abertura das propostas de preços às 08:00 horas do dia 21/11/2014, no mesmo 
local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3363-1285. Email: licitacoessolanea@hotmail.com.

Solânea - PB, 18 de Novembro de 2014
TEREZA CRISTINA GOMES PINTO 

Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2014
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2014, que objetiva: Consultas OFTALMO-
LÓGICAS em crianças e adultos que são atendidas no PROGRAMA OLHAR BRASIL - Solânea/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDUARDO HENRIQUE 
GUERRA SARAIVA BEZERRA - R$ 7.000,00.

Solânea - PB, 18 de Novembro de 2014
SEBASTIÃO ALBERTO CANDIDO DA CRUZ 

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2014
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2014, que objetiva: Aquisição de FOGOS DE 
ARTIFÍCIOS destinados ao Município de Solânea/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: ANDERSON DA SILVA FERNANDES - R$ 24.480,00.

Solânea - PB, 19 de Novembro de 2014
SEBASTIÃO ALBERTO CANDIDO DA CRUZ 

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Consultas OFTALMOLÓGICAS em crianças e adultos que são atendidas no PRO-

GRAMA OLHAR BRASIL - Solânea/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00046/2014. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2014 - RECURSOS PROPRIOS DO MUNICÍPIO DE SOLÂNEA/
RECURSOS FEDERAIS (RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS 
- SAÚDE-PRÓPRIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS) - 06:00 - SECRETARIA DE 
SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.302.2009.2040/10.302.2010.2043 - ELEMENTO DE 
DESPESA - 3.3.90.36.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA .VIGÊNCIA: 
30 (trinta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00185/2014 
- 19.11.14 - EDUARDO HENRIQUE GUERRA SARAIVA BEZERRA - R$ 7.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de FOGOS DE ARTIFÍCIOS destinados ao Município de Solânea/PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00047/2014. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2014 
- RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE SOLÂNEA - (RECURSOS ORDINÁRIOS) 09:00 - 
SECRETARIA DE INDÚSTRIA, COMÉRCIO E TURISMO - 12.392.2021.2061 - ELEMENTO DE 
DESPESA: 3.3.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2014. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Solânea e: CT Nº 00186/2014 - 19.11.14 - ANDERSON DA SILVA FERNANDES - R$ 24.480,00.

República Federativa do Brasil                                                                    
Cartório Feliciano da Silva – Comarca de Sapé – 1º Ofício – Registro de imóveis – Edital – Saibam 

quantos o presente Edital de pedido de parcelamento rural virem que, ao dia trinta e um do mês de 
outubro do ano de dois mil e quatorze, neste cartório de Registro de Imóveis, situado nesta cidade 
de Sapé – PB, à Av. Comendador Renato Ribeiro, 1746, Centro, desta comarca, foi apresentado o 
empreendimento imobiliário LOTEAMENTO SOL NASCENTE, localizado neste munícipio de Sapé 
– PB, as margens da PB 004, saída para a cidade de Cruz do Espírito Santo. Torno publico para o 
conhecimento de todos os interessados, a quem notícia deste tiver, que na forma dos Artigos 18 e 
19 da Lei 6.766 de 19/12/79, foram depositados neste Ofício pela FATOR INCORPORAÇÃO SPE 
LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº 14.954.222/0001-58, localizada 
na GJA São José Cuba, s/n, Área Rural, Sapé – PB, neste ato representada pelo Sr. José Hamilton 
Viégas, brasileiro, casado, maior e capaz, empresário, inscrito no CPF nº 759.955.734-20, plantas, 
minuta de escritura publica, quadros com informações contendo cálculo das áreas e frações ideais, 
Memorial Descritivo do Empreendimento, Extrato das Normas Construtivas do Condomínio, referen-
tes a um imóvel, de propriedade da empresa acima citada, localizado na av. Comendador Renato 
Ribeiro, 1746, Centro, desta comarca, assim caracterizado pela Prefeitura Municipal desta Cidade. 
A Requerente / Proprietária requereu a instituição e o Registro do LOTEAMENTO SOL NASCENTE, 
o qual é constituído de 243(Duzentos e Quarenta e Três) Unidades/Frações ideais, divididas em 14 
quadras, abrangendo uma de 50.730,02m², correspondente a 62,23% da área total do loteamento e 
37,77% correspondente a arruamentos, áreas verdes e equipamentos urbanos pertencentes a este 
empreendimento. Para que não seja alegada ignorância, será o presente Edital publicado em Jornal 
de grande circulação na região, durante 03(três) dias consecutivos para qualquer impugnação dos 
interessados, estando os documentos à exposição, no Ofício citado. CUMPRA-SE. Dado e passado 
nesta cidade de Sapé/PB. Eu, José Feliciano da Silva Sá, que este digitei e assino.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2014

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Dezembro de 
2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de próteses 
dentárias para suprir as necessidades do Centro de Especialidades Odontológicas - CEO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32503120.
Email: www.cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 17 de Novembro de 2014
VINA LÚCIA CARVALHO RIBEIRO - Pregoeira Oficial

 

 

 João Pessoa 19/11/2014.
EDITAL DE CONVOCAÇAO

Convocamos todos os empregados que mantiveram vínculo com a Cerâmica DrmEireli EPP, 
CNPJ: 01.585.511/0001-85, no período de 04/1997 a 02/2004, a comparecer ao departamento de 
pessoal localizado no endereço:Loc. Fazenda Salema, S/N Bairro Zona Rural – Rio Tinto/PB, a fim 
de regularizar situação relativa à FGTS.

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2014
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo por parte da 
empresa CEDRO ENGENHARIA LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 07.940.834/0001-26, contra 
o resultado de habilitação da Tomada de Preços n° 00024/2014, para que os demais licitantes, 
querendo, apresentem impugnação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 109 § 3º, 
da Lei 8666/93. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço 
Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D´agua - PB, no horário das 08:00 às 13:00 
horas, contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003. Comunicamos ainda o adiamento da abertura 
dos envelopes propostas de preços, marcada para o dia 21 de novembro de 2014, às 09:00, será 
publicada uma nova data para abertura.

 Olho D´agua - PB, 18 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00025/2014
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo por parte da 
empresa CEDRO ENGENHARIA LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 07.940.834/0001-26, contra 
o resultado de habilitação da Tomada de Preços n° 00025/2014, para que os demais licitantes, 
querendo, apresentem impugnação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 109 § 3º, 
da Lei 8666/93. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço 
Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D´agua - PB, no horário das 08:00 às 13:00 
horas, contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003. Comunicamos ainda o adiamento da abertura 
dos envelopes propostas de preços, marcada para o dia 21 de novembro de 2014, às 14:00, será 
publicada uma nova data para abertura.

 Olho D´agua - PB, 18 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2014
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo por parte da 
empresa SM CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E INDUSTRIA EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 
07.177.669/0001-00, contra o resultado de habilitação da Tomada de Preços n° 00024/2014, para 
que os demais licitantes, querendo, apresentem impugnação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, 
nos termos do art. 109 § 3º, da Lei 8666/93. Demais informações encontram-se a disposição dos 
interessados no endereço Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D´agua - PB, no 
horário das 08:00 às 13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003. Comunicamos ainda 
o adiamento da abertura dos envelopes propostas de preços, marcada para o dia 21 de novembro 
de 2014, às 09:00, será publicada uma nova data para abertura.

 Olho D´agua - PB, 18 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL
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Responsavel.: K&ED CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 019030120/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            819,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062801
Responsavel.: KARININA FABRICIA DE VASCON-
CELOS RA
CPF/CNPJ....: 887716604-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063135
Responsavel.: LCS NORDESTE MANUT ELETRO-
NIMEC LTDA
CPF/CNPJ....: 017618394/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.055,34
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063228
Responsavel.: LINK ENGENHARIA INDUST E CO-
MERCIO L
CPF/CNPJ....: 000976179/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            125,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063092
Responsavel.: LEONARDO DA SILVA GOMES
CPF/CNPJ....: 104689394-74
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            100,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061835
Responsavel.: LUZIA DINIZ DA SILVA
CPF/CNPJ....: 019547804-51
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             70,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063368
Responsavel.: NORTE SUL INDUSTRIA DE ALIMEN-
TOS LT
CPF/CNPJ....: 010361332/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.640,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063119
Responsavel.: MICHEL VICENTE SANTOS DANTAS
CPF/CNPJ....: 012395604-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             60,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 060000
Responsavel.: NORDE ONDAS DO ATLAN ADM DE 
HOT E F
CPF/CNPJ....: 014055853/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            142,61
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063372
Responsavel.: NOVO MUNDO FERRAGENS LTDA
CPF/CNPJ....: 011896982/0005-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.610,60
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063046
Responsavel.: NOW PREPAY SERV. DE INFORMATICA
CPF/CNPJ....: 011855025/0001-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062645
Responsavel.: NORDE ONDAS DO ATLAN ADM DE 
HOT E F
CPF/CNPJ....: 014055853/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            305,25
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063381
Responsavel.: QUEIROGA CARDIOLOGICA LTDA
CPF/CNPJ....: 015627537/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.150,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061417
Responsavel.: PAULO FERNANDES PINHEIRO JUNIO
CPF/CNPJ....: 954092384-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            850,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063520
Responsavel.: REJANE SOARES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 601821644-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            520,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 059357
Responsavel.: SION CONSTRUCOES LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 009243105/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          8.454,02
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063776
Responsavel.: SANDRA VIRGINIA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 032691544-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            520,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 059359
Responsavel.: SCONSET IND E COM MOVELEIRO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 010145780/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.971,51
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062913
Responsavel.: TB CONSTRUCOES CIVIS E INCOR-
PORACAO
CPF/CNPJ....: 010814090/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063157
Responsavel.: TRUCKAUTO
CPF/CNPJ....: 017680937/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            588,80
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063005
Responsavel.: VIP COMERCIO LTDA
CPF/CNPJ....: 011336996/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.784,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062138
Responsavel.: VALDETE BARBOSA GOMES
CPF/CNPJ....: 262664234-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.658,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063492
Responsavel.: VIP COMERCIO LTDA
CPF/CNPJ....: 011336996/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.964,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061100
Responsavel.: VIP COMERCIO LTDA
CPF/CNPJ....: 011336996/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.450,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061105
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  20/11/2014
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

 - Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ATITUDE CONSTRUCAO E INCOR-
PORACAO L
CPF/CNPJ....: 010766250/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             78,19
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063130
Responsavel.: BARATINHO SUPERMERCADOS LTDA
CPF/CNPJ....: 013539165/0001-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            297,56
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063222
Responsavel.: BARATINHO SUPERMERCADO LTDA
CPF/CNPJ....: 013539165/0001-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.347,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063409
Responsavel.: BARATINHO SUPERMERCADOS LTDA
CPF/CNPJ....: 013539165/0001-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            722,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063396
Responsavel.: COMERCIAL DE PAPEL BOA VISTA L
CPF/CNPJ....: 007872441/0003-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.350,38
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063275
Responsavel.: COMERCIAL DE PAPEL BOA VISTA LTDA
CPF/CNPJ....: 007872441/0003-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.745,97
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063189
Responsavel.: COMERCIAL DE PAPEL BOA VISTA LTDA
CPF/CNPJ....: 007872441/0003-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          8.096,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063190
Responsavel.: COM DE PAPEL BOA VISTA
CPF/CNPJ....: 007872441/0003-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.048,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063282
Responsavel.: COM DE PAPEL BOA VISTA
CPF/CNPJ....: 007872441/0003-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.048,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063283
Responsavel.: COM DE PAPEL BOA VISTA
CPF/CNPJ....: 007872441/0003-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.745,97
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063286
Responsavel.: COM DE PAPEL BOA VISTA
CPF/CNPJ....: 007872441/0003-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         16.192,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063287
Responsavel.: COMERCIAL SAO JOSE DE FERRA-
GENS LTD
CPF/CNPJ....: 007314387/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            309,20
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063094
Responsavel.: CONSTRUTORA SECULAR LTDA
CPF/CNPJ....: 009410278/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            886,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062865
Responsavel.: CASE6 CONSULTORIA E SERV TECNO
CPF/CNPJ....: 017661305/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            271,60
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062974
Responsavel.: DOIS Y SERV DE PROD E EVENTOS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 019904653/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.260,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062746
Responsavel.: DANIELA NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 087491384-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            497,90
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 059731
Responsavel.: DMX COM.ATACADISTA DE PAPE-
LARIA E U
CPF/CNPJ....: 009330604/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            989,62
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062334
Responsavel.: ELISANGELA OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 016585785/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            908,05
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063207
Responsavel.: ELIAS CEZAR DE FREITAS DANTAS
CPF/CNPJ....: 012602716/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            642,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062221
Responsavel.: ELIAS CESAR DE FREITAS DANTAS
CPF/CNPJ....: 012602716/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            354,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062086
Responsavel.: FELICIA GUEDES BARROCA DE 
ARAUJO
CPF/CNPJ....: 379708284-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.778,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063486
Responsavel.: GA LOCADORA DE VEICULOS E TURI
CPF/CNPJ....: 010747286/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            653,40
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063512
Responsavel.: JULIO NETO DE OLIVEIRA ME
CPF/CNPJ....: 015147933/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            588,50
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062684
Responsavel.: JULIO NETO DE OLIVEIRA ME
CPF/CNPJ....: 015147933/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            553,13
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061160
Responsavel.: JFNFERREIRA REPRESENTACOES 
LTDA
CPF/CNPJ....: 000543019/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.009,68
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062513

LARISSA MARIA SILVA PINTO VIDAL torna público que requereu a SEMAM- Secretária de 
Meio Ambiente a Licença de Operação para PINTO & VIDAL DEPILAÇÃO LTDA – ME – CNPJ: 
20.881.994/0001-00, situado a AVENIDA NOSSA SENHORA DOS NAVEGANTES, N°940, TAMBAÚ 
- CEP: 58.039-110, JOÃO PESSOA – PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.6.007/2014/FME

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 2.6.007/2014, que tem por objeto Con-
tratação de empresa especializada na formação de gestores e educadores para o desenvolvimento 
de sistemas educacionais inclusivos, conforme TERMO DE ADJUDICAÇÃO, em favor da seguinte 
empresa: SANDRA MAIJANE SOARES DE BELCHIOR - CNPJ n.º 10.309.248/0001-92, nos 
seguintes itens: 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07; perfazendo um valor global de R$ 113.500,00 (Cento e 
treze mil e quinhentos reais). Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo 
Contrato Administrativo e a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Monteiro - PB, 02 de Outubro 2014. 
EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE

Gestora do Fundo Municipal de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

EXTRATO DOS CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada na formação de gestores e educadores para 

o desenvolvimento de sistemas educacionais inclusivos, a fim de atender as necessidades da 
Secretaria de Educação. FUNDAMENTO LEGAL: nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei 
Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA – Processo Licitatório nº. 
021/2014, Pregão Presencial nº. 2.6.007/2014. DOTAÇÃO: 11.000.11.001.12.367.4009.3012.20
49 – 33.90.39.00 / 11.000.11.001.12.361.4009.3012.2122 – 33.90.30.00-339030. VIGÊNCIA: do 
presente contrato tem vigência até 04 (quatro) meses a partir da data de assinatura do contrato. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Educação do Município de Monteiro/Ednacé 
Alves Silvestre Henrique e a empresa SANDRA MAIJANE SOARES DE BELCHIOR - ME - CNPJ 
n.º 10.309.248/0001-92- CT Nº. 2.6.007.001/2014/FME – 02.10.2014 – R$ 113.500,00 (Cento e 
treze mil e quinhentos reais).

Monteiro - PB, 02 de Outubro de 2014. 
EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE

Gestora do Fundo Municipal de Educação.

Prefeitura Municpal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Praça Getúlio Vargas, 68 B, 1º Andar Centro, Santa Rita-PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 185/2014 – TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2014
DATA DE ABERTURA: 09/12/2014 - ÀS 15h00min.
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE 03 (TRÊS) ACADEMIAS DA SAUDE, 

SEGUNDO ORIENTAÇÕES DO MINISTÉRIO DA SAÚDE, JUNTO AO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DO MUNICÍPIO.

A Prefeitura Municipal de Santa Rita, através da Comissão Permanente de Licitação (CPL), 
por intermédio do seu presidente, Sr. José Robson Fausto, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que fará licitação na modalidade Tomada de Preços, sob o critério do menor preço 
em regime por empreitada global (obra), obedecendo rigorosamente aos termos, instruções, espe-
cificações e condições contidas no Edital e seus Anexos, em conformidade  com a Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores, e demais legislação correlata. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente 
de Licitação, situada na Praça Getúlio Vargas, 68 B, 1º Andar, Centro, Santa Rita – PB. Os Re-
cursos são oriundos do SUS, e está prevista na Dotação Orçamentária do exercício financeiro de 
2014. Consultas no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 13h00min, na sede da CPL – Comissão 
Permanente de Licitação.

Santa Rita - PB, 19 de Novembro de 2014.
José Robson Fausto
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações e Compras
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO nº 0.6.36.01-2014 

PREGÃO PRESENCIAL N. 0.6.036/2014/PMM
A Prefeita do Município de Monteiro, através do seu Pregoeiro Oficial, de acordo com as atribui-

ções que lhe foram conferidas, em conformidade com o resultado do pregão abaixo relacionado e 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar 
Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93, torna público o EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS do PREGÃO PRESENCIAL Nº: 0.6.036/2014 PROCESSO ADMINISTRATIVO: 07402/2014 
OBJETO: Sistema de Registro de Preços Para a Eventual Aquisição de Pedras; Rejuntes e Outras 
Matérias, Necessária a Revitalização de Praças. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses a partir da data de 
assinatura - DATA DA ASSINATURA: 15 de Outubro de 2014. EMPRESA VENCEDORA: MAR-
LUCIETE DE SOUSA SILVA - ME, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 
03.466.743/0001-40, com o valor total de R$ 97.500,00 (Noventa e sete mil e quinhentos reais), de 
acordo com a ata de registro de preços em anexo ao referido processo. 

Monteiro - PB, 15 de Outubro de 2014.
EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE

Prefeita Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações e Compras
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 0.6.036/2014/PMM
Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 

Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 0.6.036/2014, que tem por objeto o Sistema 
de Registro de Preços Para a Eventual Aquisição de Pedras; Rejuntes e Outras Matérias, Necessária 
a Revitalização de Praças, para suprir a necessidade da Prefeitura Monteiro, conforme termo de 
adjudicação, em favor da seguinte empresa: MARLUCIETE DE SOUSA SILVA - ME, pessoa jurídica 
de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 03.466.743/0001-40, do qual sagrou-se vencedora nos 
itens: 001, 002 e 003, com o valor total de R$ 97.500,00 (Noventa e sete mil e quinhentos reais). 
Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e 
a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Monteiro – PB, 15 de Outubro de 2014.
EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE

Prefeita Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo Aditivo aos Contratos nº PC 057.001/2013/CSL, 057.002/2013/
CSL, 057.003/2013/CSL, 057.004/2013/CSL. PARTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MON-
TEIRO e as empresas: LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MÉDICO 
HOSPITALAR LTDA, MEDFARMACY HOSPITALAR LTDA, CIRURGICA MONTEBELLO LTDA, 
CIRUFARMA COMERCIAL LTDA: Sistema de Registro de Preços para Aquisição de Medicamen-
tos em Geral, para suprir as necessidades do Fundo Municipal de Saúde. OBJETO DO ADITIVO: 
Constitui objeto do presente Termo Aditivo a Prorrogação do prazo de vigência por 60 (Sessenta) 
dias a partir a assinatura do presente termo, com vigência de 28 de Outubro de 2014 a 28 de 
Dezembro de 2014. FUNDAMENTAÇÃO: este Termo Aditivo, com base na Cláusula Primeira, tem 
como fundamento o art. 57, §1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores e o 
Contrato Primitivo. EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE – Gestora do FMS - Monteiro – PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações e Compras
EXTRATO DO CONTRATO

OBJETO: Sistema de Registro de Preços Para a Eventual Aquisição de Pedras; Rejuntes e 
Outras Matérias, Necessária a Revitalização de Praças. FUNDAMENTO LEGAL: nos termos da Lei 
Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA – 
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 07402/2014, Pregão Presencial nº. 0.6.036/2014 - SRP. DOTAÇÃO: 
04.122.3005.2015 – 33.90.39. VIGÊNCIA: Do presente contrato tem vigência até 12 (doze) meses 
a partir da data de assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Monteiro/Ednacé Alves Silvestre Henrique e a empresa MARLUCIETE DE SOUSA SILVA - ME, 
CNPJ: 03.466.743/0001-40; Sítio Serrote, S/N, Zona Rural, Monteiro – PB, CEP: 58.500-000, com 
o valor total de R$ 97.500,00 (Noventa e sete mil e quinhentos reais) – Contrato Administrativo nº 
0.6.36.01/2014/CPL/PMM.  

Monteiro - PB, 15 de Outubro de 2014.
EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE

Prefeita Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 1.5.002/2014.
TERMO DE RATIFICAÇÃO

Reconheço e Ratifico a Dispensa de Licitação nº. 1.5.002/2014 nos termos do art. 24, inciso XI, 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21.08.1993, e atualizações posteriores. Objeto: Locação de 03 (três) 
Flats para Hospedagem dos médicos participantes do projeto mais médicos para o Brasil, Secretaria 
Municipal de Saúde. Em favor de: JOSÉ WADSON NUNES DE MELO – CPF: 356.508.504-53, no 
valor mensal R$ 1.350,00 (Mil trezentos e cinquenta reais), ficando o contrato com o valor global de 
valor mensal R$ 16.200,00 (Dezesseis mil e duzentos reais), de acordo com o relatório apresentado 
pela Comissão Setorial de Licitação e Parecer da Assessoria Jurídica do Município.

Monteiro – PB, 15 de Outubro de 2014.
Ednacé Alves Silvestre Henrique 

Gestora do FMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: Locação de 03 (três) Flats para Hospedagem dos médicos participantes do projeto 

mais médicos para o Brasil, Secretaria Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº. 
8.666/93 - ALTERADA – Processo Licitatório nº. 045/2014 - Dispensa de Licitação nº. 1.5.002/2014. 
DOTAÇÃO: 12.000.12.001.10.302.4012.3016.2064 – 33.90.36.00/12.000.12.001.10302.4012.301
6.2068 – 33.90.36.00. VIGÊNCIA: do presente contrato tem vigência até 12 (doze) meses a partir 
da data de assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde/Ednacé 
Alves Silvestre Henrique e JOSÉ WADSON NUNES DE MELO – CPF: 356.508.504-53 - CT Nº. 
15201/2014 – 15.10.2014 – valor mensal R$ 1.350,00 (Mil trezentos e cinquenta reais), ficando 
o contrato com o valor global de valor mensal R$ 16.200,00 (Dezesseis mil e duzentos reais).  

Monteiro - PB, 15 de Outubro de 2014.
Ednacé Alves Silvestre Henrique 

Gestora de FMS

ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DO PLANEJAMENTO
RESULTADO DE JULGAMENTO 

DO CHAMAMENTO PÚBLICO N° 33004/2014
OBJETO: Pré-Qualificar a empresa do ramo, com comprovada capacidade técnica para, a partir 

de um Anteprojeto desenvolvido pela Secretaria Municipal de Habitação Social da Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa, pré-estabelecido e devidamente aprovado junto ao órgão responsável pela 
intervenção no Centro Histórico, o IPHAN/PB; elaborar os projetos executivos e complementares, 
para a reabilitação dos casarões n° 01, 09, 13, 19, 27, 35, 43 e 49, situados na Rua João Suassuna, 
no Bairro do Varadouro, na cidade de João Pessoa-PB; elaborar os orçamentos e memorial de 
especificações técnicas; e executar as obras de reforma e restauro pelo “Programa Minha Casa, 
Minha Vida – FAIXA 2”, para famílias com renda mensal compreendida entre R$ 1.600,00 (um mil 
e seiscentos reais) e R$ 3.275,00 (três mil duzentos e setenta e cinco reais).

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto nº 8.249/2014, datada de 07 de julho de 2014, comunica aos inte-
ressados, que após exame da documentação do referido Chamamento Público foi HABILITADA: 
CONSTRUTORA B. SANTOS LTDA.

De acordo com Relatório de Avaliação emitido pela Comissão Técnica da Secretaria Municipal 
de Habitação Social - SEMHAB, constituída através da Portaria Interna nº 001/2014 conforme 
publicação no Diário Oficial do Estado no dia 06/11/2014; quanto à qualificação técnica a empresa: 
CONSTRUTORA B. SANTOS LTDA, atendeu ao item 5.1.1 do Edital. Resultado final: CLASSIFICADA 
a empresa CONSTRUTORA B. SANTOS LTDA. 

Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 
João Pessoa, 19 de novembro de 2014.

Newton Euclides da Silva 
Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE EDITAL

PREGÃO ELETRONICO Nº 014/2014
O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através do Pregoeiro, torna público para conheci-

mento dos interessados,  que realizará procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico 
nº 014/2014, no dia 03 de dezembro de 2014 às 14:00 horas (horário Brasília), cujo objeto é a 
contratação de empresa para fornecimento de material gráfico e outros materiais de expedientes, 
através do Sistema de Registro de Preços, conforme especificações e condições estabelecidas no 
Termo de Referência do Edital, através do Sistema de Registro de Preços. Demais esclarecimentos 
poderão ser obtidos na sala da Comissão de Licitação, no 5º andar do Anexo Administrativo Des. 
Archimedes Souto Maior, situado à Praça Venâncio Neiva, s/n – Centro – João Pessoa – PB, de 
segunda a quinta-feira das 13h00 às 18h00 e às sexta-feiras das 08h00 às 13h00, através do telefone 
(83) 3216-1456, ou ainda pelo e-mail comlic@tjpb.jus.br. A obtenção do Edital poderá ser feita no 
sítio do Tribunal de Justiça www.tjpb.jus.br ou pelo www.licitacoes-e.com.br

João Pessoa, 19 de novembro de 2014

MARCELO FERREIRA DE ANDRADE
Pregoeiro 

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 23.498/2013 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.172/2014
DATA DE ABERTURA: 08/12/2014 - ÀS 09h30min.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PARA 

TRATAMENTO CIRÚRGICO DE EPILEPSIA. 
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Chrystiano 

Madruga Navarro, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modali-
dade Pregão do tipo Presencial, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Setorial de 
Licitação, situada na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. Fonte de Recurso: . SUPORTE 
LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decretos Federais nºs. 3.555/2000 e 7.892/2013, Decretos 
Municipais nºs. 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Consultas com 
a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h., no telefone: 83. 
3214-7937, ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com.    

João Pessoa, 19 de Novembro de 2014. 
Chrystiano Madruga Navarro 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio de Luna Freire, 146 - Centro - Mari - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Dezembro de 2014, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SERVIÇOS PERMANENTES DE 
MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE VEÍCULOS, MOTOS, ÔNIBUS, CAMINHÕES E 
MÁQUINAS PESADAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 002. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 32872504. Email: prefeiturademari@hotmail.com

Mari - PB, 19 de Novembro de 2014.
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

Consórcio Público Intermunicipal de Saúde Do Curimataú Paraibano – CIMSC
Rua: 17 de julho, 221, 1º andar A- centro, Cuité PB

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2014
Consórcio Público  Intermunicipal de Saúde do Curimataú Paraibano CIMSC, comunica que HO-

MOLOGOU e ADJUDICOU nesta data a o objeto: à contratação de empresa prestadoras de serviços 
em realização de exames médico em Endoscopia Digestiva  nos Polos de Cuité e Picuí PB, tipo 
menor preço unitário e global desta licitação em favor da empresa CAC – CENTRO AVANÇADO DE 
CIRURGIA LTDA, CNPJ 13.727.469/0001-79, somando um valor total de R$ 225.600,00 ( Duzentos 
e Vinte e Cinco Mil e Seiscentos Reais). Demais informações, 83-3372-2189. 

Cuité/PB, 19  de novembro de 2014.
Alison José da Silva Azevedo 

Presidente do CIMSC

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2014
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2014, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para curso de formação para educadores e técnicos da Secretaria de Ação Social, 
conforme Plano de trabalho em anexo; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: NAZA PROJETOS E SERVICOS LTDA - ME - R$ 58.904,64.

Cachoeira dos Indios - PB, 19 de Novembro de 2014
FRANCISCO DANTAS RICARTE – Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para curso de formação para educadores e 

técnicos da Secretaria de Ação Social, conforme Plano de trabalho em anexo .
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00041/2014.
DOTAÇÃO: 07.00 - Secretaria de Ação Social 08.122.2004.2017 - Manutenção das atividades 

da Secretaria de Ação Social 33903901 - Outros serviços de terceiros - pessoa juridica Recursos 
Próprios do Município de Cachoeira dos Indios e convenio

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2014
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cachoeira dos índios e:
CT Nº 00086/2014 - 19.11.14 - NAZA PROJETOS E SERVICOS LTDA - ME - R$ 58.904,64

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
SUDEMA – PROCESSO: 2014-007990/TEC/LI-3625

LICENÇA DE INSTALAÇÃO=PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS=AC:4. 
116M²=IT:642.510.33=NE05=L/ATV: EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE SOLÃNEA/PB.

Prefeitura Municpal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Praça Getúlio Vargas, 68 B, 1º Andar Centro, Santa Rita-PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 076/2014 – TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2014
DATA DE ABERTURA: 09/12/2014 - ÀS 10h00min.
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRAS DE REFORMA DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE 

(UBS) DE: FORTE VELHO, LEROLÂNDIA, LIVRAMENTO, CELESTE RIBEIRO E BEBELÂNDIA, 
DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, VISANDO À RECUPERAÇÃO E ADEQUAÇÃO DESTAS UNIDA-
DES DE SAÚDE, SEGUNDO ORIENTAÇÕES DO MINISTÉRIO DA SAÚDE, JUNTO AO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO.

A Prefeitura Municipal de Santa Rita, através da Comissão Permanente de Licitação (CPL), 
por intermédio do seu presidente, Sr. José Robson Fausto, torna público, para conhecimento 
dos interessados, que fará licitação na modalidade Tomada de Preços, sob o critério do menor 
preço em regime por empreitada global (obra), obedecendo rigorosamente aos termos, instruções, 
especificações e condições contidas no Edital e seus Anexos, em conformidade a Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores, e demais legislação correlata. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente 
de Licitação, situada na Rua Praça Getúlio Vargas, 68 – 1º andar, Centro, Santa Rita – PB. Os 
Recursos são oriundos do FMS, e está prevista na Dotação Orçamentária do exercício financeiro 
de 2014. Consultas no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 13h00min, na sede da CPL – Comissão 
Permanente de Licitação.

Santa Rita - PB, 19 de Novembro de 2014.
José Robson Fausto
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE MONTEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.6.018/2014 - SRP

A Comissão Geral de Licitação do Fundo Municipal de Educação do Município de Monteiro, através 
do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 2.6.018/2014 - cujo objeto é o Sistema de Registro de Preços para a Aquisição 
de Gêneros Alimentícios, para Atender as necessidades da Secretaria Municipal de Educação, no 
Programa Brasil Alfabetizado. Data da abertura: 02 de Dezembro de 2014, às 10h00min (horário 
local). Os interessados poderão obter o Edital, na Gerência de Licitação, situado à Rua Dr. Alcindo 
Bezerra de Menezes, 13, 1º Andar, Centro, Monteiro – PB, em todos os dias úteis, no horário de 
08h00min ás 12h00min. Informações pelo telefone (83) 3351-1544.

Monteiro-PB, 19 de Novembro de 2014.
Erinaldo Araújo Sousa

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE MONTEIRO

AVISO DE RESULTADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.6.017/2014

A Comissão Setorial de Licitação do Fundo Municipal de Educação de Monteiro, através do 
Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 2.6.017/2014, cujo objeto Sistema de Registro de Preços em ata para Eventual 
Aquisição de Material de Expediente, para atender as necessidades do Programa Brasil Alfabeti-
zado. Realizado 22 de Setembro de 2014, às 14h00min (horário local). Foi declarado DESERTO, 
em virtude do desinteresse de licitantes em participar do processo licitatório.

Monteiro-PB, 23 de Setembro de 2014.
Erinaldo Araújo Sousa

Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.6.017/2014

O Fundo Municipal de Educação de Monteiro - PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº. 2.6.017/2014, do tipo Menor Preço, Objeto Sistema de Registro de Preços em 
ata para Eventual Aquisição de Material de Expediente, para atender as necessidades do Programa 
Brasil Alfabetizado. Data de Abertura: 02/12/2014 às 14h00min. O Edital pode ser obtido na sala da 
CPL, situada à Rua Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, 13, 1º Andar, Centro – Monteiro - PB, maiores 
informações através do tel: (83) 3351-1544, no horário das 07h30min às 13h00min.

Monteiro - PB, 19 de Novembro de 2014.
Erinaldo Araújo Sousa

Pregoeiro Oficial

Heloina de Sousa Falcão (CPF:042823574-36) torna público que requereu a SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente a Renovação da Licença de Operação para o estabelecimento Farmácia e 
Drogaria Falcão Ltda-ME (CNPJ:18223424/0001-80) situado na rua Maria Florentina Calixto, 12 A, 
Cuiá, CEP:58077-196, João Pessoa-PB. 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 14-01893-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba-CAGEPA, através do Pregoeiro, designado pela 

Decisão PRE Nº 002/2014, torna público que no dia 02 de dezembro de 2014, às 15:00 horas, na 
Sala de Licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº 078/2014. Objeto: Aquisição de 15 
(quinze) conjuntos motor bombas do tipo submersíveis, a serem utilizados na Operação e Reserva 
em Estações Elevatórias de Esgotos da grande de João Pessoa, no Estado da Paraíba. Adquirir o 
edital ou obter informações na Sede da CAGEPA, Rua Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na 
cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1208 – E-mail: pregao@cagepa.
pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
Aldemir Alves de Macedo

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 03/2014-SEMHAB
PARTES: SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL da Prefeitura Municipal de João 

Pessoa como contratante, e a A3T CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA como contratada.
OBJETO: EXECUÇÃO DE INFRAESTRUTURA NOS CONDOMÍNIOS VISTA VERDE I E VISTA 

VERDE II, NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA/PB.
PRAZO: 180 (cento e oitenta) dias corridos.
LICITAÇÃO: Concorrência nº 33003/2014.
VALOR: R$ 1.372.093,90 (um milhão, trezentos e setenta e dois mil, noventa e três reais e 

noventa centavos).
DOTAÇÃO: Classificação Funcional: 24.104.16.451.5372.1.188;
        Elemento de Despesa: 4.4.90.51;
        Fonte de Recursos: 00;
        PPA 2015.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
DATA: 17 de novembro de 2014.

João Pessoa, 17 de novembro de 2014.
Maria do Socorro Gadelha Campos de Lira
Secretária Municipal de Habitação Social

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 46/2014

REGISTRO Nº 14-01946-5
OBJETO: CONCLUSÃO DO RETIRO  E  ABRIGO DOS IDOSOS – ACESSIBILIDADE EM JOÃO 

PESSOA/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do 
Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cisne, 326, no bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. 
Fone: (83) 3218–5275: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 10 de dezembro 
de 2014 às 09h30.

João Pessoa, 19 de novembro de 2014.
José Lusmá Felipe dos Santos

Presidente da CPL 

Prefeitura Municpal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Praça Getúlio Vargas, 68 B, 1º Andar Centro, Santa Rita-PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

PROCESSO Nº 123/2014 – CONCORRÊNCIA Nº 004/2014
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

OBJETO: Contratação de 02 (duas) Agência de Publicidade para realização de estudo, 
planejamento, conceituação, concepção, criação, execução, intermediação, supervisão da 

execução externa e compra de mídia.
Com base nas informações constantes no Processo Licitatório nº 123/2014, referente à Con-

corrência nº 004/2014, em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e 
alterações posteriores, acolho o relatório conclusivo da Comissão Permanente de Licitação e Sub 
Comissão Técnica, ADJUDICO e HOMOLOGO o objeto em favor das empresas: e ANTARES PUBLI-
CIDADE LTDA, inscrita no CNPJ nº 12.682.977/0001-15, pelo Valor de R$ 500.000,00 (quinhentos 
mil reais) e DABLIU A AGENCIA DE PUBLICIDADE LTDA, inscrita no CNPJ nº 09.509.200/0001-49 
pelo Valor de R$ 500.000,00 (quinhentos mil reais) com valor global estimado R$ 1.000.000,00 (um 
milhão de reais), vencedoras do certame com os percentuais apresentados, conforme previsto nos 
itens, sendo que a empresa 02 aceitou praticar os índices da empresa 01.
Empresas: 3.1. alínea a 3.1. alínea b 3.1. alínea c 3.1. alínea d
01-Antares Publicidade Ltda 5% 14% 14% 14%
02-Dabliu A Ag de Publicidade Ltda 0% 15% 15% 15%

classificadas pelo critério Técnica e Preço, com fulcro no Art. 23, Inciso II, alínea “c”, da Lei 
8.666/93 e suas alterações e pela Lei nº 12.232/2010. Em conseqüência, ficam convocadas as 
proponentes para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, da Lei nº. 
8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízos das sanções previstas no Art. 
81 deste mesmo diploma legal.

Santa Rita - PB, 19 de Novembro de 2014.
Severino Alves Barbosa Filho

Prefeito
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